
Хакеры 
снизят налог
Минфин разрешил 
учитывать убытки  
от кибератак как расходы

Растущее количество хакерских 
атак против клиентов банков, 
в том числе путем направления 
жертве поддельного счета на оп-
лату со взломанной почты парт-
нера, привело к налоговым по-
слаблениям. Минфин выпустил 
письмо о возможности учитывать 
убытки от таких атак в расходах 
для целей расчета налога на при-
быль. Но воспользоваться нор-
мой пострадавший сможет лишь 
после небыстрого процесса воз-
буждения уголовного дела и его 
приостановки из-за отсутствия 
виновных.

На сайте garant.ru опубликовано 
письмо Минфина о том, что при хи-
щении средств со счета в банке ком-
пании могут учесть полученный убы-
ток в составе расходов, снизив базу 
для расчета налога на прибыль. Усло-
вием для включения убытков в расхо-
ды будет наличие документа органа 
государственной власти об отсутст-
вии виновных лиц. Письмо стало от-
ветом на запрос компании, у которой 
обманным путем выманили деньги. 
Хакеры взломали почту контрагента, 
от его имени выслали счет на оплату. 
По факту деньги компании ушли на 
счет фирмы-однодневки.

Согласно годовому отчету Фин-
ЦЕРТ (подразделение ЦБ, отвечает 
за кибербезопасность), в последнее 
время внимание хакеров смести-
лось от банков к их клиентам. За ян-
варь—август 2018 года (более акту-
альных данных нет) только массо-
вых фишинговых рассылок корпо-
ративным клиентам банков, о ко-
торых стало известно ФинЦЕРТ, бы-
ло 36. В 2019 году ЦБ ожидает усиле-
ния тренда.

В ответ на запрос 
”
Ъ“ в Минфине 

подчеркнули, что в данном письме 
распространили на хищения с рас-
четного счета в банке позицию, уже 
неоднократно высказывавшуюся 
в отношении хищений товарно-ма-
териальных ценностей. Там уточни-
ли, что основанием для признания 
убытка может служить лишь воз-
буждение уголовного дела, а затем 
вынесение постановления о невоз-
можности установить виновных: 
«Документ об отказе в возбуждении 
уголовного дела говорит о том, что 
хищения не было, следовательно, 
это не распространяется на цитиру-
емую норму».

деловые новости — с8

К Дональду Трампу полезли за словом в карман
Демократы хотят узнать подробности переговоров  
президента США с Владимиром Путиным

Конгресс США проведет слуша-
ния о связях Дональда Трампа 
с Владимиром Путиным. В заяв-
лении, размещенном на сайте 
комитета Палаты представите-
лей по иностранным делам, го-
ворится о намерении «раскрыть 
тайны» отношений двух прези-
дентов и выяснить, как повлия-
ли их контакты на  национальную 
безопасность США. Первая 
в этом году массированная ата-
ка на Дональда Трампа по рос-
сийской теме началась с появив-
шихся одновременно в ведущих 
американских СМИ разоблачи-
тельных публикаций. По версии 
The Washington Post, Дональд 
Трамп скрывает подробности 
своих переговоров с Владими-
ром Путиным. А The New York 
Times сообщила, что ФБР  вело 
расследование с целью устано-
вить, действует ли президент 
Трамп в интересах Москвы.

О решимости оппонентов До-
нальда Трампа вернуть россий-
скую тему в центр политического 
противостояния в Вашингтоне зая-
вил в воскресенье новый глава ко-
митета Палаты представителей по 
иностранным делам Элиот Энгель. 
«Каждый раз, когда Трамп встре-
чается с Путиным, стране ничего 
не говорят. Америка заслуживает 
правды, и комитет Палаты предста-
вителей США по иностранным де-
лам намерен докопаться до сути»,— 
сообщил один из ведущих демокра-
тов в нижней палате Конгресса.

«Мы проведем слушания о тай-
нах, бурлящих вокруг странных от-
ношений Трампа с Путиным и его 
ближайшим окружением, и о том, 
как эти темные отношения влияют 
на нашу национальную безопас-
ность»,— пообещал Элиот Энгель.

Предупреждение одного из ве-
дущих демократов в Палате пред-
ставителей прозвучало после мас-

сированного информационно-
го залпа, который в минувшую 
пятницу дали по главе Белого до-
ма одновременно сразу три веду-
щих американских СМИ — The 
Washington Post, The New York 
Times и CNN.

Тайные беседы 
и расследования ФБР
Так, газета The Washington Post со 
ссылкой на бывших и действующих 
сотрудников администрации сооб-
щила о том, что на протяжении по-
следних двух лет Дональд Трамп 

предпринимает «экстраординарные 
усилия» для того, чтобы скрыть содер-
жание своих переговоров с Владими-
ром Путиным. По данным источни-
ков газеты, после их первой встречи, 
которая прошла летом 2017 года на 
полях саммита G20 в Гамбурге и про-

длилась более двух часов, господин 
Трамп лично отобрал у своего пере-
водчика записи беседы и запретил 
ему сообщать какие-либо подробно-
сти членам администрации Белого 
дома. Напомним, что темами перего-
воров двух лидеров в Гамбурге офи-
циально были названы конфлик-
ты в Сирии и на Украине, а также си-
туация на Корейском полуострове 
и  вопросы кибербезопасности.

Ссылаясь на сотрудников Бело-
го дома, The Washington Post сооб-
щает, что происходившие в тече-
ние последних двух лет пять лич-
ных встреч президентов Путина 
и Трампа окружены плотной заве-
сой секретности — подробные от-
четы о них в архивах Белого дома 
и Госдепа отсутствуют. Выяснить, 
о чем же на самом деле говорили 
два президента, на основании име-
ющихся документов невозмож-
но. Собеседники издания отмеча-
ют, что никогда такой секретности 
внутри администраций США — 
как республиканских, так и демо-
кратических — не существовало.

В свою очередь, газета The New 
York Times сообщила о том, что 
в 2017 году ФБР начало проверку 
того, мог ли Дональд Трамп тайно 
работать на Россию против инте-
ресов США. Позднее эту информа-
цию со ссылкой на свои источники 
подтвердили телекомпания CNN 
и газета The Washington Post.

По их данным, впервые До-
нальд Трамп привлек внимание 
спецслужб США еще в июле 2016 
года, когда во время выступления 
перед своими сторонниками в хо-
де предвыборной гонки публич-

но обратился к российским вла-
стям с просьбой взломать компью-
терную переписку его демократи-
ческого оппонента на выборах — 
Хиллари Клинтон.
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Железные дороги  
берут вагоны в оборот
Условия работы операторов 
и грузоотправителей могут ужесточиться

Как стало известно ”Ъ“, проблема 
 простоев на железных дорогах РФ сно-
ва обострилась: оборот грузового ваго-
на достиг 15 суток на фоне роста ставок 
операторов. ОАО РЖД пытается решить 
проблему, предлагая ужесточить усло-
вия перевозок: резко поднять штрафы 
для тех, кто занимает пути или задержи-
вает вагоны под выгрузкой-погрузкой, 
а парк, который стоит дольше  недели, 
использовать принудительно через 
электронные торги. Эксперты называют 
идеи ОАО РЖД «радикальными», но при-
знают, что уже в течение полугода ситу-
ация может стать критической.

Оборот грузового вагона достиг 15 су-
ток, написал заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Алексей Шило главе Союза операто-
ров железнодорожного транспорта (СОЖТ) 
Алексею Дружинину 10 января (письмо есть 
у 

”
Ъ“). Топ-менеджер утверждает, что уголь-

щики, щебеночники и аграрии жалуются на 
нехватку вагонов. При этом в октябре—де-
кабре 2018 года «значительная (по мнению 

ОАО РЖД.— 
”
Ъ“) часть парка была размеще-

на операторами на путях и под погрузку не 
использовалась». Замедление оборота на фо-
не большого количества вагонов на сети вле-
чет риск дефицита парка, отмечает Алексей 
Шило, это может стать препятствием для вы-
воза продукции и увеличить ее стоимость 
из-за роста ставок операторов.

Для решения проблемы в ОАО РЖД предла-
гают ряд мер. Во-первых, повысить плату за на-
хождение порожних вагонов на путях обще-
го пользования вне перевозки. Сегодня она со-
ставляет до 226 руб. в сутки (но через три дня 
простоя может вырасти в пять раз). Как расска-
зал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией, пото-

лок платы может быть поднят до уровня став-
ки операторов (средняя ставка, по расчетам 
ИПЕМ, по полувагонам в 2018 году составляла 
2,25 тыс. руб. в сутки). Во-вторых, поддержать 
законопроект Минтранса, вводящий ответст-
венность грузоотправителей и получателей за 
задержку на путях чужих вагонов.
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ОСАГО занимает  
средний ряд
Страховщики обещают удержаться  
от резкого повышения цен на полисы

На этой неделе ЦБ начнет получать 
от страховщиков первые уведомления 
об измененных тарифах ОСАГО. Как сле-
дует из опроса Российского союза стра-
ховщиков (РСА), компании намерены 
 сохранить базовые ставки в большинст-
ве регионов. Там, где они все же решат-
ся на повышение, водители его могут 
не заметить — изменение коэффици-
ента возраста и стажа смягчит удоро-
жание или вовсе обернется скидками. 
Собственный опрос ”Ъ“ компаний пока-
зал, что они охотно рассказывают о сни-
жении ставок на 10–20% для ряда ре-
гионов, про повышение же на 15–20% 
для «рискованных» водителей из убы-
точных субъектов РФ говорят меньше, 
ссылаясь на «незаконченный анализ».

В минувшую пятницу истекли три ра-
бочих дня с момента вступления в силу но-
вых тарифов ОСАГО — срок, после которого 
страховщики обязаны уведомить ЦБ о том, 
как они изменили свои тарифы. Напомним, 
в соответствии с решением ЦБ на 20% расши-

рился тарифный коридор, теперь это 2746–
4942 руб. вместо 3432–4118 руб. Кроме того, 
введены 58 градаций водителей по возрасту-
стажу вместо четырех прежних групп. 

Согласно опросу РСА, большинство иг-
роков на рынке сохранят текущее значение 
базового тарифа или снизят его на тех тер-
риториях, где сконцентрирован их бизнес. 
Такие оптимистические выводы РСА дела-
ет на основании того, что к регионам, в ко-
торых тариф будет оставлен без изменений 
или понижен, многие страховщики отно-
сят Москву и Подмосковье, Санкт-Петер-
бург и Ленинградскую область (на этих че-
тырех территориях зарегистрирована пя-
тая часть всего российского автопарка — 
12 млн машин). Кроме того, в числе тер-
риторий, где тарифы сохранятся или бу-
дут снижены, называется 21 регион — это, 
в частности, Астраханская, Вологодская, Во-
ронежская, Калужская области, Алтайский, 
Красноярский, Пермский края.
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сегодняшнее 
число 15,6

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на покупку 
иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 15 января по 6 февраля 2019 года, сооб-
щило в пятницу министерство. Таким образом, объем покупки снизится второй месяц подряд после рекорд-
ного показателя в 25 млрд руб., ежедневно конвертировавшихся в период с 8 ноября по 6 декабря 2018 года. 
ЦБ намерен вернуться к приобретению валюты на открытом рынке с 15 января. До этого в течение четырех 
месяцев (с 23 августа) конвертация рублевых допдоходов для снижения волатильности на рынке проводилась 
через покупку валюты Федеральным казначейством у Банка России, то есть за счет резервов регулятора.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

ФНБ вырос в рублях,  
но потерял в долларах

Первый год существования Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ) в формате единого суве-
ренного фонда РФ завершился 
снижением его объема в долларо-
вом выражении — с $65,15 млрд 
по состоянию на начало 2018 года 
до $58,01 млрд на 1 января 2019 
года (минус $7,14 млрд). В рублях, 
впрочем, из-за девальвации рос-
сийской валюты и соответствующей 
курсовой разницы объем фонда за 
год увеличился — с 3,753 трлн руб. 
на 1 января 2018 года до 4,036 трлн 
руб. на начало 2019 года (плюс 
283 млрд руб.).

Напомним, ранее существовав-
ший наряду с ФНБ Резервный фонд 
на начало 2018 года был полностью 
потрачен на покрытие дефицита 
бюджета и прекратил существова-
ние. Дальнейшие кризисы России 
придется переживать с оставшимся 
у властей ФНБ. Пока на фоне про-
фицитного бюджета его деньги на 
дефицит формально не изымаются. 

Формально, потому что в отличие 
от практики, действовавшей до 2017 
года, теперь из ФНБ покрывается 
дефицит Пенсионного фонда, забота 
о котором ранее лежала непосред-
ственно на федеральном бюджете. 
В декабре из ФНБ «на пенсии» ушло 
валюты на 648,2 млрд руб., до этого, 
в ноябре,— на 460 млрд руб. Таким 
образом, всего на дефицит Пенсион-
ного фонда в прошлом году из ФНБ 
было потрачено 1,108 трлн руб. 
(в 2017 году — около 640 млрд руб.).

Отметим, что объявленный 
российскими властями уход от 
долларовых активов в золотова-
лютных резервах в случае с ФНБ 
неочевиден (согласно раскрытым 
на днях данным ЦБ, за июль 2017 
года—июнь 2018 года доля активов 
в долларах США преимущественно 
из-за продажи американских госо-
блигаций снизилась вдвое — с 44% 
до 22%, а в юанях и евро — про-
порционально выросла, см. ”Ъ“ от 
10 января). Как сообщил в пятницу 
Минфин, на отдельных счетах по уче-
ту средств ФНБ в Банке России на 
1 января 2019 года было размещено 
$15,3 млрд, €13,4 млрд и £2,6 млрд.

Напомним, что, в отличие 
от Резервного фонда, который 
полностью состоял из живых денег, 
у ФНБ свободно примерно 60% 
средств — это около 2,4 трлн 
из 4 трлн руб. Остальные деньги 
вложены в инфраструктурные про-
екты (161,6 млрд руб. и $4,1 млрд), 
в привилегированные акции гос-
банков (279 млрд руб.), в проблем-
ные евробонды Украины ($3 млрд), 
а также размещены на депозитах 
в ВЭБ.РФ (581,2 млрд руб.), в ВТБ 
и Газпромбанке (для финансирова-
ния инфраструктурных проектов — 
164,4 млрд руб.).

Вадим Вислогузов
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«Значительная часть опытных безаварийных автовладель-
цев заплатит за полис ОСАГО в 2019 году меньше, чем годом ра-
нее»,— говорится в сообщении РСА. Там уверяют, что на терри-
ториях, где компании повысят базовый тариф, опытные води-
тели не заметят этого за счет реформы системы возраста-стажа, 
а то и вовсе получат скидки. 

Опрос 
”
Ъ“ крупнейших страховщиков сегмента показал, 

что без повышения тарифов на рынке все же не обошлось. У 
нынешнего лидера рынка ОСАГО — «АльфаСтрахования» — в 
ряде регионов понижение ставок составило 10%, максималь-
ный же рост на убыточных территориях достиг 15%. «Исполь-
зуя систему измененного коэффициента возраста и стажа и 
опираясь на состав нашего портфеля, мы сделали так, что для 
большей части клиентов итоговая стоимость полиса не выра-
стет»,— говорит глава управления андеррайтинга обязатель-
ных видов компании Денис Макаров. На 68 территориях со-
кращение финальной стоимости для клиентов страховщика 
составит 3–6%. Так, в Подмосковье, по расчетам компании, 
средняя премия по полису сократится на 50 руб. «В Новоси-
бирске, где прирост базового тарифа составил 15%, расчет фи-
нальной стоимости для клиента в возрасте 59 лет со стажем 
вождения 28 лет и мощностью автомобиля 105 л. с. (без ски-
док) до изменений составил бы 8400 руб. Тот же полис по-
сле изменения тарифов с учетом пролонгации и КБМ 0,5% 
за безубыточное вождение за предыдущий год будет стоить 

8535 руб. Разница, таким образом, составляет 135 руб., или 
1,6%»,— пояснил Денис Макаров.

В «Ингосстрахе» 
”
Ъ“ сообщили, что тариф уже снижен в Мур-

манской области (3750 руб. вместо 4118 руб.), запланировано 
снижение в Санкт-Петербурге, Красноярске, Тюмени и Перми. 
«Список неокончательный»,— говорят в компании. В СОГАЗе 

”
Ъ“ заявили, что корректировка тарифов не увеличит средний 

размер премии. «В зависимости от региона и сегмента сниже-
ние составило до 20%,— говорится в сообщении страховщи-
ка.— Тарифы скорректированы во всех регионах, кроме пяти 
— в зависимости от их убыточности. В 30 регионах, в том числе 
в Москве и Санкт-Петербурге, они снижены». 

В «Росгосстрахе» говорят, что проект приказа об измене-
нии тарифов в компании только готовится. «Главная задача 
— сохранять ОСАГО прибыльным видом для компании»,— 
говорят сотрудники страховщика. В компании «Согласие» со-
общили, что корректировка тарифов затронет две трети ре-
гионов. «Часть изменений реализована с 9 января, часть в 
процессе,— отмечает глава департамента андеррайтинга и 
управления продуктами 

”
Согласия“ Андрей Ковалев.— Воз-

можно небольшое повышение тарифа по ОСАГО физлиц по 
легковым авто — в пределах 2–3%». По его словам, точно не 
вырастут (а для опытных водителей даже снизятся) тарифы 
для Москвы, Московской области, Санкт-Петербурга, Ленин-
градской области, Удмуртии, Ярославской, Новгородской, 
Костромской, Тульской, Саратовской областей и ХМАО. В це-
лом же, по прогнозам «Согласия», несмотря на некоторую 
тенденцию к росту тарифов ОСАГО, для 80–85% водителей та-
риф будет снижен за счет ориентации на стаж и аккуратность. 
В соответствии с указанием ЦБ коэффициенты возраста-ста-
жа водителей выросли на 3–5% для молодых водителей до 30 
лет и снизились на 5–7% для остальных. 

Татьяна Гришина

ОСАГО занимает средний ряд

(Москва и Санкт-Петербург)
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Федеральная налоговая служба 
(ФНС) для пресечения возмож-
ных попыток работодателей вос-
пользоваться новым режимом 
«налога на профессиональный 
доход» при оптимизации стра-
ховых сборов автоматизирова-
ла анализ выплат соцсборов и бу-
дет преследовать нарушителей 
по статье 54.1 Налогового кодек-
са о злоупотреблении правом при 
обнаружении маскировки новым 
режимом реальных трудовых до-
говоров. Позиция ФНС опирает-
ся на положения нового закона: 
за самозанятых, менее чем два 
года до этого имевших с работо-
дателем трудовой договор, пла-
тить социальные сборы и НДФЛ 
придется, а попытка «оптимиза-
ции» легко вычислима, приведет 
к доначислению налогов — и угро-
жает работодателю штрафами.

В ФНС объявили стратегию борь-
бы с возможными попытками рабо-
тодателей в четырех регионах РФ 
(Москва, Московская область, Татар-
стан, Калужская область) воспользо-

ваться новым режимом «налога на 
профессиональный доход» для са-
мозанятых (закон №422-ФЗ) для сни-
жения отчислений соцвзносов. Хотя 
в ФНС констатируют отсутствие вы-
явленных попыток таких действий 
при довольно активной регистра-
ции самозанятых по новым ставкам 
в январе 2019 года, тема «оптимиза-
ции» НДФЛ и взносов в социальные 
фонды обсуждается на профильных 
форумах в интернете. Есть единич-
ные и пока не подтвержденные со-
общения о принуждении работни-
ков к переходу в новый режим со 
стороны работодателей — налого-
вая служба просит граждан, сталки-
вающихся с такими предложения-
ми, сообщать об этом в онлайн-сер-
вис «Обратиться в ФНС России» на 
сайте nalog.ru. Налоговые ставки в 
№422-ФЗ при всех его отраслевых и 
оборотных ограничениях (4% нало-
га от суммы сделки с физлицом и 6% 
— с юрлицом) выглядят привлека-
тельно в первую очередь для мелко-
го бизнеса с небольшим числом на-
емных сотрудников.

Как сообщили 
”
Ъ“ в службе, алго-

ритм работы с возможной «оптими-
зацией» в ФНС выработан — он осно-
ван на электронной системе службы, 
поскольку данные приложения для 
самозанятых позволяют в режиме 
онлайн сопоставлять их с данными 
их бывших работодателей. «Дейст-
вующее законодательство не запре-
щает самозанятым оказывать услуги 
или выполнять работу по заказу сво-
их бывших работодателей,— кон-
статируют в ФНС.— Тем не менее 
если самозанятый получает доход 
от заказчика, с которым он состоял 
в трудовых отношениях менее двух 
лет назад, такие доходы облагаются 
страховыми взносами и НДФЛ в об-
щем порядке. Постоянные же работ-
ники по доходам, полученным от ра-
ботодателя, не подпадают под дейст-
вие данного налогового режима».

Выявление случаев массового пе-
рехода сотрудников из режима тру-
довых отношений в режим самоза-
нятости в ФНС автоматизировано 
— при появлении соответствующих 
данных (анализируется динамика 

страховых выплат, среднесписоч-
ная численность, показатели сред-
неотраслевой налоговой нагрузки, 
персональная история трудоустрой-
ства самозанятого, источники и сум-
мы его дохода) неизбежна налого-
вая проверка. Риски работодателя 
в данном случае, сообщили в служ-
бе,— доначисление страховых взно-
сов и налога на доход с учетом пеней 
и штрафов, основываться ФНС в спо-
рах о «маскировке» реально действу-
ющих трудовых договоров «другими 
формами оформления отношений с 
работниками» намерена на статье 
54.1 Налогового кодекса — «Пределы 
осуществления прав по исчислению 
налоговой базы и (или) суммы нало-
га, сбора, страховых взносов».

В службе акцентируются имен-
но на потенциальном давлении на 
работодателей в этом случае, отме-
чая, что для наемных сотрудников 
участие в подобного рода «оптими-
зации» заведомо невыгодно: это 
как минимум лишает их взносов на 
обязательное пенсионное страхо-
вание, будущих пенсионных прав 

и ряда гарантий по линии Фонда со-
циального страхования. 

Отметим, впрочем, что новый ре-
жим сейчас наиболее интересен ка-
тегории уже самозанятых граждан, 
работающих в режиме «индивиду-
ального предпринимателя» без на-
емных работников — в режимах 
УСН, ЕНВД и ЕСХН. 29 декабря ФНС 
специально уточнила в письме от 
26.12.2018 №СД-4–3/25577@ на своем 
сайте условия перехода таких пред-
принимателей на новый режим. 
Для оптимизации же режим «нало-
га на профессиональный доход» в 
силу прозрачности всех трансакций 
физлица выглядит еще менее инте-
ресным, чем давно существующая 
«упрощенка». Кроме этого, достаточ-
но очевидно, что в ближайшее время 
ФНС будет заинтересована в публич-
ной демонстрации незаконности оп-
тимизации налогов через новый ре-
жим — а в условиях ограниченного 
числа пользователей приложения 
«Мой налог» эта задача для инспек-
ций ФНС является несложной.

Дмитрий Бутрин

Недорого, но прозрачно
ФНС вычислит попытки перевести сотрудников в режим налога на профессиональный доход

Для российского рынка труда 
характерен низкий уровень се-
мейной незанятости, следует 
из данных Высшей школы эконо-
мики. В домохозяйствах, где нет 
занятых, проживает лишь каж-
дый пятый из неработающих 
россиян трудоспособного воз-
раста — то есть менее 1% трудо-
способного населения,— а един-
ственными занятыми в своем 
домохозяйстве являются толь-
ко 6% работающих. Впрочем, 
низкая семейная незанятость 
может быть сигналом слабости 
социальной защиты — невоз-
можность таких домохозяйств 
жить на пособие делает выход 
их участников на рынок труда 
безальтернативным.

Большинство неработающих рос-
сиян проживает в домохозяйствах 
с работающими членами семьи, од-
нако низкий уровень семейной не-
занятости необязательно свидетель-

ствует о благополучии рынка труда 
в РФ. Такие выводы можно сделать 
из работы «Семейные паттерны (не)
занятости: взаимодействие факто-
ров демографии и рынка труда» ав-
торства сотрудника Высшей школы 
экономики Анны Лукьяновой. Фоку-
сом работы стала эволюция семей-
ных показателей занятости, просле-
женная на данных Российского мо-
ниторинга экономического положе-
ния и здоровья населения НИУ ВШЭ 
(РМЭЗ ВШЭ).

По данным исследования, толь-
ко одна пятая от всех безработных 
(менее 1% трудоспособного населе-
ния) проживают в домохозяйствах, 
где нет других занятых (8% домохо-
зяйств). Только 6% занятых являют-
ся единственными работающими 
в своем домохозяйстве. Домохозяй-
ства, не включенные в занятость, в 
среднем меньше по размеру — при-
мерно на одного человека и в их со-
став намного чаще входят лица стар-

ше трудоспособного возраста. В то 
же время в таких семьях значитель-
но реже присутствуют дети — в сред-
нем доля таких домохозяйств не 
превышает 20%. Семейная незаня-
тость мало зависит от пола — если 
на индивидуальном уровне незаня-
тость среди женщин выше, чем сре-
ди мужчин, то в домохозяйствах, где 
нет занятых, проживают сопостави-
мые доли мужчин и женщин. Чле-
ны домохозяйств, не имеющих за-
нятых, чаще занимаются активным 
поиском работы — так, к безработ-
ным себя относит в среднем хотя бы 
один человек в каждом шестом домо-
хозяйстве, не имеющем занятых. Од-
нако среди домохозяйств, имеющих 
занятых, безработные присутствова-
ли только в 6%. 

Решающим фактором семейной 
незанятости, как отмечается в рабо-
те, является состав домохозяйства. 
С максимальным риском незанято-
сти (по очевидным причинам) стал-

киваются домохозяйства, состоя-
щие из одного человека трудоспо-
собного возраста без детей, или се-
мейные пары без детей, в которых 
один из супругов старше трудоспо-
собного возраста. Все типы домохо-
зяйств с детьми имеют более низ-
кие риски незанятости — но с уве-
личением числа детей они возраста-
ют. Тот же эффект имеет и увеличе-
ние в семье числа лиц старше тру-
доспособного возраста. Наоборот, 
каждый дополнительный член тру-
доспособного возраста снижает ве-
роятность исключения домохозяй-
ства из занятости.

Уровень семейной незанятости 
в РФ ниже, чем в других странах,— 
так, в среднем по странам ОЭСР до-
ля взрослых в домохозяйствах без 
занятых составляет 10%. Однако, 
по мнению госпожи Лукьяновой, 
однозначно трактовать этот пока-
затель как свидетельство благопо-
лучия нельзя. Так, возможно, без-

работные готовы браться за любое 
предложение о работе на фоне сла-
бой системы соцзащиты и угрозы 
бедности при отсутствии накопле-
ний. Также в РФ существует значи-
тельный сегмент неформальной за-
нятости. Наконец, многие россияне 
продолжают жить в многопоколен-
ных домохозяйствах, и трудоустрой-
ство хотя бы одного человека с фор-
мальной точки зрения интегрирует 
домохозяйство в занятость. Альтер-
нативные оценки этой ситуации — 
по числу работающих бедных и ма-
лоимущих дают различные резуль-
таты. Так, если число работающих 
бедных (с заработком менее прожи-
точного минимума) в последние го-
ды снижалось (сейчас — 2 млн чело-
век), то число занятых малоимущих 
(это определение включает в себя не 
только заработки, но и другие источ-
ники дохода) практически не меня-
лось и составляет 10 млн человек.

Анастасия Мануйлова

Работа есть, альтернативы нет
Уровень семейной незанятости в РФ ниже, чем в странах ОЭСР
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Разнонаправленные изменения цен на ОСАГО 
для аккуратных и рисковых водителей мало изме-
нят показатели отрасли в среднем, хотя их разброс 
может достигать 20% в обе стороны   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА СОДЕЛЯ

с1



новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 14 января 2019 №4/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

За ульяновскую 
внутреннюю 
политику  
ответит сын байкера
Губернатор Сергей Морозов 
приступил к очередной реформе 
управления

Губернатор Ульяновской  области 
Сергей Морозов в рамках рефор-
мы правительства и админист-
рации региона назначил главой 
управления внутренней полити-
ки 29-летнего Игоря Парфено-
ва — сына известного ульяновско-
го предпринимателя, президента 
регионального отделения байк-
клуба «Ночные волки» Владими-
ра Парфенова. По данным СМИ, 
Игорь Парфенов, работая в МВД, 
участвовал в оперативных разра-
ботках по делу экс- губернатора 
Никиты Белых, однако сам он это 
не подтверждает. Реформу управ-
ления губернатор  объяснил зада-
чами по реализации нацпроектов.

Сергей Морозов намерен с 2019 
года «переформатировать работу 
правительства, администрации гу-
бернатора и муниципальных обра-
зований» в связи с реализацией нац-
проектов, на которые регион в этом 
году получит 11 млрд руб. В админис-
трации губернатора наиболее серьез-
ные изменения затронули управле-
ние внутренней политики. В отдель-
ную структуру выделяется управле-
ние по делам национальностей и 
межконфессиональных отношений, 
которое возглавит Сергей Пахов-
ский, прежде руководивший управ-
лением. Заместитель губернатора 
Ольга Никитенко (курирует внутрен-
нюю политику) объяснила реформу 
тем, что «объявлен год националь-
ного единства, и задачи работы с на-
циональными автономиями стоят в 
приоритете на уровне государства, в 
том числе и в связи с внешней поли-
тикой». «Поэтому мы и решили укре-
пить этот блок»,— сказала она.

Руководителем управления вну-
тренней политики назначен 29-лет-
ний Игорь Парфенов — сын извест-
ного ульяновского предпринима-
теля, работающего в сфере обра-
ботки древесины, президента ре-
гионального отделения байк-клуба 
«Ночные волки» Владимира Парфе-
нова. Представляя Игоря Парфено-
ва, губернатор Сергей Морозов от-
метил, что «это один из самых моло-
дых руководителей такого уровня, 
опыт которого будет полезен реги-
ону». Игорь Парфенов родом из Ки-
ровской области, окончил Нижего-
родскую академию МВД (факультет 
подготовки специалистов по рас-
следованию экономических престу-
плений). До 2015 года служил в УМ-
ВД по Ульяновской области и Цент-
ральном аппарате МВД РФ. Затем, со-
гласно данным СПАРК, был владель-
цем и руководителем ООО «Свечин-
ский лесозавод» (деревообработка и 
торговля древесиной, Кировская об-
ласть), а также совладельцем ООО 
«Лесэкспо» (Киров) и ООО «Ритм». 
По данным МК и ряда других феде-

ральных СМИ, Игорь Парфенов уча-
ствовал в оперативных разработках 
по делу бывшего кировского губер-
натора Никиты Белых (отбывает на-
казание за коррупцию), однако сам 
господин Парфенов это не подтвер-
ждает. В 2016 году он был кандида-
том в депутаты кировского заксобра-
ния от «Единой России», но в парла-
мент не прошел. В 2018 году, побе-
див по своему округу на праймериз 
единороссов, возглавил территори-
альную группу кандидатов на выбо-
рах в ульяновское заксобрание, но в 
округе победила КПРФ.

По словам Ольги Никитенко, 
Игорь Парфенов был отобран на эту 
должность из нескольких кандида-
тов, «потому что у него достаточно 
большой опыт политической рабо-
ты». Доктор политических наук Ни-
на Дергунова полагает, что назначе-
ние Игоря Пархоменко — «это какие-
то внутриэлитные договоренности», 
и «не исключено, что потом он даль-
ше куда-то двинется». «Опыта в сфе-
ре внутренней политики у него нет, 
но это особо и не требуется. Это не-
публичная должность, и все чинов-
ники управления — клерки, кото-
рые будут исполнять задания и волю 
губернатора»,— говорит политолог. 

В регионе, по словам губернато-
ра, будет также создан «институт за-
мминистров и заместителей глав му-
ниципальных образований, ответ-
ственных за реализацию нацпроек-
тов». «Суть такого управления в том, 
что обеспечивается взаимодейст-
вие как по вертикали, так и по гори-
зонтали между ведомствами»,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава правительства региона 

Александр Смекалин. По его словам, 
регион участвует в 10 из 12 нацпро-
ектов, руководителями проектов яв-
ляются министры, «но текущая дея-
тельность заставляет иметь замов по 
нацпроектам». 

«Если все получится, это укрепит 
позиции губернатора через поддер-
жку населения,— сказал 

”
Ъ“ секре-

тарь регионального отделения 
”
Еди-

ной России“, вице-спикер заксобра-
ния Василий Гвоздев.— Ситуация с 
нацпроектами, когда регионам выде-
ляются колоссальные деньги, требует 
изменения режима управления, что-
бы деньги не украли, чтобы ничто не 
волокитилось». Лидер фракции КПРФ 
в заксобрании Айрат Гибатдинов сом-
невается, что система управления 
станет эффективнее: «Скорее всего, 
это — для улучшения отчетности пе-
ред федеральным центром, а также 
очередной пиар-ход». По его мнению, 
назначение Игоря Парфенова прин-
ципиально ничего не изменит, «пото-
му что внутренней политики в реги-
оне нет, хотя прессинг на оппозицию 
может быть увеличен».

Сергей Титов, Ульяновск

Парламентский ремонт опять перестроился
На реконструкцию зданий Госдумы и Совета федерации выделено более 7 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, мас-
штабная реконструкция  зданий 
Госдумы обойдется в сумму бо-
лее 4 млрд руб. и завершится 
в 2020 году. Изменения, внесен-
ные в федеральную адресную 
инвестиционную программу 
(ФАИП), пятикратно повышают 
(с 710 млн руб. до 3,4 млрд руб.) 
ранее запланированные затра-
ты на проект и на два года увели-
чивают сроки его реализации. 
Еще около 1 млрд руб. в 2019 го-
ду потратят из бюджета Москвы 
на реконструкцию пустующего 
на Охотном Ряду архитектурно-
го памятника — палат Троекуро-
вых, где разместятся два коми-
тета нижней палаты парламента. 
Подорожает с 1,69 млрд руб. 
до 2,85 млрд руб. и строительст-
во нового корпуса Совета феде-
рации. Стройки реализуются по-
сле отказа властей РФ от проекта 
парламентского центра на се-
веро-западе Москвы, на созда-
нии которого было решено сэко-
номить.

Новые параметры реконструк-
ции и строительства зданий обеих 
палат российского парламента опу-
бликованы в ФАИП по данным на 
1 января 2019 года. Стройки за счет 
федерального бюджета реализует 
управление делами президента, в 
ведении которого находятся здания 
этих органов власти. Согласно ФА-
ИП, в 2019 году на реконструкцию 
зданий комплекса Госдумы на Охот-
ном Ряду будет потрачено 2,381 млрд 

руб., а в 2020 году — еще 1 млрд руб., 
тогда же стройка должна завершить-
ся. Еще 2,85 млрд руб. будет вложено 
до конца 2021 года в строительство 
восьмиэтажного корпуса Совета фе-
дерации (СФ) на Петровке с перехо-
дом в действующую резиденцию се-
наторов на Большой Дмитровке. По 
данным ФАИП, в 2018 году на проек-
тирование по объектам Госдумы и 
СФ ушло соответственно 57 млн руб. 
и 60 млн руб.

Напомним, оба проекта стали 
следствием отказа властей РФ от 
строительства парламентского цен-
тра, идея которого возникла в 1994 
году после первых думских выбо-
ров. Госдума тогда заняла комплекс 
зданий Госплана, Совет федерации 
— здание Госстроя СССР. Переме-
стить их в единый парламентский 
центр в Мневниках решили в 2014 
году. Предполагалось, что центр по-
строят с привлечением частных ин-
весторов, а занимаемые парламен-
том здания в центре Москвы будут 
проданы. Был объявлен закрытый 
конкурс на лучший проект, строи-
тельство должно было начаться в 
2016 году и закончиться в 2019-м. 
Но ни один из проектов-победите-
лей не был одобрен ни в Госдуме, 
ни в СФ, а после выборов Госдумы 
седьмого созыва в конце 2016 года 
строить парламентский центр пе-
редумали (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября 

2016 года). Избранный тогда спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин за-
явил, что в здании на Охотном Ря-
ду освободилось много места после 

оптимизации аппарата, а бывший 
зампред комиссии по строительст-
ву парламентского центра депутат 
Госдумы Елена Панина объясняла 

”
Ъ“, что строить здание парламен-

та в изменившейся экономической 
ситуации было бы «просто неэтич-
но». «В первую очередь сейчас в пла-
нах строительство больниц, школ. 
Парламентарии потерпят»,— утвер-
ждала она. Теперь же в федеральном 
бюджете на благоустройство рабо-
чих мест депутатов и сенаторов вы-
делено около 6,35 млрд руб.— эта 
сумма, в частности, сравнима с го-
довым объемом ассигнований, вы-
деленных в 2019 году в ФАИП Ми-
нистерству просвещения на строи-
тельство и реконструкцию.

Стоимость, сроки и объем проек-
та неоднократно менялись. Новое 
здание СФ собирались сдать в 2020 
году, потратив на него 1,69 млрд руб., 
теперь стройку продлили на год, до-
полнительно выделив на нее 1,16 мл-
рд руб. Авторы этого проекта и под-
рядчики стройки не обнародованы. 
Больше изменений претерпели пла-
ны по объектам Госдумы. В начале 
2018 года собирались потратить на 
перестройку зала пленарных заседа-
ний, прилегающих зон и крыши око-
ло 705 млн руб. и завершить работы 
в том же году. Однако ремонт, по сло-
вам главы УДП Александра Колпако-
ва, решили провести «более глобаль-
но», в связи с чем контракт на проект 
с «Моспроектом-2» Михаила Посохи-
на был расторгнут и заключен зано-
во в ноябре 2018 года. Согласно до-

кументации по этому контракту, опу-
бликованной в Единой информаци-
онной системе (ЕИС) госзакупок, к 
объектам перестройки кроме зала 
заседаний и крыши добавились сто-
ловая, ресторан, два кафе и магазин-
кулинария (объекты комбината пи-
тания «Кремлевский» УДП). 16 дека-
бря пресс-секретарь УДП Елена Кры-
лова заявила, что сроки и стоимость 
работ будут определены после ут-
верждения проекта Главгосэкспер-
тизой и УДП еще «ведет разработку 
концепции проекта». Впрочем, по 
данным ЕИС, к 25 декабря 2018 го-
да разработка проекта должны бы-
ла быть завершена. А по правилам 
формирования ФАИП размер ассиг-
нований на эту и другие кремлев-
ские стройки определен по предло-
жению самого УДП как главного рас-
порядителя средств.

Масштабная реконструкция еще 
одного объекта Госдумы на Охот-
ном Ряду будет проведена в течение 
2019 года за счет бюджета Москвы. В 
конце декабря мэрия объявила кон-
курс с ограниченным участием по 
выбору подрядчика для реставра-
ции и приспособления к современ-
ному использованию стоимостью 
811,7 млн руб. пустующего разруша-
ющегося памятника федерального 
значения — палат боярина Троеку-
рова со сводчатыми залами в Георги-
евском переулке. Вскрытие конвер-
тов с заявками претендентов состо-
ится в конце января, работы должны 
завершиться до конца этого года. В 
октябре мэрия уже разместила под-

ряд на первоочередные работы на 
памятнике на сумму 80,4 млн руб., 
по данным ЕИС, общая стоимость за-
купок по этому объекту составляет 
около 970 млн руб.

Проект по утвержденному год на-
зад техническому заданию выполни-
ло ООО «Реставрационно-строитель-
ная компания 

”
Архитектурное на-

следие“» по заказу Мосреставрации. 
Он, согласно опубликованным мэ-
рией документам, предусматрива-
ет размещение в памятнике служеб-
ных кабинетов, технических и под-
собных помещений для двух коми-
тетов Госдумы: по международным 
делам и делам СНГ. В памятнике за-
планировано 100 рабочих мест: в 
том числе 65 постоянных и 35 — для 
краткосрочной работы в течение 
двух часов. В цокольном этаже пред-
усматривается зал заседаний коми-
тетов на 24 места.

О реставрации здания за счет Мо-
сквы Вячеслав Володин договорил-
ся в 2017 году с мэром Сергеем Со-
бяниным, который поручил восста-
новить памятник. Один из старей-
ших каменных дворцов Москвы — 
трехэтажное здание с открытой тер-
расой — гульбищем по периметру, 
перестроенное в XVII веке,— был 
частью архитектурного ансамбля 
на Охотном Ряду, почти полностью 
уничтоженного в связи со строи-
тельством здания Совета труда и 
обороны — нынешней основной 
резиденции Госдумы. После рестав-
рации 1960-х годов, когда к дворцу 
Троекуровых, в частности, добави-

ли пристройку, его занимал Госу-
дарственный музей музыкальной 
культуры имени Глинки. В 1980-е 
годы здание занял Госплан, а после 
его ликвидации памятник перешел 
Госдуме, оказавшись во внутреннем 
дворе охраняемого ФСО комплекса. 
Вице-спикер нижней палаты парла-
мента Петр Толстой заявлял в 2017 
году, что цель проекта — «сохранить 
этот памятник для Москвы» и «ча-
стично» приспособить для комите-
тов, которые получат «возможность 
принимать делегации в новом кра-
сивом помещении традиционной 
русской архитектуры».

Отметим, что приспособление 
для Думы исторических палат при-
ведет к существенной перестрой-
ке памятника: высота ряда помеще-
ний будет изменена, в палатах поя-
вятся новодельные лестницы и ман-
сардные окна, переделке подлежат 
исторические дверные и оконные 
проемы, будет устроен переход меж-
ду зданиями. В акте историко-куль-
турной экспертизы проекта от 3 мая 
2018 года говорилось, что «предло-
жения по приспособлению подчине-
ны задаче безусловного сохранения 
всех особенностей объекта, кото-
рые могут быть определены в каче-
стве предмета его охраны». Но Мос-
горнаследие 7 июня утвердило но-
вый предмет охраны, из которого по 
сравнению с прежним исчезли важ-
ные охранявшиеся элементы памят-
ника, и только после этого утверди-
ло сам проект.

Анна Пушкарская

В губернаторских выборах 
станет меньше партийности
В регионах готовят поправки для самовыдвиженцев

В заксобрание Липецкой обла-
сти внесен законопроект, пред-
усматривающий возможность 
самовыдвижения на губернатор-
ских выборах. Врио главы реги-
она Игорь Артамонов до этого 
говорил, что предпочел бы выд-
вигаться не от партии. В декаб-
ре прошлого года возможность 
самовыдвижения на выборах гу-
бернаторов кандидатам пре-
доставили депутаты санкт-пе-
тербургского и астраханского 
заксобраний. О своем желании 
стать самовыдвиженцем заявлял 
врио главы Сахалина Валерий 
Лимаренко, а облизбирком готов 
внести на рассмотрение облду-
мы соответствующие поправки. 
В «Единой России» обещают по-
мочь самовыдвиженцам от влас-
ти со сбором подписей.

Автором поправок, предусма-
тривающих самовыдвижение на 
выборах губернатора Липецкой об-
ласти (пока в регионе на пост главы 
могут баллотироваться только пар-
тийные кандидаты), стал оппози-
ционный депутат Олег Хомутинни-
ков. Он не раз заявлял о своем жела-
нии принять участие в выборах гла-
вы области. Согласно поправкам, 
для регистрации самовыдвиженец 
должен собрать подписи 0,5% изби-
рателей региона (порядка 5 тыс. че-
ловек), а муниципальный фильтр 
снижается с 7% до 5%.

Врио губернатора экс-вице-пре-
зидент Сбербанка Игорь Артамонов 
в декабре в интервью «Липецкой га-
зете» заявил: «В партиях не состою. 
Мне больше нравится самовыд-
вижение». В областном отделении 
«Единой России» эту новость тогда 
восприняли без энтузиазма. Глава 
отделения Павел Путилин призы-
вал 

”
Ъ“ не торопиться с выводами, 

поскольку у врио «еще есть время 
подумать». «Выдвижение от партии 
будет только в плюс. Тут не Примо-
рье»,— говорил он. Напомним, гла-
ва Приморского края Олег Кожемя-
ко, под которого были внесены ана-
логичные поправки, получил на вы-
борах 61,8% голосов. Повторные вы-
боры в регионе проходили 16 дека-
бря 2018 года, после того как ито-
ги второго тура сентябрьских вы-
боров были отменены из-за фальси-
фикаций. Тогда врио губернатора 
единоросс Андрей Тарасенко полу-
чил 49,55% голосов, а его конкурент 
коммунист Андрей Ищенко — 48%. 
Пресс-секретарь Игоря Артамонова 
Михаил Шаршаков сказал 

”
Ъ“, что 

врио губернатора пока не опреде-
лился с форматом своего участия в 
выборах. Инициативу господина Хо-
мутинникова местные единороссы 
вчера 

”
Ъ“ не прокомментировали.

Господин Артамонов не единст-
венный врио, который высказался 
в пользу самовыдвижения на выбо-
рах. «Я хочу, чтобы за меня голосо-
вали и единороссы, и коммунисты, 
и элдэпээровцы, а в большей степе-
ни простые люди, беспартийные, 

которые любят свой край. Я не хо-
чу делать выборы политизирован-
ными. Я хочу, чтобы голос отдава-
ли конкретным людям»,— гово-
рил в интервью 

”
Ъ“ врио глава Са-

халинской области Валерий Лима-
ренко. Сейчас законодательство ре-
гиона предусматривает только пар-
тийное выдвижение на губернатор-
ский пост, однако облизбирком в 
декабре объявил о готовности вне-
сти в облдуму поправки о самовыд-
вижении. Документ пока не внесен.

В Санкт-Петербурге соответст-
вующие поправки уже приняты 
заксобранием, врио главы города 
Александр Беглов подписал их 20 
декабря. Автором поправок был 
сам господин Беглов, публично о 
желании баллотироваться на пост 
главы города он пока не говорил, 
однако, как уже сообщал 

”
Ъ“, в каче-

стве приоритетного варианта врио 
губернатора рассматривает именно 
самовыдвижение. При этом госпо-
дин Беглов активно ведет предвы-
борную кампанию: подконтроль-
ные администрации СМИ широко 
освещают его деятельность. В реги-
оне на Александра Беглова работает 
сразу несколько команд политтех-

нологов, в частности штаб специа-
листов, близких к предпринимате-
лю Евгению Пригожину.

В декабре прошлого года воз-
можность самовыдвижения на гу-
бернаторских выборах предусмо-
трели и депутаты Астраханской 
облдумы. Как рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников в региональ-
ной власти, врио главы региона вы-
ходец из ФСО Сергей Морозов пред-
почитает баллотироваться в лич-
ном качестве, а не от партии, имен-
но с его пожеланиями и были свя-
заны поправки к законодательст-
ву. Господину Морозову предстоит 
собрать в свою поддержку подписи 
1% избирателей Астраханской обла-
сти. По данным областного избир-
кома, в регионе зарегистрировано 
735,7 тыс. избирателей.

Отметим, что самовыдвижение 
предусмотрено в немногих регио-
нах с прямыми губернаторскими 
выборами. Такая возможность есть 
в Москве, Тульской области. В Ки-
ровской области законодательство 
менялось под губернатора, экс-ли-
дера СПС Никиту Белых, который 
баллотировался в 2014 году. После 
ареста господина Белых врио губер-
натора Игорь Васильев выдвинулся 
на выборах 2017 года от «Единой 
России». В 2018 году возможность 
самовыдвижения предусмотрели в 
законодательстве Омской области, 

справоросс Александр Бурков побе-
дил на выборах в сентябре.

Всего в единый день голосова-
ния 8 сентября прямые выборы 
должны пройти в 16 регионах. По-
мимо Сахалина, Санкт-Петербур-
га, Астраханской и Липецкой обла-
стей врио губернаторов назначены 
еще в четырех регионах — Башки-
рии (Радий Хабиров), Курской обла-
сти (Роман Старовойт), Курганской 
области (Вадим Шумков), Забайка-
лье (Александр Осипов). Эти главы 
не упоминали о желании баллоти-
роваться как самовыдвиженцы, и в 
местные заксобрания соответству-
ющие поправки не вносились. При 
этом источник 

”
Ъ“, близкий к вла-

стям Курской области, сообщил, 
что господин Старовойт «зондиру-
ет почву по поводу самовыдвиже-
ния, но решения пока нет». Лидер 
курских единороссов Владимир 
Иванов полагает, что врио сделает 
выбор в пользу партийного выдви-
жения: «Думаю, все-таки пойдет от 
партии. Но он сам никаких заявле-
ний не делал, со мной на эту тему 
пока не говорил». Отметим, что та-
кие поправки внесены региональ-
ным избиркомом в заксобрание Че-
лябинской области, которой с 2014 
года руководит Борис Дубровский. 
На декабрьском съезде «Единой 
России» он вступил в партию влас-
ти. Заксобрание поправки пока не 
приняло.

Заместитель секретаря генсовета 
«Единой России» Виктор Селиверс-
тов затруднился назвать, сколько 
врио губернаторов, которым пред-
стоит избраться в сентябре 2019 го-
да, пойдет самовыдвиженцами, 
так как эти решения принимают-
ся не партией. По его словам, в ка-
ждом конкретном регионе ситуа-
ция рассматривается индивидуаль-
но, а «изменения в законодательст-
во можно вносить до мая». При этом 
партия собирается помогать само-
выдвиженцам от власти: «Если ре-
гиональная конференция решит 
поддержать кандидата, то мы бу-
дем помогать со сбором подписей, 
так как у нас самая широкая сетка, а 
также с мобилизацией электората».

По словам политтехнолога Пет-
ра Быстрова, «для протестных реги-
онов выдвижение кандидата в гу-
бернаторы не от 

”
Единой России“ 

принципиально». «Политик, кото-
рый баллотируется от партии влас-
ти, принимает ответственность за 
ее непопулярные решение — в пер-
вую очередь за поддержку пенсион-
ной реформы. Этим, конечно, бу-
дут пользоваться конкуренты. С точ-
ки зрения политтехнологий само-
выдвижение в таких условиях абсо-
лютно правильно, хуже точно не бу-
дет»,— заявил он 

”
Ъ“. Эксперт отме-

чает, что «в регионах, где провласт-
ный электорат преобладает — в Баш-
кирии, Курганской и Курской облас-
тях, способ выдвижения кандида-
тов в губернаторы не так важен».

Отдел политики

Игорь Артамонов 
в партии не состоит, 
но от поддержки ее 
наверняка не откажется   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд 
приговорил к восьми годам за-
ключения бывшего сотрудника 
ФСБ Петра Корюгина, который 
вместе с оперативником-поли-
цейским и несколькими торгов-
цами московского рынка «Садо-
вод» пытался получить с одного 
из коммерсантов крупную сумму 
за непривлечение к ответствен-
ности за якобы хранение нарко-
тиков. Его сообщники получили 
гораздо более мягкие наказания. 
Виновным чекист себя не при-
знал и вместе с адвокатом обжа-
лует приговор.

Как установило следствие, а за-
тем и Московский гарнизонный во-
енный суд (МГВС), рассматривавший 
это уголовное дело, аферу с наркоти-
ками организовал уроженец Азербай-
джана Рашад Асадов. Работая в столич-
ном торговом комплексе «Садовод», 
он обратил внимание на то, что его 

коллега и земляк торговец сорочка-
ми Юсиф Халилаев живет на широ-
кую ногу. Рашад Асадов решил, что тот 
имеет отношение к наркоторговле. 

Решив проучить земляка, Рашад 
Асадов, по материалам дела, через 
знакомого Рашатдата Агаларова вы-
шел на сотрудника ФСБ Петра Корю-
гина, которому и предложил «разве-
сти на деньги» торговца сорочками, 
устроив против него провокацию и 
пригрозив уголовным преследова-
нием. Чекист согласился. В соответ-
ствии с разработанным злоумыш-
ленниками планом подруга торгов-
цев Янина Желябовская подбросила 
при личной встрече в машину Юси-
фа Халилаева несколько пакетиков с 
белым порошком. Находившиеся в 
этот момент неподалеку от места со-
бытий и также, по материалам дела, 
участвовавшие в преступной ком-
бинации начальник уголовного ро-
зыска УМВД «Люблино» Павел Фила-
тов (уже осужден в особом порядке) 

и его приятель оперативник Павел 
Дроздов обыскали машину торговца 
и, найдя в ней порошок, задержали 
автовладельца, обвинив его в нарко-
торговле. Когда господина Халилае-
ва привели в отделение «Люблино», 
говорится в материалах расследова-
ния, ему позвонил на мобильный 
Рашад Асадов. Тот предложил за не-
возбуждение уголовного дела упла-
тить 6 млн руб., а затем 5 млн. В ответ 
Юсиф Халилаев заявил, что таких де-
нег у него нет, в итоге в ходе торга со-
шлись на 2 млн руб. 

После того как господин Халила-
ев отдал оперативникам всю имев-
шуюся у него наличность — 500 тыс. 
руб., его выпустили из полиции для 
сбора остальной суммы. Но он вме-
сто этого отправился в управление 
собственной безопасности (УСБ) ГУ 
МВД по Москве. Сотрудники УСБ и 
задержали в августе 2017 года боль-
шую часть злоумышленников при 
передаче им недостающей суммы. 

Все они были признаны МГВС ви-
новными в покушении на мошен-
ничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и получили либо условное нака-
зание, либо небольшие — два-три го-
да — сроки лишения свободы. 

Что касается Петра Корюгина, то 
он попал в поле зрения следствия 
лишь через полгода после задержа-
ния его сообщников — после того 
как на него дал показания Рашатдат 
Агаларов (осужден в особом поряд-
ке), сообщивший, что чекист потре-
бовал у него 2 млн руб. за оказание 
помощи в его уголовном деле. Вско-
ре в деле Петра Корюгина появился 
еще один эпизод, после того как вы-
яснилось, что еще 20 июня 2017 го-
да он, задержав некую наркоторгов-
ку, предложил ей за взятку в 300 тыс. 
руб. позвонить домой, чтобы преду-
предить дочь о предстоящем обы-
ске. Несмотря на то что чекист отри-
цал этот факт, он подтвердился запи-
сями с видеокамер в его кабинете. 

По совокупности всех эпизодов че-
кист получил восемь лет колонии. Ад-
вокат осужденного Юрий Ельмашев 
считает, что суд слишком строго от-
несся к его подзащитному, при этом 
неверно истолковав показания ря-
да свидетелей, а также не приняв во 
внимание доказательства в пользу че-
киста. Адвокат уже направил в Мос-
ковский окружной военный суд апел-
ляционную жалобу. В ней защитник 
отметил, что его клиент лишь свел Ра-
шатдата Агаларова с начальником от-
деления уголовного розыска капи-
таном полиции Павлом Филатовым, 
который привлек к делу подчинен-
ного Павла Дроздова. При этом че-
кист якобы не знал, что в отношении 
торговца Халилаева готовится прово-
кация. По версии защиты, Рашатдат 
Агаларов сообщил Петру Корюгину, 
что Юсиф Халилаев торгует наркоти-
ками и необходимо его изобличить. 
По словам адвоката, это подтвержда-
ется показаниями Павла Филатова и 

Рашатдата Агаларова, которые не ут-
верждали, что Петр Корюгин был в 
курсе разработанного ими мошенни-
ческого плана. Более того, считает го-
сподин Ельмашев, не доказан и факт 
получения его подзащитным взятки 
— 100 тыс. руб. из тех 500 тыс. руб., 
которые Юсиф Халилаев передал по-
лицейским перед своим освобожде-
нием. А ссылки суда на то, что «Корю-
гин не привел убедительных доводов 
его оговора», адвокат счел нарушени-
ем законности, поскольку «бремя до-
казывания обвинения и опроверже-
ния доводов, приводимых в защиту 
обвиняемого, лежит на стороне обви-
нения». При этом, отметил защитник, 
допрошенная в суде супруга Рашатда-
та Агаларова вообще заявила, что «пе-
редачу денежных средств Корюгину 
никто не видел». Исходя из этого, ад-
вокат просит приговор отменить, а 
дело его подзащитного пересмотреть 
либо чекиста оправдать.

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, главное 
следственное управление (ГСУ) 
Следственного комитета России 
(СКР) по Москве завершило рас-
следование громкого уголовно-
го дела в отношении бывших со-
трудников уголовного розыска 
УВД по Троицкому и Новомосков-
скому административным окру-
гам (ТиНАО) Москвы. Они обвиня-
ются в превышении должностных 
полномочий, хищении партии 
янтаря-сырца у владельца ма-
газина «Сувениры» и получении 
от него взятки за непривлечение 
к уголовной ответственности яко-
бы за нарушение правил сдачи 
государству драгоценных метал-
лов и камней.

Закончив следственные дейст-
вия по делу в отношении бывших 
начальника 2-го отделения уголов-
ного розыска УВД по ТиНАО Мо-
сквы Павла Шафороста и его под-
чиненных — оперативников Юрия 
Овчинникова, Павла Емельяненко, 
Нарана Хараева, Романа Седых,— 
а также их гражданских сообщни-
ков Виктора Калимулина и Евгения 
Картинцева, ГСУ СКР предъявило 
им обвинение в окончательной ре-
дакции по ч. 3 ст. 161 (грабеж, со-
вершенный организованной груп-
пой в особо крупном размере), ч. 6 
ст. 290 (получение взятки в особо 
крупном размере), ч. 3 ст. 286 (пре-
вышение должностных полномо-

чий) и ч. 4 ст. 158 (кража, совершен-
ная организованной группой в осо-
бо крупном размере) УК РФ. В насто-
ящее время обвиняемые и их адво-
каты активно знакомятся с матери-
алами своего уголовного дела.

Первое уголовное дело в отноше-
нии сотрудников 2-го отделения уго-
ловного розыска было возбуждено 
7 ноября 2016 года следственным 
отделом по ТиНАО ГСУ СКР Москве 
по факту превышения должност-
ных полномочий. Позже в ходе его 
расследования следователям стало 
известно также о том, что полицей-
ские оказались причастны к хище-
нию партии янтаря-сырца стоимо-
стью 2 млн руб. у владельца магазина 
«Сувениры», расположенного в биз-
нес-парке «Румянцево». Разобрать-
ся следствию в истории с янтарем, 
по некоторым данным, помог опе-
ративник Юрий Овчинников, кото-
рый проходил по первому уголовно-
му делу в отношении полицейских и 
некоторое время даже числился в ро-
зыске. После задержания он частич-
но признал свою вину и дал показа-
ния по эпизоду о хищении янтаря, 
который столичное ГСУ СКР квали-
фицировало как грабеж, совершен-
ный организованной группой в осо-
бо крупном размере. Оба дела были 
объединены в одно производство.

Как следует из материалов рас-
следования, сотрудникам уголов-
ного розыска от своих знакомых 

Виктора Калимулина и Евгения 
Картинцева стало известно, что у 
владельца магазина «Сувениры» на 
складе находится большая партия 
необработанного янтаря. Чтобы за-
владеть ею, оперативники приеха-
ли в офис бизнесмена, предъявили 
поддельное постановление о про-
ведении обыска, после чего забра-
ли всю партию янтаря более чем на 
2 млн руб., несмотря на то что пред-
приниматель предъявил им доку-
менты, подтверждающие закон-
ность приобретения товара. В ходе 
обыска полицейские также обнару-
жили 700 тыс. руб. наличными, ко-
торые они забрали с собой. В довер-
шение всего они, по материалам де-
ла, предложили бизнесмену запла-
тить им еще 1,5 млн руб. за непри-
влечение того к уголовной ответст-
венности за нарушение правил сда-
чи государству драгоценных метал-
лов и драгоценных камней (ст. 192 
УК РФ). Предприниматель счел уг-
розу убедительной и заплатил.

По ходатайству следствия Прес-
ненский суд Москвы продлил обви-
няемым срок содержания под стра-
жей до 7 февраля. После ознаком-
ления с материалами дела обвиня-
емыми и их защитой оно будет на-
правлено в прокуратуру для утвер-
ждения обвинительного заключе-
ния, а затем в Троицкий суд Москвы 
для рассмотрения по существу.

Юрий Сенаторов
Как стало известно ”Ъ“, следст-
венное управление ФСБ опре-
делилось с размером ущерба 
по уголовному делу бывшего  
вице-президента «Росгосстраха» 
(РГС) Сергея Хачатурова. Биз-
несмен обвиняется в хищении  
акций страховой компании, сто-
имость которых следствие в ито-
ге оценило в 6,1 млрд руб. Защи-
та господина Хачатурова назвала 
проведенную следствием экс-
пертизу, на основании которой 
был сделан такой вывод, неком-
петентной, отметив при этом,  
что в сумму ущерба было включе-
но и более 1 млрд руб., которые 
были уплачены государству по-
сле продажи ценных бумаг в ка-
честве налога. 

О том, что следственное управле-
ние ФСБ, которое занимается рассле-
дованием в отношении Сергея Хача-
турова и экс-акционера РГС-банка 
Надежды Клепальской, установило 
размер ущерба по уголовному делу, 
стало известно на заседании апел-
ляционной инстанции Мосгорсуда 
(МГС), недавно в очередной раз рас-
смотревшей и оставившей без удов-
летворения жалобу адвокатов биз-
несмена на его арест. Напомним, в 
конце ноября 2018 года Лефортов-
ский суд столицы повторно санкци-
онировал заключение под стражу 
Сергея Хачатурова. Прежнее реше-
ние, принятое еще в апреле прош-
лого года, было отменено на осно-
вании постановления одного из за-
местителей председателя Верховно-
го суда РФ президиумом МГС. Осно-
ванием для отмены послужило в 
том числе и то обстоятельство, что 
суд первой инстанции не изучил во-
прос о том, не относится ли вменя-
емое Сергею Хачатурову преступле-
ние к сфере предпринимательской 
деятельности (в этом случае арест по 
закону невозможен).

Как рассказывал 
”
Ъ“, уголовное 

дело в отношении Сергея Хачатуро-
ва и Надежды Клепальской (она на-
ходится под домашним арестом) бы-
ло возбуждено в апреле прошлого го-
да. Сначала следствие инкримини-
ровало им хищение путем присвое-

ния (ч. 4 ст. 160 УК РФ), позже обвине-
ние было переквалифицировано на 
особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
обвиняемые при передаче активов 
РГС банку «Открытие» внесли ранее 
принадлежавшие компании госпо-
дина Хачатурова «РГС-активы» чуть 
более 3,6% акций ПАО «Росгосстрах» 
в уставный капитал подконтроль-
ной ему же фирмы ООО «Техника и 
автоматика». Затем акции были про-
даны через биржу банку «Траст» (на-
ходится в санации «Открытием»), 
а полученные средства компания 
вкладывала в векселя Альфа-банка, а 
затем и в иностранную валюту. Отме-
тим, что само внесение акций прои-
зошло в мае 2017 года, а передача ак-
тивов РГС проходила в августе 2017 
года, причем, как отмечает защита, 
совершенно открыто, что свидетель-
ствует о несостоятельности обвине-
ний в хищении.

Точный ущерб по делу следствие 
долгое время не называло, с само-
го начала расследования оперируя 
формулировкой «не менее 1 млрд 
руб.». Однако, как следует из мате-
риалов апелляционной инстанции 
Мосгорсуда, теперь в уголовном де-
ле говорится, что обвиняемые при-
чинили «Открытию» имуществен-
ный ущерб на сумму чуть более 
6,1 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, основанием для 

этого вывода стали результаты про-
веденной по поручению следствия 
финансовой экспертизы. Название 
организации и имена специалистов, 
которые в ней участвовали, не рас-
крываются, известно лишь, что речь 
идет об учебном заведении.

Адвокат господина Хачатурова 
Алексей Мельников подтвердил 

”
Ъ“, 

что ему известно о прошедшей экс-
пертизе, но при этом заявил, что счи-
тает, что она была «проведена весь-
ма некомпетентно». «Прежде всего 
хочу отметить, что размер ущерба 
определяло не специальное государ-
ственное экспертное учреждение, 
например Минюста, а группа лю-
дей, один из которых является быв-
шим генералом полиции, а осталь-
ные окончили учебные заведения в 

2015–2016 годах, то есть явно не име-
ют опыта, необходимого для прове-
дения сложных финансовых экс-
пертиз»,— сказал адвокат. Господин 
Мельников отметил, что ущербом 
эксперты фактически сочли бирже-
вую цену акций, то есть сумму, за ко-
торую они были проданы через бир-
жу банку «Траст», находящемуся в со-
ставе самого «Открытия».

«Большой размер вменяемого 
ущерба не отменяет абсурдности са-
мого обвинения,— сказал 

”
Ъ“ Алек-

сей Мельников.— Следствие никак 
не хочет увидеть очевидные факты: 
небольшое количество акций ПАО 

”
Росгосстрах“ у Сергея Хачатурова 

осталось в строгом соответствии с 
имеющимися в деле документами 
о передаче основного пакета, под-
писанными с прежним собственни-
ком 

”
Открытия“ Вадимом Беляевым 

и полномочными представителями 
данного юридического лица. В при-
роде не существует документа, в со-
ответствии с которым Сергей Хача-
туров должен был бы безвозмездно 
подарить этот пакет акций кому-ли-
бо. Есть лишь некое мнение у нового 
руководства 

”
Открытия“, что было 

бы неплохо бесплатно его получить. 
Более того, имущество стоимостью 
свыше 100 млрд руб. было передано 
Сергеем Хачатуровым, а взамен фак-
тически ничего не было получено». 

«Заключение и исполнение всей 
сделки проходило при непосред-
ственном ежеминутном контроле 
Центрального банка РФ, что, кстати, 
было подтверждено и в ходе следст-
вия,— добавил господин Мельни-
ков.— Поэтому ни о каком хище-
нии речи быть не может. Что касает-
ся экспертизы, то вполне допускаю, 
что странная по составу группа экс-
пертов из генерала полиции и вче-
рашних студентов возникла в силу 
того, что серьезные специалисты за 
подобную работу браться просто от-
казались».

Александр Игорев

Бывшему вице-президенту 
«Росгосстраха» подсчитали 
стоимость акций
Ущерб по делу Сергея Хачатурова  
оценен в 6 млрд рублей

К длительным срокам лишения 
свободы приговорены семеро 
жителей Дагестана, устроивших 
бойню на рынке в Кизляре в ок-
тябре 2014 года. Тогда админи-
стратор рынка и его сообщники, 
недовольные сменой своего ру-
ководства, напали на нового ди-
ректора и его сопровождающих. 
Один из них был убит, шесть че-
ловек получили огнестрельные 
ранения. С решением суда не со-
гласились и защита, и прокура-
тура, которые уже обжаловали 
его в вышестоящей инстанции.

Процесс по этому делу в Верхов-
ном суде Дагестана начался еще в 
апреле 2016 года, однако уже в ию-
не судья Курбан Зульфигаров вернул 
дело в прокуратуру для устранения 
нарушений, обнаруженных в обви-
нительном заключении. Рассмотре-
ние дела возобновилось в сентябре 
того же года.

По версии следствия, 8 октября 
2014 года администрации Кизляр-
ского универсального рынка был 
представлен врио директора рынка 
Руслан Гусейнов. Ознакомившись с 
деятельностью прежнего руковод-
ства, он высказал претензии и сооб-
щил администратору рынка Маго-
медамину Мамаеву о необходимо-
сти навести порядок в финансовой 
деятельности рынка.

В тот же день Мамаев, говорится 
в материалах дела, полагая, что но-
вый директор намерен его уволить, 
решил организовать убийство Гу-
сейнова. Для этого, по данным след-
ствия, он создал организованную 
группу из числа сотрудников служ-
бы безопасности. 

На следующий день около вось-
ми утра злоумышленники отклю-

чили камеры видеонаблюдения, 
установленные на рынке и приле-
гающей к зданию администрации 
территории. Примерно в девять ча-
сов, когда господин Гусейнов и се-
меро его сопровождающих прибы-
ли в здание администрации рын-
ка, Мамаев и его сообщники вор-
вались в кабинет директора и ста-
ли избивать господина Гусейнова, а 
затем открыли стрельбу из несколь-
ких стволов по нему и его спутни-
кам. В результате бойни начальник 
службы безопасности рынка Эльдар 
Салихов погиб, а господин Гусейнов 
и еще пять человек получили огне-
стрельные ранения различной сте-
пени тяжести (от полученных уда-
ров рукоятью пистолета по голове 
и огнестрельных ранений дирек-
тор рынка потерял сознание, и зло-
умышленники не довели свой умы-
сел до конца, решив, что он мертв). 
После совершения преступления 
Мамаев и члены его группы скры-
лись с места происшествия.

По делу было допрошено более 
250 свидетелей, назначено более 100 
судебных экспертиз. Материалы рас-
следования составили в итоге более 
100 томов, одно только обвинитель-
ное заключение заняло 25 томов.

В практике Верховного суда Да-
гестана это был первый случай рас-
смотрения уголовного дела в отно-
шении такого количества подсуди-
мых по многоэпизодному обвине-
нию при участии коллегии присяж-
ных, причем в ходе разбирательства 
она была дважды распущена.

В зависимости от роли каждого 
фигуранты дела обвинялись в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных несколькими статьями 
УК РФ — «убийство», «покушение 

на убийство», «незаконный оборот 
оружия», «тайное хищение чужого 
имущества», «умышленное унич-
тожение чужого имущества» и «мо-
шенничество».

Помимо участия в бойне охран-
ники рынка Магомед Ризванов и Ги-
оргий Чаганава обвинялись в том, 
что в 2013 году совершили кражу то-
вара из нескольких торговых точек, 
одну из которых подожгли. Чагана-
ве, Алиеву, Халидову и Мутаеву вме-
нялось в вину также приобретение и 
хранение наркотического средства, 
обнаруженного у них при обыске.

Вердиктом присяжных, выне-
сенным 13 декабря прошлого го-
да, трое подсудимых были оправ-
даны по всем эпизодам обвинения. 
Остальные семеро были признаны 
виновными.

Администратор рынка Магомеда-
мин Мамаев был приговорен судом 
к 22 годам колонии строгого режима 
и ограничению свободы на два года. 
Багавутдин Гусейнов — к 18 годам 
строгого режима и ограничению 
свободы на один год. Гиоргий Чага-
нава — к 12 годам строгого режима 
и ограничению свободы на полто-
ра года. Магомед Ризванов — к двум 
годам восьми месяцам колонии об-
щего режима, Руслан Алиев, Маго-
мед Халидов и Гасан Мутаев получи-
ли по шесть лет восемь месяцев об-
щего режима и ограничение свобо-
ды на полтора года. Каждый из осу-
жденных, решил суд, должен запла-
тить штраф в размере 80 тыс. руб.

Приговор уже обжалован сторо-
нами в апелляционном порядке в су-
дебную коллегию по уголовным де-
лам Верховного суда России.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Смена директора  
прошла со стрельбой 
Осуждены участники бойни на рынке в Кизляре 

Чекиста осудили за рыночные отношения
Бывший силовик признан виновным в получении денег с торговца сорочками

Полицейских подвел  
интерес к янтарю
Бывших сотрудников уголовного розыска  
обвинили в грабеже и взяточничестве

Названный в деле  
Сергея Хачатурова ущерб 
его защита считает  
необоснованным 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Более 20 специалистов и ученых 
в составе экспедиции проводят 
исследование оползня, который 
месяц назад перекрыл русло ре-
ки Буреи. Перекрытие реки грозит 
подтоплением трем населенным 
пунктам в Хабаровском крае и од-
ному — в Амурской области, а так-
же может создать проблемы Бу-
рейской ГЭС. По распоряжению 
верховного главнокомандующе-
го на место будет командировано 
около сотни военных инженеров 
и взрывников, которым предписа-
но решить проблему либо путем 
подрывов затора из шурфов, либо 
авиабомбардировками.

Исследования нетипичного при-
родного явления на месте обрушения 
скальных пород, по итогам которого 
местные власти ждали от ученых ре-
комендаций к дальнейшим действи-
ям, планировалось завершить до 20 
января. Однако решение о ликвида-
ции затора уже принято. Подготовку 
к взрывным работам ведут военные. 
«В настоящее время в район выполне-
ния задачи доставляется инженерно-
техническое оборудование для про-
делывания шурфов, специальные 
инженерные заряды, взрывчатые ве-
щества и оборудование, проводятся 
расчеты по производству взрывных 
работ, осуществляется подготовка 
подразделений инженерных войск 
к действиям в условиях крайне низ-
ких температур»,— говорится в пресс-
релизе Минобороны. Силы и средст-
ва военного ведомства для проведе-
ния взрывных работ и расчистки ру-
сла реки Буреи задействованы по по-
ручению главы государства в целях 
восстановления нормального гидро-
логического режима водохранилища 

Бурейской ГЭС. Учитывая значитель-
ные объемы обрушения скального 
массива, к ликвидации завалов при-
влечены подразделения инженерных 
и железнодорожных войск со специ-
альной техникой, а также армейская 
и транспортная авиация.

Еще одна экспедиция для прове-
дения исследований на реке Бурее 
организована правительством Хаба-
ровского края совместно с админи-
страцией Верхнебуреинского райо-
на. В ней принимают участие специ-
алисты Института водных и эколо-
гических проблем Дальневосточно-
го отделения РАН, геологи Институ-
та тектоники и геофизики имени Ко-
сыгина, гидрологи Дальневосточного 
УГМС, а также геодезисты ООО «Изы-
скания и проектирование». «Экспеди-
ция будет работать в течение пяти-се-
ми дней, по итогам исследований бу-
дут получены исходные данные для 
организации превентивных меро-
приятий, направленных на миними-
зацию возможных неблагоприятных 
последствий оползня»,— сообщили 

”
Ъ“ в правительстве региона.

Напомним, информация о про-
исшествии поступила 24 декабря. 
В 73 км от поселка Чекунда мест-
ные жители обнаружили последст-
вия гигантского оползня с сопки. 
По предварительным данным, гео-
логическое явление произошло 11 
или 12 декабря. Именно тогда на ре-
ке Бурее гидрологи зарегистрирова-
ли резкое падение уровня воды. Кро-
ме того, специалисты Дальневосточ-
ного центра ФГБУ «Научно-исследо-
вательский центр космической ги-
дрометеорологии 

”
Планета“» зафик-

сировали на месте оползня термиче-
скую аномалию.

Из-за обвала горных парод в зону 
риска попадают сразу три населен-
ных пункта Верхнебуреинского рай-
она — Чекунда, Усть-Ургал и Эльга. 
Ниже по течению в 130 км находит-
ся поселок Талакан Бурейского рай-
она Амурской области. По предва-
рительным оценкам, высота обвала 
составляет около 80 м, длина — при-
мерно 700 м. С 9 января в Верхнебу-
реинском районе Хабаровского края 
действует режим ЧС. По оценке экс-
пертов, при наступлении весеннего 
половодья повышение уровня воды 
может привести к подтоплению от-
дельных населенных пунктов, же-
лезнодорожных и автомобильных 
коммуникаций, а также инженер-
ных сооружений Байкало-Амурской 
магистрали.

Бурейский оползень ученые уже 
назвали крупнейшим в стране за по-
следние годы: объем сошедшего грун-
та превысил 34 млн кубометров. В ме-
сте схода грунта зафиксировано сра-
зу несколько аномалий, которые не 
имеют объяснения. Например, на 
площади 1,6 кв. км с противополож-
ной стороны реки Бурея уничтоже-
ны все деревья. Эту информацию под-
тверждают спутниковые снимки, на 
которых зафиксировано состояние 
местности между 9 и 12 декабря.

По словам главы района Алексея 
Маслова, в настоящее время разница 
уровня воды по одну и другую сторо-
ны завала уже более 4 м и продолжа-
ет расти. «Предсказать поведение во-
ды в реке более чем на пять суток край-
не затруднительно. При неблагопри-
ятном развитии событий под угрозой 
затопления могут оказаться село Че-
кунда, кладбище, ЛЭП и железная до-
рога»,— пояснил чиновник.

Накануне ученые также опровер-
гли гипотезу о метеоритном происхо-
ждении завала, на чем ранее настаивал 
Алексей Маслов. Власти и жители райо-
на заявляли, что сопку, завалившую ру-
сло Буреи, снес метеорит. Но сейсмоло-
ги не фиксировали характерных при та-
ких падениях сотрясений. Признаком 
падения метеорита местные считали ис-
чезновение тайги на обращенных к ру-
слу склонах сопок, но этому нашлось 
иное объяснение: по мнению экспер-
тов Института водных и экологических 
проблем ДВО РАН, имел место оползень, 
который привел к возникновению в ре-
ке цунами. При падении оползня был 
выплеск воды, высота которого состави-
ла до 40 м. Волна перешла на другой бе-
рег, снесла все деревья под корень и под-
нялась по долине реки Средний Сандар 
на 4 км вверх по течению.

Константин Грошин,  
Хабаровск

Бурейской ГЭС поможет бомбардировка
Военные намерены взорвать оползневый затор

В Федеральной палате адвокатов 
(ФПА) заявили, что законопро-
ект об адвокатской деятельнос-
ти, принятый Госдумой в пер-
вом чтении 10 января, нуждается 
в доработке. В частности, норма 
о пятилетнем «цензе оседлости», 
направленная на борьбу с не-
добросовестными адвокатами, 
подрывает «авторитет всего про-
фессионального сообщества» 
и должна быть исключена. В пра-
вительстве и профильном дум-
ском комитете ранее поставили 
под сомнение и другие положе-
ния проекта. Глава комитета Па-
вел Крашенинников заверил ”Ъ“, 
что все предложения будут обсу-
ждены на парламентских слуша-
ниях до 8 февраля.

Адвокатское сообщество после 
«продолжительных и острых обсу-
ждений в подавляющем большин-
стве» признало полезным законо-
проект об адвокатской деятельнос-
ти, заявил 

”
Ъ“ статс-секретарь ФПА, 

старший партнер Pen & Paper Конс-
тантин Добрынин: «Об этом говорит 
то, что большинство региональных 
палат поддерживает законопроект». 
Поправки к закону «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре» были 
подготовлены группой парламента-
риев во главе с сенатором Андреем 
Клишасом и внесены в Госдуму в мае 
2018 года. Проект, в частности, по-
зволяет прописывать в соглашении 
зависимость вознаграждения адво-
ката «от результата оказания юри-
дической помощи», а также наделя-
ет адвокатов правом приостанавли-
вать свой статус по личному заявле-
нию. ФПА, согласно проекту, наделя-
ется полномочиями по контролю за 
соблюдением адвокатскими палата-
ми субъектов РФ законодательства 
об адвокатуре, в том числе при раз-
бирательстве дисциплинарных дел, 
возбужденных президентом ФПА, 
а адвокатам со стажем работы менее 
пяти лет разрешает изменять членст-
во в региональной палате только по 
решению совета палаты, согласован-
ному с ФПА. 

Госдума приняла документ в пер-
вом чтении 10 января. Ряд положе-
ний нуждается в корректировке ко 
второму чтению, считают в ФПА. 
Идея законодателей о «пятилетнем 
сроке оседлости», согласно которой 
переехать в другой регион без согла-
сования с ФПА может только адвокат 
с пятилетним стажем, «выглядит не-

уместным способом решения про-
блем в отдельных региональных па-
латах», говорит Константин Добры-
нин. «Попытки злоупотребления пра-
вом и обхода закона отдельными ад-
вокатами (речь идет о недобросовест-
ной сдаче экзаменов для получения 
адвокатского статуса в других реги-
онах.— 

”
Ъ“) должны регулироваться 

более точными правовыми инстру-
ментами, не ставящими под сомне-
ние авторитет всего профессиональ-
ного сообщества»,— полагает он. 

В правительстве и думском коми-
тете по госстроительству и законода-
тельству также поставили под сомне-
ние эту норму. Она входит в противо-
речие с положениями Конституции 
РФ, «гарантирующими единство эко-
номического пространства в Россий-
ской Федерации и право на свободу 
передвижения, выбора места пребы-
вания и жительства», говорится в от-
зыве правительства. «Конечно, надо 
добиваться, чтобы этого не было»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава комитета по госстро-

ительству и законодательству Павел 
Крашенинников. 

Требует уточнения и норма 
«о дисциплинарной ответственно-
сти» для адвокатов, отметил госпо-
дин Добрынин. По его словам, идея 
передачи дисциплинарного дела 
«на рассмотрение в адвокатскую па-
лату иную, чем та, членом которой 
является соответствующий адво-
кат, не поддерживается сообщест-
вом». «Одним из рабочих вариантов 
может быть наделение Комиссии 
ФПА по этике и стандартам и Сове-
та ФПА специальными полномочи-
ями по непосредственному рассмо-
трению дисциплинарных дел, возбу-
жденных президентом ФПА РФ, од-
нако мы готовы обсуждать и иные 
конструктивные идеи»,— говорит 
статс-секретарь ФПА. В думском ко-
митете более категоричны: приня-
тая в первом чтении норма позволя-
ет ФПА «выступать в качестве выше-
стоящего юрисдикционного органа 
по отношению к региональным ад-
вокатским палатам, что противоре-
чит принципам законности, незави-
симости, самоуправления, корпора-
тивности адвокатуры». «Не только 
у нас к этой норме очень много во-
просов. Будем обсуждать, смотреть, 
какая реакция будет у коллег»,— го-
ворит Павел Крашенинников.

Главной новеллой инициати-
вы в ФПА считают положение «о го-
нораре успеха», которое не должно 
«выпасть из законопроекта». «Это 
существенно защитит права дове-
рителей и выведет из-под удара са-
мих адвокатов, которые в послед-
нее время все чаще и чаще стано-
вятся мишенью для правоохраните-
лей»,— полагает Константин Добры-
нин. В профильном комитете норму 
оценивают неоднозначно: установ-
ление зависимости вознагражде-
ния от результата оказания юриди-
ческой помощи «должно быть согла-
совано с позицией Конституцион-
ного суда» и может быть «ограниче-
но отдельной категорией юридиче-
ских споров», говорится в отзыве. 
«По этому вопросу ведутся дискус-
сии. Бывает, что у человека нет ника-
ких денег и он буквально находит-
ся в зависимости от исхода дела»,— 
говорит Павел Крашенинников. По 
его словам, комитет планирует орга-
низовать парламентские слушания 
по проекту, потому что «даже адво-
катское сообщество неоднородно» 
в его оценках. Срок предоставления 
поправок ко второму чтению исте-
кает 8 февраля.

Наталья Корченкова

Адвокатов освобождают от ценза оседлости
ФПА предлагает Госдуме поправить законопроект  
об  адвокатской деятельности

Как выяснил ”Ъ“, российские 
 издательства вслед за СМИ 
 стали включать в книги примеча-
ния о «запрете на территории РФ» 
различных организаций — от «Ис-
ламского государства» до «Сви-
детелей Иеговы». Так, издатель-
ский сервис Ridero потребовал 
от авторского коллектива доба-
вить подобное примечание к сти-
хотворению о том, как нацисты 
преследовали иеговистов. Од-
ни издатели утверждают, что за-
конодательство обязывает их пе-
чатать такие сноски, другие — что 
добавляют указание о запрете 
«по доброй воле».

Первым о требовании издатель-
ства добавить в книгу примечание 
о запрете «Свидетелей Иеговы» 

”
Ъ“ 

рассказал редактор Сергей Грушко. 
«Наша организация Friends House 
(религиозное Общество друзей, так-
же известны как квакеры.— 

”
Ъ“) за-

нимается переводом и распростра-
нением литературы историческо-
го и духовного характера,— сказал 
он.— Мы уже несколько лет пользу-
емся услугами издательского сер-
виса Ridero». По словам господина 
Грушко, в конце 2018 года Friends 
House перевела книгу «Меньшинст-
во меня самого» британского автора 
Харви Гиллмана. «Автор, открытый 
гомосексуал, рассказывает об из-
учении религий и собственном ду-
ховном развитии,— сказал Сергей 
Грушко.— Мы допускали, что с пу-
бликацией книги могут возникнуть 
проблемы из-за ЛГБТ-тематики, од-
нако претензия возникла по друго-
му поводу».

В книге содержится антифашист-
ское стихотворение господина Гил-
лмана, где упоминается о том, что 
нацисты в концлагерях маркиро-
вали заключенных треугольника-
ми разного цвета. Строчка «Сире-
невый цвет — для 

”
Свидетелей Ие-

говы“» привлекла внимание серви-
са — издательство потребовало от ав-
торского коллектива добавить в кни-
гу примечание о «запрете организа-
ции в РФ».

• Напомним, в 2017 году Верховный 
суд РФ по заявлению Минюста при-
нял решение о признании экстре-
мистским и ликвидации Управлен-
ческого центра «Свидетелей Иего-
вы» в России, а также почти 400 ре-
гиональных отделений организации. 
Минюст заявил, что деятельность 
иеговистов не отвечает уставным 
требованиям и нарушает законода-
тельство о противодействии экс-
тремизму. После этого представи-
тели религиозной организации обра-
тились в ЕСПЧ с иском о нарушении 
в РФ прав верующих. Организация 
потребовала компенсацию в разме-
ре €79,1 млн.
Сергей Грушко заявил 

”
Ъ“, что 

в итоге согласился добавить в кни-
гу примечание. «У меня нет претен-
зий к издательству, я понимаю, что 
они не хотят попасть под штраф,— 
сказал он.— Но это требование ме-
ня поражает, особенно в контекс-
те стихотворения о преследовании 
нацистами».

В беседе с 
”
Ъ“ руководитель юри-

дической службы Ridero Анна Бес-
смертная напомнила, что закон 
«О СМИ» требует «при распростра-
нении информации об экстремист-
ских организациях» указывать, что 
они признаны экстремистскими. 

«При этом статья закона сформу-
лирована так, что требование мо-
жет распространяться не только на 
СМИ, но и на любое упоминание 
организаций в интернете,— ска-
зала она.— Игнорирование тако-
го требования влечет ответствен-
ность для автора публикации, но 
также и для всех лиц, распростра-
няющих такую информацию». Го-
спожа Бессмертная добавила, что 
издательский сервис «всегда про-
сит пользователей делать такие 
указания, чтобы ненароком не на-
рушить требование закона». «Ста-
тистика расследований и привле-
чения к ответственности лиц, обви-
ненных в экстремизме, в 2018 году, 
к сожалению, показывает нам, что 
в таком вопросе, по крайней ме-
ре в сегодняшних реалиях, лучше 
проявлять дополнительную осто-
рожность,— сказала она.— Мы не 
можем брать на себя риски наруше-
ния законов вне зависимости от их 
резонности».

Опросив крупные российские из-
дательства, 

”
Ъ“ выяснил, что они так-

же ставят в книги пометки о тех или 
иных запретах. «Книг про 

”
Свидете-

лей Иеговы“ у нас, к счастью или со-
жалению, никогда не было. Но так 
как организация входит в офици-
альный перечень экстремистских 
организаций, если бы мы готовили 
такую книгу, по закону были бы обя-
заны сделать сноску»,— сообщила 

”
Ъ“ PR-менеджер издательской груп-

пы «Альпина» Инна Васильева. Она 
привела другой пример: в 2016 году 
издательство «Альпина нон-фикшн» 
выпустило книгу «Исламское госу-
дарство: армия террора». «В ней мы 
сразу же в аннотации сделали сно-
ску о признании ИГИЛ террористи-
ческой организацией, деятельность 
которой запрещена в РФ»,— сказала 
госпожа Васильева.

При этом директор департамен-
та рекламы и PR издательской груп-
пы «Азбука-Аттикус» Ольга Бушуева 
заявила 

”
Ъ“, что «закон не предпи-

сывает» указывать в книгах о подоб-
ных запретах. «Но мы по доброй во-
ле стараемся информировать чита-
теля и добавляем в текст сноску, что 
организация запрещена на террито-
рии России,— сказала она.— Разуме-
ется, там, где это уместно, например 
в нон-фикшен-литературе. Это на-
ше решение, мы считаем, что эту ин-
формацию важно сообщить».

В Роскомнадзоре заявили 
”

Ъ“, 
что не занимаются проверкой со-
держания книг. «Необходимость 
прописывать упоминание о за-
прете содержится в законе о СМИ, 
и очевидно, что книги не являются 
СМИ,— сказал 

”
Ъ“ член президент-

ского совета по правам человека Па-
вел Чиков.— Но сами книги можно 
признать экстремистским материа-
лом, и понятно, что в данной ситуа-
ции издательства решили перестра-
ховаться. В противном случае ими 
может заинтересоваться даже не Ро-
скомнадзор, а ФСБ или центр 

”
Э“». 

Вместе с тем господин Чиков под-
черкнул, что Верховный суд запре-
тил «конкретные религиозные ор-
ганизации, формально говоря — от-
дельные юридические лица»: «А на-
звание самого религиозного тече-
ния, как и вероучение в целом, под 
запрет не попало».

Александр Черных,  
Владислав Новый

Экстремизм  
попал  
в переплет
Книгоиздатели  
начали руководствоваться  
законом «О СМИ»

Ее поздравляет генеральный директор Российского 
 фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев:
— Уважаемая Ольга! Примите искренние поздравления 
с днем рождения! Вы яркий пример успешного, умного 
и харизматичного лидера, который неизменно на про-
тяжении вот уже 25 лет вдохновляет и ведет за собой 

блестящую команду профессионалов фитнеса. Ваша ак-
тивная деятельность на поприще здорового образа жиз-
ни положительно повлияла уже на очень многих людей 
в нашей стране. Желаю энергии в реализации вашего 
потенциала, процветания и большого счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у председателя совета директоров РФГ, 
президента и акционера РФГ   
Ольги Слуцкер

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Павел Крашенинников 
 готов обсудить поправки 
к закону об адвокатуре 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



В названии Македонии 
осталось греческое слово
Правящая коалиция в Греции распалась из-за поправок 
к конституции соседнего государства

Македонский парламент 
поддер жал переименование 
 страны в Республику Северная 
Маке до ния. Тем самым депута-
ты не просто утвердили согла-
шение с Грецией, ставящее точ-
ку в длившемся более четверти 
века споре о названии македон-
ского государства, но и открыли 
Македонии дорогу в НАТО и ЕС. 
Теперь соглашение должны ут-
вердить в парламенте Греции, 
но с этим вчера возникли труд-
ности. В знак протеста против 
сделки из греческой правящей 
коалиции вышла партия «Незави-
симые греки», и на голосование 
был поставлен вотум доверия 
правительству. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах Геннадий Сысоев.

Голосование в македонском 
парламенте по четырем поправ-
кам к конституции, которое власти 
страны уже назвали историческим, 
прошло вечером в пятницу. За про-
голосовал 81 депутат 120-местного 
Собрания, тем самым было выпол-
нено требование о поддержке по-
правок большинством в две треть-
их голосов. Главная из них, первая, 
предусматривает переименование 
страны в Республику Северная Ма-
кедония. Это ключевой пункт под-
писанного в июне македоно-грече-
ского соглашения. Оно ставит точку 
в продолжающемся более четверти 
века споре между двумя странами 
из-за названия бывшей югослав-
ской республики. В обмен на ее пе-
реименование Афины готовы снять 
вето на членство страны в ЕС и НА-
ТО (см. 

”
Ъ“ от 14 июня 2018 года). 

Остальные поправки гарантиру-
ют уважение Скопье суверенитета 
и территориальной целостности со-
седей, а также заботу о правах маке-
донцев за рубежом без вмешатель-
ства в дела других государств.

Необходимое для утверждения 
поправок большинство в 80 депу-
татов власти сумели обеспечить 
еще в ноябре, когда была запуще-
на процедура конституционных 
изменений. Тогда помимо 72 депу-
татов правительственной коали-
ции за проголосовали восемь пар-
ламентариев из оппозиционной 
партии ВМРО-ДПМНЕ, которые тут 
же лишились партбилетов. Тогда 
же близкий правительству Македо-
нии источник 

”
Ъ“ заверил, что вла-

стям «удастся не только сохранить 
сформированное большинство 
в 80 депутатов, но и, возможно, рас-
ширить его». Так оно и произошло: 
при окончательном утверждении 
поправок за проголосовали на од-
ного парламентария больше.

Принятие македонским парла-
ментом конституционных попра-
вок означает не просто ратифика-
цию соглашения с Грецией и но-
вое название страны, которая сей-
час официально носит не слишком 
благозвучное имя — БЮРМ (Быв-
шая Югославская Республика Ма-
кедония). Депутаты, по сути, откры-
ли для республики дорогу в НАТО 

и ЕС. Минувшим летом альянс уже 
пригласил Македонию в свои ря-
ды, а Евросоюз готов в середине ны-
нешнего года начать с ней перего-
воры о вступлении — в обоих слу-
чаях при условии реализации со-
глашения с Грецией. Европейский 
дипломатический источник на 
Балканах подтвердил 

”
Ъ“, что «уже 

в феврале НАТО намерено подпи-
сать со Скопье протокол о вступле-
нии и после его ратификации все-
ми членами альянса страна станет 
30-м членом НАТО».

Неудивительно, что принятие 
македонских поправок приветст-
вовали в НАТО, Евросоюзе и США, 
назвав это событие «историческим» 
и «представляющим пример при-
мирения для всего региона и Евро-
пы в целом». В российском МИДе 
этот процесс ранее назвали «гряз-
ными манипуляциями», заявив, 
что необходимые голоса в парла-
менте Македонии «были обеспече-
ны путем шантажа, угроз и подкупа 
оппозиционных депутатов».

Утверждение македонским пар-
ламентом конституционных по-
правок может иметь и еще одно по-
следствие, важное не только для 
этой балканской страны. По мне-
нию региональных экспертов, это 
может повлиять на предоставление 
автокефалии Македонской право-
славной церкви. В этом, в частно-
сти, убежден известный балкан-
ский специалист в области церков-
ных отношений Владимир Йовано-
вич. «Окончательное урегулирова-
ние отношений с Грецией и возвра-
щение Македонии в Европу уско-
рят решение Вселенского патриар-
ха»,— заверил он 

”
Ъ“.

Впрочем, в принятых македон-
ским парламентом решениях есть 
одна оговорка: поправки к консти-
туции вступят в силу только по-
сле утверждения соглашения меж-
ду Скопье и Афинами в греческом 
парламенте. Глава правительст-
ва Греции Алексис Ципрас, одним 
из первых поздравивший соседей 
с принятием поправок, сообщил, 
что голосование в греческом парла-
менте пройдет «дней через десять». 
Хотя для ратификации соглашения 
со Скопье там достаточно простого 
большинства голосов, ситуация для 
господина Ципраса не выглядит 
простой: по подсчетам экспертов, 
он может рассчитывать на поддер-
жку лишь 153 депутатов в 300-мест-
ном парламенте.

Чтобы исключить возможность 
осечки в греческом парламенте, 
к процессу подключилась и кан-
цлер Германии Ангела Меркель. 
В конце минувшей недели она на-
несла визит в Афины, и одним из 
его ключевых пунктов был как раз 
вопрос о соглашении с Македони-
ей. По окончании визита предста-
витель греческого правительства 
Димитрис Цанакопулос заверил: 
«Соглашение получит поддержку 
парламента».

Однако дальнейшие события 
поставили это заявление под во-
прос. В воскресенье министр обо-
роны Греции Панос Камменос по-
дал в отставку и объявил о выхо-
де его партии «Независимые гре-
ки» из правящей коалиции с парти-
ей «Сириза». Причина — разногла-
сия из-за переименования Македо-
нии: господин Камменос и его пар-
тия выступают против присутст-

вия слова «Македония» в названии 
соседнего государства.

В связи с распадом правящей ко-
алиции греческий премьер Алек-
сис Ципрас поставил перед парла-
ментом вопрос о доверии кабинету. 
При этом он выразил уверенность, 
что его правительство продолжит 
работу и «завершит отведенный 
ему четырехлетний срок». Впрочем, 
«Независимые греки», занимаю-
щие в парламенте 7 из 300 мест, уже 
заявили, что будут голосовать про-
тив вотума доверия. Панос Камме-
нос пояснил: если его партия под-
держит правительство Ципраса, 
«это будет означать, что она как бы 
одобряет соглашение со Скопье».

Как бы то ни было, но большин-
ство балканских экспертов увере-
ны, что Запад добьется поддержки 
соглашения с Македонией в пар-
ламенте Греции. «Европа и США 
не станут пускать ситуацию на са-
мотек, особенно сейчас, когда про-
цесс вышел на финишную пря-
мую,— заявил 

”
Ъ“ глава белград-

ского Центра внешней политики 
Драган Джуканович.— Когда ми-
нувшей весной греко-македон-
ские переговоры стали буксовать, 
подключение ЕС и США содейст-
вовало их успешному завершению 
и заключению соглашения. Теперь 
осталось довести процесс до логи-
ческого завершения. Это крайне 
важно не только для решения гре-
ко-македонского спора и евроат-
лантических перспектив Скопье. 
Это должно позитивно повлиять 
и на разрешение других конфликт-
ных ситуаций на Балканах, и пре-
жде всего на нормализацию между 
Сербией и Косово».

Турция поддержала Украину с воздуха
Киев закупил у Анкары разведывательно-ударные беспилотники

Украинская армия в ближайшее время 
получит беспилотники, способные вы-
полнять ударные функции. Это турец-
кие аппараты Bayraktar TB2, которые 
Анкара впервые применила в 2016 году. 
О подписании оружейного контракта, 
сумма которого не разглашается, сооб-
щил президент Украины Петр Порошен-
ко. Комментируя сделку, представи-
тель МИД РФ Мария Захарова заявила 

”Ъ“, что «поставки вооружений киевско-
му режиму не должны становиться фак-
тором усугубления внутриукраинско-
го кризиса». Опрошенные ”Ъ“ эксперты 
и источники в оборонной промышлен-
ности РФ отмечают, что эта покупка не 
внесет радикального перелома в рас-
клад сил в зоне конфликта в Донбас-
се, однако позволит Киеву проводить 
«точечные операции», грозящие новой 
дестабилизацией.

О подписании контракта на покупку Ки-
евом нового для украинской армии типа 
вооружений, произведенного в одной из 
стран НАТО — Турции, президент Украи-
ны Петр Порошенко сообщил в минувшую 
субботу в Facebook. «Государственный кон-
церн 

”
Укроборонпром“ закупил ударные ту-

рецкие беспилотники Bayraktar TB2 для на-
шей армии. Приводим вооруженные силы 
Украины (ВСУ) к стандартам НАТО»,— напи-
сал господин Порошенко, не уточнив дру-
гих подробностей сделки. В видеоролике, 
размещенном в Facebook, также сообщает-
ся, что «на базе госпредприятия 

”
Ивченко-

Прогресс“ (завод авиационных двигателей 
в Запорожье.— 

”
Ъ“) прорабатывается про-

ект создания совместного украино-турецко-
го предприятия по производству комплек-
тующих для беспилотной техники, в частно-
сти, двигателей и другой авионики».

Более развернутый комментарий, из ко-
торого следует, что украинская армия по-
лучит новое грозное оружие, дал советник 
украинского президента Юрий Бирюков. 
«Ударный БПЛА (беспилотный летательный 
аппарат.— 

”
Ъ“) мы покупаем в полном ком-

плекте, с вооружением,— пояснил он.— Это 
шесть планеров, это сотни ракет, это стан-
ции управления, это обучение персонала 
и это подготовка совместного производст-
ва части комплексов на территории Украи-
ны. Смертоносная птица, которая может ви-
сеть в воздухе сутки, на высоте восьми кило-
метров». В ноябре прошлого года, когда Петр 
Порошенко посетил с визитом Стамбул, 
Юрий Бирюков разместил в Facebook фото-
графию украинского президента, позирую-
щего на фоне беспилотника Bayraktar TB2, 
и тем самым анонсировал будущую сдел-
ку — крупнейший оружейный контракт Ан-
кары и Киева.

По данным турецкого государственно-
го агентства Anadolu, шесть беспилотников 
будут поставлены Украине «в течение года». 
Кроме Украины беспилотники этой модели 
у Турции пока успел купить лишь ее близ-
кий региональный союзник — Катар.

Собеседник 
”
Ъ“ в Минобороны Украины 

пояснил, что, несмотря на возможности на-

несения ударов с воздуха, которыми облада-
ет беспилотник Bayraktar TB2, применять 
новую покупку для наступления в Донбассе 
украинская армия не будет. 

«У нас идет оборонительная операция, 
а не наступательная. Мы не собираемся на-
ступать на Донецк и вести массированные 
обстрелы домов украинских граждан. Мы 
укрепляем обороноспособность. Это наш 
намек России, что ей пора покинуть украин-
скую территорию, а на Киев соваться и вовсе 
не стоит»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В то время как президент Порошенко 
и представители его администрации упор-
но называют приобретенные Киевом беспи-
лотники «ударными», опрошенные 

”
Ъ“ рос-

сийские военные эксперты обращают вни-
мание на то, что подобная оценка не соответ-
ствует действительности.

«Основная задача Bayraktar TB2 — про-
ведение разведывательных операций, а во-
все не нанесение воздушных ударов. Поэто-
му уместно назвать его не 

”
ударным“, а раз-

ведывательно-ударным беспилотником, по-
нимая, что оснащение этого летательного 
аппарата небольшой ракетой лазерного на-
ведения весом менее 20 килограммов — это 
дополнительная опция»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Центра стратегической конъюнктуры 
Иван Коновалов. 

По словам эксперта, оснащение укра-
инской армии беспилотниками Bayraktar 
TB2 не способно привести к радикальному 
изменению баланса сил, тем не менее их по-
явление может вызвать новую напряжен-

ность в зоне конфликта в Донбассе. В част-
ности, они могут быть использованы в ин-
формационной войне с ДНР и ЛНР — подоб-
но тому, как в свое время много шуму наде-
лали сообщения об американских перенос-
ных противотанковых ракетных комплек-
сах Javelin. 

«Кроме того, нельзя исключать, что Киев 
попытается провести точечную операцию, 
предполагающую нанесение удара по назем-
ной цели, которая будет использована для пи-
ара и морально-психологического давления 
на ополчение»,— говорит Иван Коновалов.

Схожего мнение придерживается вице-
президент Российского совета по междуна-
родным делам, генерал-лейтенант в отстав-
ке Евгений Бужинский. «Называть эти бес-
пилотники ударными несерьезно. Их глав-
ная цель — проведение разведывательных 
операций с воздуха, которые в нынешних 
условиях имеют для каждой из сторон кон-
фликта важное значение»,— уточняет госпо-
дин Бужинский. 

Bayraktar TB2 — достаточно новая разра-
ботка турецкого военно-промышленного 
комплекса. Его испытательные полеты про-
ходили в 2014 году — аппарат продемон-
стрировал способность держаться в возду-
хе свыше 24 часов. Этот показатель стал ми-
ровым рекордом для данного класса беспи-
лотников. В боевых условиях Bayraktar TB2 
впервые был применен в 2016 году — во вре-
мя операции против бойцов Рабочей партии 
Курдистана (признана Анкарой террори-
стической) на границе с Ираком. При этом 

в феврале 2018 года Сирийские демократи-
ческие силы (SDF), состоящие из курдов, со-
общили, что им удалось сбить такой беспи-
лотник неподалеку от Африна.

Сообщение о покупке Украиной турецких 
разведывательных беспилотников проком-
ментировала представитель МИД России Ма-
рия Захарова. «Двустороннее военно-техниче-
ское сотрудничество — прерогатива суверен-
ных государств,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Захаро-

ва.— Проблема в том, что Украина переживает 
внутренний вооруженный кризис, по сути, гра-
жданскую войну. Этот внутренний кризис име-
ет международное измерение, так как посред-
никами в урегулировании выступает целый 
ряд стран и международных организаций, ко-
торые однозначно выступили за исключитель-
но мирный способ его разрешения. Соответст-
венно, поставки вооружений киевскому режи-
му не должны становиться фактором усугубле-
ния внутриукраинского кризиса».

В свою очередь, собеседник 
”
Ъ“ в россий-

ской оборонной промышленности отреагиро-
вал на новость о покупке Украиной турецких 
дронов достаточно сдержанно, отметив, «если 
они будут использованы в чисто разведыва-
тельных целях, то ждать какого-то обострения 
конфликта на юго-востоке Украины не стоит». 
«В целом закупка шести новых беспилотников 
носит скорее показной характер, нежели пра-
ктический»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко,  
Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев
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мировая политика
К Дональду Трампу 
полезли за словом  
в карман

Одновременно в ФБР обратили 
внимание на то, что кандидат Трамп 
неизменно отказывается критико-
вать Россию и президента Путина, 
а Республиканская партия под вли-
янием политтехнологов его штаба 
значительно смягчила критику Рос-
сии применительно к ее действиям 
по отношению к Украине.

В середине 2016 года ФБР уже 
вело расследования в отноше-
нии четырех сотрудников предвы-
борного штаба Трампа, подозре-
вая их в контактах с российскими 
представителями.

Через несколько недель после 
своей инаугурации в январе 2017 
года новый президент США во вре-
мя встречи с директором ФБР Джей-
мсом Коми потребовал от него при-
нести заверения в личной лояльно-
сти. Кроме того, президент попро-
сил главу ФБР прекратить расследо-
вание в отношении советника по на-
циональной безопасности Майкла 
Флинна, обвиняемого в сокрытии 
информации о своих переговорах 
с тогдашним послом РФ в Вашингто-
не Сергеем Кисляком.

После этого в ФБР разгорелись 
бурные дискуссии о целесообразно-
сти начать расследование в отноше-
нии президента. Противники столь 
радикального шага вначале посчита-
ли, что для открытия дела нужны бо-
лее серьезные доказательства.

ФБР атакует,  
Трамп защищается
Ситуация изменилась в начале мая 
2017 года, после того, как Дональд 
Трамп принял решение уволить 
Джеймса Коми. Через несколько 
дней после увольнения глава Бело-
го дома вопреки уговорам замести-
теля генпрокурора США Рода Розен-
стайна включил в письмо на имя экс-
директора спецслужбы, в котором 
объяснял причины его увольнения, 
благодарность за то, что Джеймс Ко-
ми трижды подтвердил ему, что До-
нальд Трамп не является фигуран-
том «российского расследования».

Кроме того, президент дал интер-
вью телекомпании NBC, прямо зая-
вив, что уволил директора ФБР из-
за «выдуманной российской исто-
рии». Эту же версию Дональд Трамп 
повторил, принимая в Овальном 
кабинете главу российского МИДа 
Сергея Лаврова и посла Сергея Кис-
ляка. «Я только что уволил директо-
ра ФБР. Он был сумасшедшим, насто-
ящим придурком»,— заявил тогда 
президент США.

Как утверждает The Washington 
Post, сразу же после этого исполняю-
щий обязанности директора ФБР Эн-
дрю Маккейб и отдал распоряжение 
о начале расследования в отноше-
нии президента США. Решение, по 
версии газеты, было настолько спон-
танным, что о нем не было поставле-
но в известность руководство Мини-
стерства юстиции, курирующего дея-
тельность спецслужбы. Одновремен-
но были начаты два расследования — 
криминальное, целью которого бы-
ло выяснить, может ли увольнение 
Джеймса Коми считаться воспрепят-
ствованием правосудию, и контрраз-
ведывательное. Агенты ФБР должны 
были установить, представляет ли де-

ятельность действующего президен-
та угрозу национальной безопасно-
сти и мог ли он вольно или невольно 
действовать в интересах Москвы.

Вскоре после назначения спец-
прокурора Роберта Мюллера рассле-
дование, начатое ФБР, было переда-
но следователям из его команды. Как 
признались авторы публикаций, им 
так и не удалось установить, продол-
жаются ли следственные действия 
в отношении президента США,— 
в ФБР и офисе спецпрокурора офи-
циально отказались комментиро-
вать эту информацию.

Сам президент Трамп в серии раз-
драженных сообщений назвал быв-
шего директора ФБР Джеймса Коми 
«гнилым копом», которого «все хо-
тели уволить», но который удержи-
вался на своем посту благодаря «сво-
ему лучшему другу (спецпрокуро-
ру) Бобу Мюллеру». Он также заявил, 
что лучшим доказательством отсут-
ствия каких-либо связей с Москвой 
может считаться его политика в от-
ношении России. «Я был НАМНОГО 
более жестким по отношению к Рос-
сии, чем Обама, Буш или Клинтон,— 
написал глава Белого дома в своем 
твиттере.— Может быть, более жест-
ким, чем любой другой президент».

Ответ ведущим СМИ
Первый комментарий сенсационно-
го сообщения о том, что президент 
США стал фигурантом расследова-
ния ФБР, появился в твиттере Дональ-
да Трампа в минувшую субботу утром.

«Вау, только что узнал из загибаю-
щейся The New York Times, что кор-
румпированные бывшие руководи-
тели ФБР, которые почти все были 
уволены или были вынуждены уйти 
по очень плохим причинам, откры-
ли в отношении меня расследова-
ние. Без причин и доказательств, по-
сле того, как я уволил лживого Джей-
мса Коми, полного проходимца!» — 
написал президент США.

Уже вечером в тот же день в интер-
вью телекомпании Fox News в ответ 
на вопрос, работал ли он когда-ни-
будь на Россию, президент США заме-
тил, что это «самый обидный вопрос», 
который когда-либо ему задавали.

В защиту своего шефа выступил 
и госсекретарь США Майк Помпео. 
«Сама содержащаяся в статье The 
New York Times мысль о том, что 
президент Трамп представлял угро-
зу для национальной безопасности 
США, явно глупая и недостойна отве-
та»,— заявил господин Помпео в суб-
боту в интервью телеканалу CBS.

Впрочем, несмотря на попытки 
спустить новый скандал на тормозах, 
еще одна атака на главу Белого дома, 
предпринятая на фоне зашедших в ту-
пик переговоров с демократами по 
шатдауну (приостановка работы пра-
вительства в связи с неутвержденным 
бюджетом), свидетельствует о резко 
усиливающемся после Нового года по-
литическом противостоянии в США.

Переход Палаты представителей 
Конгресса под контроль демокра-
тов, происшедший в ноябре прошло-
го года, открывает новые возможно-
сти и для генеральной атаки на пре-
зидента Трампа, в которой россий-
ская тема станет одной из ключевых.

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон;  
Сергей Строкань

с1

Премьер-министр Македонии Зоран Заев, добившийся принятия поправок к конституции 
в парламенте страны, сможет праздновать победу только после того, как македонско-греческое 
соглашение будет утверждено в парламенте Греции  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20359,7 (+195,9)
РТС 1148,75 (+6,43)
FTSE 100 6918,18 (–24,69)

DAX 30 10887,46 (–34,13)
DJIA 23995,95 (–5,97)
NASDAQ Composite 6971,48 (–14,59)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.01.19
Австралийский доллар 48,2603
Английский фунт 85,2117
Белорусский рубль** 31,1414
Датская крона* 10,3271

Доллар США 66,9167
Евро 77,1282
Индийская рупия*** 94,8702
Казахский тенге*** 17,7885

Канадский доллар 50,6983
Китайский юань* 99,1491
Норвежская крона* 79,1539
СДР 93,5342

Сингапурский доллар 49,5019
Новая турецкая лира 12,3178
Украинская гривна* 23,7518
Шведская крона* 75,3490

Швейцарский франк 68,0601
Японская иена*** 61,7854
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В предположениях о том, насколько 
информированы государственные, 
и в частности силовые, структуры 
о происходящем в экономике и в от-
дельных ее частях, есть изрядная доля 
преувеличений, основанных на отсут-
ствии реальной информации о пол-
номочиях силовиков и, в частности, 
о том, какой информацией они мо-
гут располагать. «Темное поле», поро-
ждающее фантастические представ-
ления об этом, создается двумя про-
тивоположными по смыслу тезиса-
ми. Первый: например, Росфинмони-
торинг имеет возможность отслежи-
вать и отслеживает все операции ком-
мерческих структур, какие ему пока-
жутся интересными для его занятий. 
Второй: госструктуры (например, тот 
же Росфинмониторинг) без инструк-
ции не имеют возможности запраши-

вать никакую информацию, посколь-
ку произведение не описанных в нор-
мативно-правовых актах действий 
может рассматриваться как наруше-
ние закона, а это на госслужбе никому 
не нужные риски. О том, как выглядит 
реальное положение дел, иногда ста-
новится понятно из опубликованных 
актов. Росфинмониторинг мы упо-
минаем как пример исключитель-
но потому, что в отношении ведомст-
ва, имеющего исключительные ин-
формполномочия в этой сфере, пра-
вительство как раз накануне ново-
го года, 29 декабря, выпустило очень 
подробный регламент, как следует ис-
полнять п. 1.3 ст. 6 закона «О противо-
действии легализации…», требующе-
го от финразведки контроля над бан-
ковскими операциями на сумму свы-
ше 10 млн руб. госкорпораций, го-
скомпаний, предприятий стратегиче-
ского списка и стратегических ГУПов 
(законы 213-ФЗ и 161-ФЗ), как и над 
операциями их дочерних структур.

Правила при подробном прочте-
нии вызывают лишь одно ощущение, 
но от него сложно избавиться — этот 
текст писали люди, которым ежед-
невно и много лет подряд отвечали 
на их запросы: «Ничего не дадим». 
На девяти страницах регламента неве-
роятно подробно указано, что и когда 
делать, если из госкорпорации отвеча-
ют, что у них нет ни одного сотрудни-
ка, у которого есть квалифицирован-
ная цифровая подпись, а также что де-
лать, если присланный из стратеги-
ческого ГУПа цифровой носитель ин-
формации оказывается поврежден. 
При электронном взаимодействии де-
тально описан такой уникальный вид 
документа, как «уведомление о не-
принятии запроса в электронной фор-
ме»: он, кстати, вопреки предположе-
ниям также имеет электронную фор-
му. Описан даже порядок простанов-
ки Росфинмониторингом штампов 
на бумажном письме, прилагаемом 
к электронному или оптическому но-
сителю с данными, которые нужно 
туда посылать в требуемом формате.

Одна лишь деталь: п. 1.3 ст. 6 про-
фильного закона, требующего от всего 
госсектора экономики объяснять Рос-
финмониторингу смысл своих опера-
ций на сумму свыше 10 млн руб., поя-
вился в законе летом 2014 года, а в ны-
нешней строгой форме написан ле-
том 2017 года. Мы не знаем, что ве-
домство получало от госкомпаний 
в ответ на его вопросы полтора года 
вплоть до 29 декабря 2017 года,— как 
и вы, лишь догадываемся.

правила  
игры

Подробность 
 регламента наводит 
на мысль о том, что 
без этого документа 
финразведка не могла 
добиться от госкомпа-
ний ничего

расписывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Россияне запаслись техникой
Потребители увеличили активность из-за опасения роста цен

Российский рынок бытовой 
техники и электроники с уче-
том трансграничного сегмен-
та, по предварительным дан-
ным, вырос по итогам 2018 
года на 18%, достигнув по-
чти 1,8 трлн руб. Если в пер-
вом полугодии спрос поддер-
живал рост доходов населе-
ния, то к концу года — опасе-
ния по поводу роста курсов ва-
лют и повышения НДС. В 2019 
году рост продаж замедлит-
ся по меньшей мере вдвое, 
до 7–8%, ожидают аналитики.

Денежный оборот российского 
рынка бытовой техники и электро-
ники за 11 месяцев 2018 года вырос 
на 17% по сравнению с тем же пе-
риодом 2017 года, следует из дан-
ных GfK. Рост спроса превысил 5% 
в штуках, а средняя цена покупки 
выросла на 11%. Потребители осо-
бенно активно покупали технику 
во второй половине года, ожидая 
роста цен из-за нестабильного кур-

са рубля, указывают в GfK. Сектор 
телекоммуникаций (смартфоны, 
мобильные телефоны, аксессуары 
и гарнитуры) опередил все другие 
по темпам прироста рублевого обо-
рота (22% за 11 месяцев 2018 года) 
за счет продаж моделей из дорогих 
сегментов в крупнейших городах 
России. Заметный рост также пока-
зали сектора компьютерной техни-
ки (20%), на который повлиял инте-
рес к игровым компьютерам, и ма-
лой бытовой техники (17%). В быто-
вой технике сказывается количе-
ство выданных за последние три 
года ипотечных кредитов, которые 
трансформируются в потребность 
в бытовой технике, а также интерес 
к современной и премиальной тех-
нике, полагают в GfK. Наконец, обо-
рот сектора аудио- и видеотехники 
в России вырос на 12%, чему способ-
ствовал чемпионат мира по футбо-
лу, вызвавший рост продаж ТВ.

С учетом трансграничной тор-
говли итоговый объем рынка бы-

товой электроники и компьютер-
ной техники за 2018 год прибли-
зился к 1,8 трлн руб. с учетом НДС, 
рост составил почти 18% в денеж-
ном выражении, оценивает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Помимо отло-
женного спроса на фоне роста до-
ходов населения в первом полуго-
дии, увеличения потребительского 
кредитования и чемпионата мира 
по футболу драйвером продаж стал 
и рост доли китайских производи-
телей, таких как Huawei и Xiaomi, 
считает он.

У группы «М.Видео-Эльдорадо» 
схожие оценки рынка за 11 меся-
цев 2018 года: рост на 16% в денеж-
ном выражении и на 5% в штуках. 
Там подчеркивают, что развитие 
происходило не за счет инфляции, 
а благодаря опережающему росту 
более высоких ценовых сегментов. 
Текущую потребительскую страте-
гию в «М.Видео-Эльдорадо» назы-
вают инвестиционной: люди чаще 

склонны выбирать дорогие покуп-
ки, которые достаточно долго будут 
технологически актуальны.

В Ozon.ru отмечают смещение 
спроса из офлайна в онлайн, осо-
бенно в регионах, и указывают, что 
средний чек в течение года оста-
вался практически неизменным: 
с одной стороны, люди начали по-
купать более дорогую технику, на-
пример ТВ в связи с чемпионатом 
мира по футболу и ближе к Новому 
году, с другой — более чем на 150% 
выросли продажи небольших гад-
жетов, например фитнес-трекеров.

Глава российского представи-
тельства Candy Hoover Group (сти-
ральные машины, холодильники, 
пылесосы и др.) Глеб Мишин гово-
рит, что оборот компании в рублях 
в 2018 году вырос на 40–50% в зави-
симости от сегмента. Увеличение 
продаж он связывает с отложен-
ным спросом. «Крупная бытовая 
техника не предмет первой необ-
ходимости, а цикл ее обновления 

не менее пяти лет, поэтому рынок 
все еще восстанавливается после 
2014 года. Кроме того, спрос был 
подстегнут опасениями подоро-
жания техники на фоне снижения 
курса рубля и повышения НДС»,— 
рассуждает он.

В 2019 году темпы роста про-
даж бытовой техники и электро-
ники замедлятся по меньшей мере 
вдвое, до 7–8%, на фоне роста про-
центных ставок по потребитель-
ским кредитам и снижения реаль-
ных доходов населения, прогнози-
рует господин Бурмистров. В 2019 
году темпы роста рынка могут быть 
немного спокойнее, чем в 2018 
году, согласны в «М.Видео-Эльдо-
радо». В объединенной компании 
«Связной-Евросеть» ожидают, что 
рынок смартфонов в 2019 году вы-
растет в деньгах на 16%, крупной 
бытовой техники — на 10%, мел-
кой — на 13%, а компьютерной 
электроники — на 8%.

Кристина Жукова

Инвесторам предложили освежиться
Игорь Сосин готов инвестировать в напитки

Основатель DIY-сети «Старик 
Хоттабыч» Игорь Сосин мо-
жет стать совладельцем ком-
пании Famous Amazing Brands 
(FAB), владеющей марками без-
алкогольных напитков Vanilla 
Flight и Anarchy. Интерес к про-
екту также проявляет «Аква-
лайф» — производитель «На-
питков из Черноголовки». В об-
мен на 40% в капитале FAB хо-
чет привлечь около $3 млн, ко-
торые планируется инвестиро-
вать в расширение бизнеса.

Создатели компании FAB 
(в ее портфеле содовая Vanilla Flight, 
тонизирующий напиток Anarchy, 
газировка Boobsberry и др.) ищут 
стратегического инвестора для раз-
вития бизнеса. Об этом 

”
Ъ“ расска-

зал гендиректор и совладелец ком-
пании Антон Стельмаков. По его 
словам, переговоры идут с несколь-
кими потенциальными интересан-
тами. В их числе крупный россий-
ский инвестфонд, а также Игорь Со-
син — бывший совладелец магази-

нов OBI в России и основатель DIY-
сети «Старик Хоттабыч». Назвать 
фонд и других участников перегово-
ров господин Стельмаков отказался.

Господин Сосин подтвердил 
”
Ъ“ 

факт переговоров, отметив, что 
они пока на предварительной ста-
дии. У бизнесмена уже есть опыт 
работы в этом сегменте: в 2012 году 
он стал совладельцем британской 
Freedrinks Ltd, запустившей линей-
ку безалкогольных напитков ZEO 
(см. 

”
Ъ“ от 25 мая 2012 года).

FAB основана в 2016 году выход-
цами из GFD International, кото-
рой принадлежала марка энерге-
тических напитков Tornado (в 2011 
году ее приобрел дистрибутор СНС, 
отказавшись ради сделки от про-
даж Red Bull). По данным ЕГРЮЛ, 
55% ООО ФАБ владеет Олег Иванов. 
Еще по 17,5% у Антона Стельмакова 
и Ольги Кац, остальной долей вла-
деет Александр Анциферов. В 2018 
году продажи FAB выросли с 5,5 млн 
до более 6,5 млн единиц продук-
ции, оборот увеличился на 20%, 

до 120 млн руб., говорит господин 
Стельмаков. Около 80% продукции 
разливается по контракту на мощ-
ностях «Аквалайфа» (бренд «Напит-
ки из Черноголовки»), остальное — 
на предприятиях «Мегапака» (мар-
ки Arctic, Hooch) и липецкой «Ро-
синки». В «Аквалайфе» подтвердили 
сотрудничество, в «Мегапаке» и «Ро-
синке» на запросы 

”
Ъ“ не ответили. 

Продукция FAB доступна, в частно-
сти, в сетях Auchan и Fix Price. Про-
дажи брендов FAB «незначительны», 
заявил представитель Auchan.

По данным источника 
”
Ъ“, ин-

терес к FAB проявляет также «Аква-
лайф». Ее гендиректор Алексей Чет-
вергов подтвердил это 

”
Ъ“, но отме-

тил, что до обсуждения деталей дело 
пока не дошло.

Завершить переговоры с потен-
циальными инвесторами FAB рас-
считывает до конца первого квар-
тала 2019 года. Компания планиру-
ет привлечь около $3 млн в обмен 
на около 40% в капитале. Размер па-
кетов текущих учредителей может 

снизиться пропорционально их до-
лям. Привлеченные средства FAB 
хочет направить на рефинансиро-
вание долга, развитие дистрибуции 
и расширение ассортимента.

Компания уже поставила тесто-
вые партии напитков в «Магнит» 
и X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») и ведет 
с ритейлерами переговоры о по-
стоянном присутствии на полках. 
В FAB ожидают, что выход в «Маг-
нит» и X5 позволит увеличить обо-
рот примерно на 600 млн руб. в год. 
В «Магните» не ответили на вопро-
сы 

”
Ъ“. В X5 переговоры не коммен-

тируют.
Безалкогольные напитки — 

один из основных драйверов ро-
ста всего FMCG-рынка, констатиру-
ет директор по работе с клиентами 
«Nielsen Россия» Ольга Дашкевич. 
По имеющимся у 

”
Ъ“ оценкам Ca-

nadean, объем российского рынка 
безалкогольных напитков в 2018 
году вырос на 2,1%, до 13,5 млрд ли-
тров. Сегмент сладких газирован-

ных напитков увеличился на 2,6%, 
до 4,9 млрд литров, энергетиков — 
на 10,2%, до 374,3 млн литров.

Президент Союза производи-
телей безалкогольных напитков 
и минеральных вод Максим Нови-
ков уверен, что новым небольшим 
компаниям нет смысла конкуриро-
вать с лидерами, а надо развивать 
нишевые продукты. Собеседник 

”
Ъ“ в крупной пищевой компании 

считает, что новому игроку про-
ще вывести безалкогольные на-
питки в региональные магазины, 
где многие производители пока 
не представлены.

Расширять линейку продук-
ции FAB планирует за счет семечек 
(бренд «Сорока», пока не выпуска-
ется), пакетированного чая и кон-
дитерских изделий. «Такой ассорти-
мент позволит не зависеть от сезон-
ности. Напитки традиционно поль-
зуются спросом в основном летом, 
а чай и сладости — в зимний пери-
од»,— объясняет Антон Стельмаков.

Анатолий Костырев

Минэнерго намерено более 
 резко поднимать потолок цены 
на мощность на энергорын-
ке: в 2022 году цену индексиру-
ют сразу на 15%, в 2024 году — 
еще на 5%. Это, по оценкам ана-
литиков, даст генерирующим 
компаниям страховку от сни-
жения выручки по окончании 
предыдущего инвестиционно-
го цикла, но увеличит нагруз-
ку на потребителей в 2022–2031 
 годах на 247 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, 11 января у вице-

премьера Дмитрия Козака прошло 
согласительное совещание по про-
грамме модернизации старых ТЭС 
объемом до 1,4 трлн руб. до 2035 
года (последний раз у него тему об-
суждали 30 ноября 2018 года). Пред-
ставитель вице-премьера был недо-
ступен для комментариев.

Возвращать вложения в модер-
низацию будут потребители за счет 
повышенных платежей. Лимит доп-
выплат рынка (с учетом новых АЭС, 
поддержки зеленой генерации, раз-
вития удаленных энергорайонов) 
составляет 3,5 трлн руб. Рост тари-
фов, согласно поручению президен-
та, не должен превысить инфляцию.

В целом у сторон не осталось су-
щественных разногласий по про-
екту документа, подготовленному 
Минэнерго, и, как ожидают источ-
ники 

”
Ъ“, постановление будет под-

писано до конца января. Залповый 
отбор инвестпроектов на 2022–
2024 годы должен пройти в марте. 
Но в последней редакции докумен-
та Минэнерго резко повысило тем-

пы роста потолка цены на «старую» 
мощность (price cap) для ежегод-
ных конкурентных отборов (КОМ, 
фиксируют на три года вперед цену 
на мощность — обязательные пла-
тежи для прошедшей в рынок гене-
рации). Министерство обещало это 
энергокомпаниям как часть про-
граммы модернизации.

В 2019 году для перехода на ше-
стилетний КОМ (цену будут фик-
сировать сразу на шесть лет впе-
ред) будет проводиться отбор сра-
зу на 2022–2024 годы и на 2025 год, 
поскольку в 2018 году из-за него-
товности программы модерниза-
ции КОМ не было. Отбор работает 
по «кривой эластичного спроса»: 
price cap достигается при макси-
мальном объеме заявок от генера-
торов, но если предложение превы-
шает прогнозный спрос, цена сни-
жается до минимума (price floor). 
Минэнерго предлагает поднять 
price cap для КОМ 2022–2023 годов 
сразу на 15%, на 2024-й — еще на 5%, 
а в отборе на 2025 год вернуться 
к росту по инфляции. Ранее рост 
был более умеренным: 6% на 2022 
год, 7% — в 2023-м и 2024 годах.

В Минэнерго не комментиро-
вали нагрузку на рынок от уско-
ренной индексации, но ответили, 
что тарифы не превысят инфля-
цию. «В проект внесены финаль-
ные штрихи,— отмечает глава 

”
Со-

общества потребителей энергии“ 
Василий Киселев.— Но они, как 
и весь проект, не в интересах по-
требителей и экономики в целом. 
Последнее слово за потребителя-

ми, оплачивать чужую неэффек-
тивность они не намерены».

В 2017 году price cap и price floor 
в первой ценовой зоне энергорын-
ка (европейская часть РФ и Урал) со-
ставили 163 тыс. руб. и 119 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц, во второй зоне (Си-
бирь) — 228 тыс. руб. и 163 тыс. руб. 
соответственно. По новым пред-
ложениям Минэнерго, в 2022 году 
в первой зоне эта «вилка» составит 
200 тыс. руб. и 146 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц, во второй — 280 тыс. руб. 
и 146 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, по-
считала Наталья Порохова из АКРА. 
По ее оценке, индексация в 15% 
дополнительно даст генерации 
50 млрд руб. в год, на 20% — 65 млрд 
руб. в год. Но в конечной цене элек-
троэнергии это компенсируется 
падением платежей по договорам 
на поставку мощности (ДПМ), по ко-
торым строили новые блоки в 2010-
х годах. Она считает, что дополни-
тельная индексация нужна из-за 
снижения инфляции (в 2017 году — 
2,5%, в 2018-м — 4,3%), такого роста 
цены КОМ мало для окупаемости.

По оценке Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», в новом вари-
анте потребители переплатят из-
за роста цены КОМ в 2022–2031 
годах 922,7 млрд руб., в первона-
чальном — 675,8 млрд руб. Цена 
КОМ в отборе на 2025 год может 
сложиться на уровне 301,8 тыс. 
за 1 МВт в месяц. Но дополнитель-
ная индексация, полагает госпо-
дин Скляр, может замедлить вывод 
старых мощностей.

Татьяна Дятел
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Напряжение подорожает
Цену на старую мощность резко поднимут
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России, возможно, продол-
жает оказывать финансовую 
поддержку связанному с ним 
 негосударственному пенсионно-
му фонду. НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
(сейчас — НПФ «Открытие») в са-
мом конце минувшего года про-
дал крупный пакет принадлежа-
щих ему акций страховой ком-
пании (СК) «Росгосстрах». Сделки 
прошли через торги на Москов-
ской бирже, цена проданных 
 через биржевой «стакан» бумаг 
составила около 8 млрд руб., 
с большой долей вероятности 
покупателями выступили бан-
ки — либо «Траст», либо «ФК От-
крытие» (оба принадлежат ЦБ).

В конце минувшей недели «Росгос-
страх» сообщил, что «Менеджмент-
консалтинг», управляющий средства-
ми пенсионных накоплений НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» (с 27 декабря — 
НПФ «Открытие»), в конце декабря со-
кратил долю владения в страховой 
компании на 11,7 процентного пун-
кта, до 9,9%. Вместе с тем именно та-
кой пакет акций, согласно данным 
Московской биржи, был продан за 
две минуты торгового дня 27 декабря 
(см. «Ъ-Online» от 27 декабря 2018 го-
да). Объем сделок, прошедших через 
биржевой «стакан», составил чуть ме-
нее 8 млрд руб., что в тысячи раз боль-
ше, чем в предыдущие торговые дни.

НПФ «Открытие» принадлежит 
банку «ФК Открытие», который вме-
сте со своими «дочками» владеет 89% 
акций «Росгосстраха». Еще 7,1% стра-
ховой компании находится у банка 
«Траст», на основе которого регулятор 
создает фонд непрофильных и про-
блемных активов. Обе кредитные ор-
ганизации принадлежат ЦБ, таким 
образом, более 96% СК косвенно 
контролируется Банком России. 
Единственным крупным минорита-
рием страховщика является НПФ «Бу-
дущее», перед которым у «ФК Откры-
тие» есть обязательство по выкупу ак-
ций (см. 

”
Ъ“ от 21 июня).

Информации о покупателе или 
покупателях 11,7% страховщика по-
ка нет. Однако эксперты указывают, 

что с большой долей вероятности ак-
ции, проданные через Московскую 
биржу (на 11,78% принадлежит ЦБ), 
не ушли из группы Банка России. 
«Если предположить, что это финаль-
ная очистка активов НПФ, то вероят-
нее всего, что акции компании оста-
лись внутри группы и ушли либо на 

”
Траст“, либо на структуры 

”
ФК От-

крытие“»,— говорит управляющий 

директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. По его мнению, это продолже-
ние той помощи, которую оказывал 
банк, принадлежащий регулятору, 
своему НПФ. «С этой покупкой сумма 
уже стремится к 150 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 2 июля 2018 года)»,— оценива-

ет он. В обеих кредитных организа-
циях отказались отвечать на вопрос, 
являлись ли они или их структуры 
покупателями такого пакета «Росгос-
страха». В НПФ «Открытие» в пятницу 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Непохожа на случайную и цена, 
по которой в конце года прошли 
сделки с акциями страховой компа-
нии. Их стоимость составила 14 коп., 
и именно по этой стоимости, соглас-
но отчету оценщика, а также отчетно-
сти фонда за третий квартал, эти цен-

ные бумаги находились на балансе 
НПФ «Открытие». Вместе с тем за чет-
вертый квартал биржевая цена ак-
ций «Росгосстраха» снизилась более 
чем в два раза, с 36 до 16 коп. «Прода-
жа акций по балансовой стоимости, 
скорее всего, не приведет к образова-
нию прибыли и, соответственно, на-
логообложению. Это может учиты-
ваться продавцами при совершении 
таких сделок»,— считает руководи-
тель налоговой практики Eversheds 
Sutherland Андрей Грачев. «Вопросы 
по сделке могли бы возникнуть у на-
логовой инспекции, если бы та по-
считала, что цена сделки была не ры-
ночной, и она доначислила бы налог, 
исходя из рыночной цены»,— пола-
гает управляющий партнер Lecap 
Дмитрий Крупышев.

Оптовые продажи акций «Росгос-
страха» с баланса НПФ «Открытие» 
могут продолжиться и в будущем, по-
скольку они не входят ни в первый 
котировальный список, ни в индекс 
Московской биржи, а значит, не соот-
ветствуют нормам размещения пен-
сионных накоплений. «ЦБ выписал 
фондам, владеющим бумагами СК, 
предписания о необходимости из-
бавления от них»,— рассказал топ-
менеджер одной из управляющих 
компаний, однако ему неизвестна 
дата, к которой НПФ «Открытие» дол-
жен избавиться от бумаг. Согласно 
действующим нормам инвестирова-
ния пенсионных накоплений, про-
водить такие сделки НПФ будут выну-
ждены также через организованные 
торги. Правда, ранее подобные круп-
ные сделки с акциями Промсвязь-
банка (ПСБ), совершенные фондами 
«Будущее», «Сафмар» и «Доверие» на-
кануне санации ПСБ, вызывали во-
просы регулятора. В ЦБ не ответи-
ли 

”
Ъ“, есть ли там вопросы к совер-

шенным 27 декабря 2018 года сдел-
кам с акциями «Росгосстраха». «Во-
прос о претензиях к подобного рода 
сделкам связан с той степенью благо-
надежности и репутации контраген-
тов, которые их осуществляют»,— от-
мечает господин Митрофанов.

Илья Усов

«Росгосстрах»  
наполнил стакан
НПФ «Открытие» продал акции страховщика  
через биржу

Как и предполагал 
”
Ъ“, статисти-

ка подтверждает, что в 2018 го-
ду идея быстрого заработка 
на криптовалютных проектах 
начала уходить в прошлое. Раз-
работчики сосредоточились на 
не связанной с этим блокчейн-
инфраструктуре, причем коли-
чество новых децентрализован-
ных приложений за год утрои-
лось. Лидерами стали отрасли, 
напрямую не связанные с трей-
дингом,— хранение данных, со-
циальные сервисы, игры. Экс-
перты полагают, что тренд за-
крепится и будет определяю-
щим в 2019 году.

В 2018 году рынок децентрализо-
ванных приложений (DApps) вырос 
почти втрое, следует из годовой ста-
тистики портала State of the DApps 
(крупнейший на рынке агрегатор де-
централизованных приложений). 
Если в конце 2017 года в реестре 
State of the DApps было 829 таких 
приложений, то к концу 2018-го — 
более 2,4 тыс.

• DApps —приложения с открытым 
программным кодом, любые опера
ции в которых заносятся в публич
ный распределенный реестр. Поль
зователь взаимодействует с при
вычным интерфейсом (Front End), 
 запросы обрабатываются через 
смартконтракты. DApps напря
мую связывает заказчиков и постав
щиков услуг. State of the DApps позво
ляет разработчикам зарегистри
ровать в системе любое новое де
централизованное приложение 
 самостоятельно.
Наиболее активны разработчики 

были в мае, в течение которого в аг-
регатор было добавлено 142 новых 
приложения, в сентябре (157) и в де-
кабре (179 — абсолютный рекорд за 
все время существования портала). 
Сейчас 396 приложений (чуть боль-
ше 16%) квалифицируются как «за-
брошенные» — по ним в течение го-
да и более не произошло никаких 
действий. Еще 1320 имеют статус 
«живых», 253 — статус WIP (Work in 
Progress — «в процессе работы»), 209 
запущены в виде бета-версии.

Количественно лидируют прило-
жения для игр, категории Games и 
Gambling — 484 и 335 соответствен-
но. По объему трансакций также по-
беждают игры — более 665 тыс. в ме-
сяц. На второе место вышли сервисы 
для обмена валют и биржи (катего-
рия Exchange) — почти 565 тыс. 

трансакций. При этом наиболее ак-
тивная аудитория была у проектов, 
связанных с хранением данных (ка-
тегория Storage) — 67,14 тыс. актив-
ных пользователей в месяц.

Классическая криптовалютная 
инфраструктура — виртуальные ко-
шельки (категория Wallet) — в 2018 
году ни разработчиков, ни пользова-
телей уже не интересовала: на конец 
года в системе насчитывалось всего 
81 такое приложение с 17 тыс. актив-
ных пользователей.

Наименьшим спросом пользова-
лись сервисы, связанные со здоровь-
ем (категория Health),— всего 16, 
причем ни в одном из них не было 
совершено ни одной трансакции.

Большая часть всех зарегистриро-
ванных сервисов (2259) базируется 
на платформе Ethereum. Однако как 
по числу активных пользователей 
(49,1 тыс. против 13,49 тыс. в день), 
так и по количеству трансакций 
(1,77 млн против 67,22 тыс. в день) 
лидерство у конкурирующей плат-
формы EOS. Это связано, по словам 
создателя и гендиректора блокчейн-
платформы Waves Александра Ива-
нова, с низкой пропускной способ-
ностью сети на Ethereum, хотя и к 
EOS есть «большие вопросы». Офици-
альный представитель криптобанка 
Wirex Роман Забуга полагает, что в 

целом время таких площадок, как 
Ethereum, подходит к концу, так как 
исходно они созданы для ICO, «при-
казавшего долго жить».

В целом же, отмечают эксперты, 
в течение 2019 года можно будет на-
блюдать расширение функционала 
DApps. По словам Александра Ива-
нова, заметен серьезный рост рын-
ка в категориях «хранение данных», 
«игры», «финансы», при этом трей-
динг, который был абсолютным ли-
дером, уступает позиции. «Везде, где 
нужна гарантия конфиденциально-
сти данных или честного алгорит-
ма вычисления (игры, социальные 
сервисы, казино и т. д.), можно ожи-
дать увеличения количества при-
ложений на блокчейне»,— считает 
управляющий партнер ICONIC Олег 
 Равнушкин. 

Роман Забуга полагает, что блок-
чейн полностью может проявить и 
уже проявляет себя, в первую оче-
редь в финансовой среде. При этом 
«большинство сфер, в которые эту 
технологию внедряют, не нужда-
ются в ней, в частности, игровая и 
медиаиндустрии». По его словам, 
в 2019 году разработчики сделают 
упор на создание стейблкоинов и 
отраслевых, специализированных 
блокчейнов, созданных под кон-
кретную отрасль рынка: здравоохра-
нение, строительство, страхование.

Все собеседники 
”
Ъ“ соглашают-

ся с тем, что в ближайшем будущем 
блокчейн-приложения начнут экс-
пансию на рынок решений для 
смартфонов. Однако, отмечает го-
сподин Иванов, пока взрывной 
рост наблюдается все-таки в реше-
ниях для корпораций и государст-
ва. Локализованные приложения 
для конечных пользователей, уве-
рен он, придут именно оттуда — от 
усиленной цифровой подписи до 
голосования.

Мария Сарычева

Блокчейн уходит от трейдинга
Криптовалютные кошельки  
вытесняются играми и хранением данных

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Разъяснения Минфина помогут 
добросовестным налогоплательщи-
кам, но оставляют и лазейку для ма-
нипуляций. По словам партнера 
Taxology Алексея Артюха, жертва и 
ее контрагент могут сымитировать 
взлом почты, обналичив деньги и 
снизив налог. Хотя, признает госпо-
дин Артюх, для избегания подобных 
ситуаций налоговики наверняка бу-
дут устанавливать связи всех трех 
сторон атаки и «истории вряд ли ока-
жутся массовыми».

Остается и другая сложность: спе-
циалисты по информбезопасности 
крупнейших банков утверждают, 
что правоохранительные органы в 
случае подобных хищений часто под 
разными предлогами избегают воз-
буждения уголовного дела или же 
«отфутболивают его материалы от 
одной инстанции к другой, ожидая, 
что клиент сам заберет заявление». В 
результате, отмечает Алексей Артюх, 
сейчас, оценивая возможность 

учесть убытки от хищения тех же то-
варно-материальных ценностей, на-
логовики часто допускают возмож-
ность уменьшения налога на при-
быль и в случае, когда был отказ от 
возбуждения уголовного дела.

Но даже если дело возбуждено, 
нужна и определенная заинтересо-
ванность со стороны правоохрани-
тельных органов. «По УПК следствие 
длится до двух месяцев, оно может 
продляться в случае необходимости 
сначала на шесть месяцев, потом на 
год, потом на более длительный 
срок,— отмечает глава АБ 

”
Корчаго и 

партнеры“ Евгений Корчаго.— Поэ-
тому получить постановление о при-
остановлении в связи с невозможно-
стью установить виновных лиц мож-
но как через два месяца, так и через 
два года в отдельных случаях — тут 
нет никаких гарантий».

Зато возможность учесть убыток 
для целей налогообложения не 
исключает, что похищенные средст-
ва компания взыщет со своего долж-
ностного лица. Например, главбуха, 

который не сверил лишний раз рек-
визиты или же не отреагировал на 
СМС о списании средств. «Отсутст-
вие виновных в рамках уголовного 
процесса не лишает возможности 
установить такового в рамках гра-
жданского»,— поясняет Евгений 
Корчаго. «Возможность вернуть пя-
тую часть похищенного в виде эко-
номии на налоге на прибыль не по-
мешает взыскать всю сумму с со-
трудника»,— соглашается Алексей 
Артюх.

Юристы рассказывают, что в 2018 
году уже был громкий спор, когда 
гендиректор пропустил в выходной 
день СМС-сообщение о списании 
средств со счета компании. Послед-
няя, желая вернуть всю сумму, попы-
талась возместить ущерб сначала пу-
тем поиска преступников, а затем 
взыскать средства с банка. Когда же 
это не удалось, она успешно взыска-
ла убытки с гендиректора, суд вынес 
решение о том, что он должен ком-
пенсировать фирме 7 млн руб.

Вероника Горячева

Хакеры снизят налог

Банк России обратил внимание 
на кредиторов, начисляющих 
проценты и неустойки после 
вступления в силу судебного 
 решения о взыскании долга. 
По мнению регулятора, такая 
практика хоть и законна, но чре-
вата чрезмерной долговой на-
грузкой для граждан. ЦБ предла-
гает кредиторам в определен-
ный момент фиксировать раз-
мер задолженности по потреби-
тельским кредитам. Подобные 
рекомендации много лет назад 
давал банкам и Минфин, однако 
с тех пор на фоне роста рознич-
ного кредитования и долгов на-
селения они приобрели особую 
актуальность.

Банк России опубликовал 11 ян-
варя информационное письмо в 
адрес банков, микрофинансовых 
организаций, кредитных потреби-
тельских кооперативов и ломбар-
дов с рекомендованными практика-
ми прекращения начисления про-
центов и неустоек по потребкреди-
там. Как следует из письма, подгото-
вить его побудили обращения гра-
ждан, столкнувшихся с тем, что кре-
диторы продолжали начислять им 
проценты даже после вступления в 
силу решения суда о взыскании с 
них задолженности либо после при-
нудительного исполнения соответ-
ствующих судебных актов. Подоб-
ные ситуации, по мнению регулято-
ра, влекут чрезмерное наращива-
ние долговой нагрузки заемщиков, 
в том числе невозможность факти-
ческого исполнения обязательств. И 
это оказывает негативное влияние 
на сектор потребительского креди-
тования в целом.

Кредиторы, согласно сложившей-
ся практике, в случае нарушения за-
емщиком своих обязательств имеют 
право требовать досрочного погаше-
ния кредита и процентов по нему. 
При этом если заемщик не может ис-
полнить требование кредитора, то 
он все равно обязан платить процен-
ты и неустойки вплоть до полного 
погашения долга, если только иное 
не предусмотрено договором. Хоро-
шей практикой в этом случае, по 
мнению Банка России, является фик-
сация задолженности. Например, 
кредитор может через суд или по со-
глашению с заемщиком расторгнуть 
договор с условием прекращения на-
числения процентов и неустойки. 
Также в договор может быть включен 
пункт о фиксации задолженности 
при наступлении определенных ус-
ловий. ЦБ рекомендует кредиторам 
пользоваться этими инструментами, 
чтобы «способствовать снижению 
общего объема просроченных обяза-
тельств и повышению платежной 
дисциплины должников».

Статистика ЦБ показывает акту-
альность проблемы: на 1 декабря од-
ни лишь банки выдали кредиты на-
селению на 14,73 трлн руб., а из этой 
суммы 815 млрд руб. (5,5%) приходит-
ся на просроченную задолженность. 
Индекс кредитного здоровья, рас-
считываемый Национальным бюро 
кредитных историй (НБКИ), падал с 
2012 до 2016 года. В 2017–2018 годах 
ситуация с плохими долгами населе-
ния стабилизировалась и даже наме-
тились небольшие улучшения, но в 
третьем квартале 2018 года кредит-
ное здоровье россиян опять начало 
ухудшаться, свидетельствуют дан-
ные НБКИ. Ситуация с просрочен-

ной задолженностью разнится в за-
висимости от сегмента потребитель-
ского кредитования. Например, по 
кредитным картам доля проблемной 
задолженности, по данным НБКИ, в 
третьем квартале 2018 года состави-
ла 16,4%, что является одним из са-
мых высоких показателей.

Практика начисления процентов 
и неустоек после вступления в закон-
ную силу судебного акта имеет мно-
голетнюю историю, при этом она 
полностью основывается на законо-
дательстве, считают эксперты. В част-
ности, в 2009 году ее законность под-
твердил Верховный суд, отмечает 
юрист FMG Group Данил Пашуткин. 
Приведенные в письме положитель-
ные примеры с фиксацией долга яв-
ляются «скорее исключением», счи-
тает руководитель коммерческой 
практики BMS Law Firm Денис Фро-
лов. «Кредиторы собирают все при-
читающиеся проценты, неустойки и 
штрафы по максимуму»,— говорит 
он, отмечая при этом, что банки и 
МФО могли руководствоваться ука-
занным подходом и без письма ЦБ.

Эксперт подчеркнул, что письмо 
регулятора носит лишь рекоменда-
тельный характер. Но поднадзорные 
ЦБ организации предпочитают лиш-
ний раз не отступать от рекоменда-
ций регулятора, говорят банкиры. 
Данил Пашуткин также обратил 
внимание на то, что аналогичную 
рекомендацию банкам давал Мин-
фин в 2006 году, но, вероятно, креди-
торы уже давно забыли данные ре-
комендации, в то время как пробле-
ма стала значительно актуальнее на 
фоне развития рынка розничного 
кредитования.

Виталий Солдатских

Начисленный перевес
ЦБ рекомендовал кредиторам  
не умножать потребительские проценты

Нужно будет  
проводить расследование  

о возможном использовании 
инсайдерской информации. 

Мы к таким вопросам 
относимся  

очень чувствительно
— Василий Поздышев,

зампред ЦБ, о продаже акций  
Промсвязьбанка пенсионными фондами, 

15 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С А Ф М А Р »  П О Ш Е Л  З А  О Ф Е Р Т О Й  В  С У Д

Управляющие компании негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) «Сафмар» и «Доверие» (принадлежат холдингу 
Гуцериевых «Сафмар Финансовые инвестиции» (СФИ)) пода-
ли иск к банку «ФК Открытие» (правопреемник Бинбанка) 
о взыскании убытков «в виде упущенной выгоды» на сумму 
16,7 млрд руб., сообщили в пенсионном дивизионе СФИ. 
Причина — неисполнение Бинбанком оферт по выкупу обли-
гаций «Открытие Холдинг» (ОХ) у двух НПФ. Такая возмож-
ность была обозначена в отчетности фондов еще за 2017 год. 
Облигации ОХ были приобретены НПФ «Сафмар» и «Дове-
рие» на бирже в 2015–2016 годах по рыночной цене, близкой 
к номиналу, на общую сумму 17,2 млрд руб. В конце 2016 

года Бинбанк выпустил по ним оферты, одним из условий 
 которых было введение временной администрации в банк 
«ФК Открытие». Это и произошло в августе 2017 года. Через 
месяц эта судьба постигла и Бинбанк. Однако 1 декабря 
2017 года Бинбанк отказался от исполнения оферт. За про-
шедшие месяцы стоимость облигаций упала в несколько раз, 
они стали неликвидными. Из-за отказа исполнить оферту 
фондам пришлось их обесценить, что привело к убыткам. 
По словам представителя пенсионного дивизиона СФИ, 
в случае выигрыша в суде убыток по этим ценным бумагам 
будет возмещен на счетах клиентов. В «ФК Открытие» отка-
зались от комментариев. Илья Усов

2,4 тыс. штук
децентрализованных 
приложений (DApps)  
насчитывалось  
в реестре агрегатора 
State of the dApps  
на конец 2018 года

Крупнейшие биржевые сделки с активами пенсионных фондов
Дата Объект сделки /  Объем сделки /  Продавец Выгодоприобретатель Последствия 
 сделок (акции) сделок (млрд руб.)
Август 2017 года «ФК Открытие» 39,5 НПФ РГС, НПФ электроэнергетики,   Банк «Траст»  — 
   «ЛУКОЙЛ-Гарант»

Август—октябрь 2017 года МКБ 6,7 НПФ РГС, «Доверие», «Сафмар»  Н. д. —

14 декабря 2017 года Промсвязьбанк  16,5 НПФ «Будущее», «Доверие»,   Промсвязьбанк Промсвязьбанк оспаривает  
   «Сафмар»  проведенные сделки

17 июля 2018 года «Сафмар Финансовые 1,4 НПФ РГС, НПФ электроэнергетики,   Банк «Траст»  — 
 инвестиции»  «ЛУКОЙЛ-Гарант»

27 декабря 2018 года «Росгосстрах» 8,0 НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Банк «Траст» / «ФК Открытие»  —

Н. д. — нет данных.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Новый год на топливном рынке 
начался с очередного роста цен 
на бензин: стоимость топлива 
растет как в опте, так и в розни
це. На фоне этого независимые 
АЗС, которые вынуждены уста
навливать более высокие цены, 
чем нефтяники, начали терять 
клиентов: их отток в некоторых 
регионах в 2019 году может сос
тавить около 20%.

Розничные цены на бензин и 
дизтопливо выросли с начала 2019 го-
да к 9 января на 0,3% и 0,7% соответст-
венно при инфляции в 0,5%, сообщил 
Росстат. Несмотря на меры правитель-
ства по сдерживанию цен на топливо, 
за 2018 год рост цен бензина на АЗС 
более чем вдвое превысил инфля-
цию, достигнув 9,4%. При этом в по-
следнюю неделю декабря бензин в 
рознице дешевел в среднем до 
43,4 руб. за литр из-за снижения цен у 
независимых АЗС, которые в боль-
шинстве случаев были выше, чем у 
крупных нефтекомпаний. Независи-
мым продавцам приходилось ком-
пенсировать потери из-за высокой 
стоимости топлива на бирже СПбМТ-
СБ на фоне заморозки цен на заправ-
ках нефтяников по их соглашению с 
правительством.

Ситуация привела к тому, что, как 
отмечают источники 

”
Ъ“ среди то-

пливных трейдеров, многие из них 
начали терять клиентов в пользу круп-
ных нефтекомпаний. Это подтвержда-
ет мониторинг ФАС: в Петербурге 
спрос на товары и услуги независи-
мых АЗС в 2018 году упал на 13%. В 
УФАС региона «Интерфаксу» сообщи-
ли, что в 2019 году отток может выра-
сти до 20%. Такая ситуация, поясняют 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке, складыва-

ется почти во всех регионах, «так как с 
учетом ручного регулирования со сто-
роны государства цены у трейдеров 
априори выше, чем у нефтяников».

Опасаясь падения спроса на то-
пливо независимых АЗС, Россий-
ский топливный союз (РТС) просил 
правительство отменить заморозку 
цен на топливо, действующую до 31 
марта 2019 года. В октябре в Белом до-
ме разрешили крупным нефтяникам 
повысить стоимость горючего на за-
правках вслед за ростом НДС с 18% до 
20% (см. 

”
Ъ“ от 9 января). По данным 

Московской топливной ассоциации, 
с конца декабря на заправках «РН-Мо-
сква» (принадлежит «Роснефти») це-
ны АИ-92 и АИ-95 в среднем выросли 
на 0,3%, до 41,99 руб. и 45,77 руб. за 
литр, дизтопливо подорожало на 
1,5%, до 46,7 руб. за литр. «Газпром 

нефть» в Москве сохранила прежние 
цены на бензин (АИ-92 — 41,86 руб., 
АИ-95 — 45,08 руб. за литр), подняв на 
1,5% стоимость дизтоплива, до 
46,23 руб. за литр. Больше всего то-
пливо подорожало на АЗС ЛУКОЙЛа: 
цена литра АИ-92, АИ-95 и дизтопли-
ва увеличилась на 1,7%, до 43,17 руб., 
47,14 руб. и 46,72 руб. соответственно. 
При этом большинство крупных не-
зависимых сетей в Московском реги-
оне не повышали цены.

«После того как перед Новым го-
дом цены на бирже шли вниз, мы 
ожидали аналогичной динамики и в 
январе, особенно с учетом того, что 
на праздники очень сильно упало 
потребление, а в конце декабря на 
рынке все активно запасались то-
пливом. Но ситуация обратная: опто-
вые цены снова повышаются, а в роз-

нице их придется сдерживать. Это 
станет новым ударом по независи-
мым сетям»,— считает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Оптовые цены на бен-

зин на бирже продолжают рост: АИ-
92 11 января подорожал на 3,4%, до 
42,8 тыс. руб. за тонну, АИ-95 — на 
4,6%, до 44 тыс. руб. за тонну. Дизто-
пливо подешевело лишь на 0,5%, до 
54,6 тыс. руб. за тонну.

По словам собеседника 
”
Ъ“ на 

рынке, многие водители на фоне по-
вышения цен или меньше пользуют-
ся транспортом, или отказываются от 
него: «Есть те, кто готов тратить на 
бензин фиксированную сумму, ку-
пить на которую можно все меньше 
топлива». Источник 

”
Ъ“ отмечает, что, 

если тенденция подорожания бензи-
на сохранится, соглашение о замо-
розке цен, истекающее в марте, мо-
жет быть продлено, иначе ситуация 
на рынке может стать критической.

Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» отмечает, что сни-
жение продаж независимых АЗС по 
итогам 2018 года — распространен-
ное явление для российского рынка, 
этому способствовало то, что опто-
вые цены порой превышали рознич-
ные на АЗС нефтекомпаний. Незави-
симые АЗС были вынуждены ставить 
более высокие цены, в результате 
шел отток клиентов, отмечает он. 
Также способствовать потере объе-
мов реализации у независимых мо-
гла истерия в их отношении, кото-
рую разогревали некоторые нефте-
компании, заметил господин Турука-
лов. Эксперт видит существенные 
риски для рынка во втором квартале, 
когда на рост акцизов и НДС, а также 
на снижение экспортной пошлины в 
рамках налогового маневра могут на-
ложиться весенние ремонты на НПЗ 
и рост мировых цен на нефть.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Бензин утекает 
к нефтекомпаниям
Независимые АЗС теряют клиентов

Подозревая компании в установ
лении монопольно высокой це
ны, ФАС обязана проводить ана
лиз сопоставимых рынков и цен 
других компаний, даже если об
винения выдвинуты к естест
венной монополии.  Такой вывод 
следует из постановления прези
диума Верховного суда (ВС) РФ, 
поддержавшего Новороссий
ский морской торговый порт 
(НМТП) и отменившего 9,7 млрд 
руб. штрафа, наложенного на 
компанию ФАС. Юристы соглас
ны с позицией суда, отмечая, что 
теперь монополиям станет про
ще  оспаривать претензии ФАС.

ВС опубликовал полный текст по-
становления президиума, который в 
декабре 2018 года удовлетворил жало-
бу НМТП (подконтролен «Транснеф-
ти»), признав незаконным решение 
ФАС (

”
Ъ“ подробно писал о деле 26 де-

кабря 2018 года). По мнению службы, 
с 2013 года по первый квартал 2016 го-
да порт установил и поддерживал мо-
нопольно высокие цены на перевалку 
грузов, нарушив закон о защите кон-
куренции. Поскольку НМТП относит-
ся к субъектам естественных монопо-
лий, ФАС решила, что территория то-
варного рынка, на котором он дейст-
вует,— это только порт Новороссийск, 
где компания — «единственный без-
альтернативный исполнитель услуг». 
Тарифы на услуги НМТП были номи-
нированы в долларах и почти не ме-
нялись, но, отметила ФАС, ставка в ру-
блях из-за падения курса значительно 
выросла, что обеспечило рентабель-
ность на уровне 300%. В итоге на 
НМТП был наложен штраф в размере 
9,7 млрд руб., также компании пред-
писали скорректировать тарифы.

НМТП оспаривал решение ФАС, 
считая, что у потребителей есть аль-
тернатива, а границами рынка дол-
жен быть весь Азово-Черноморский 
бассейн. Тяжба длилась с апреля 
2017 года, в ноябре 2018 года дело 

было передано в президиум ВС по 
жалобе НМТП и стало первым эконо-
мическим спором за два года, рас-
смотренным высшей инстанцией в 
порядке надзора. 

Ключевым вопросом было опреде-
ление границ товарного рынка для ес-
тественной монополии и нужно ли 
сопоставлять ее тарифы с другими 
компаниями. Из постановления пре-
зидиума ВС следует, что правила при 
проверке завышения цен должны 
применяться и к монополиям.

По закону цена товара не призна-
ется монопольно высокой, если она 
не выше цены, «которая сформирова-
лась в условиях конкуренции на со-
поставимом товарном рынке». ФАС 
считала, что для крупнейшего в РФ 
порта Новороссийск их просто нет. 
Но, как отметил ВС, служба нарушила 
утвержденный ею же порядок по ана-
лизу конкуренции на товарном рын-
ке, так как не учла ответы потребите-
лей НМТП, которые говорили, что 
пользуются альтернативными серви-
сами. Исходя из этого, служба должна 
была сравнить цены истца и других 

портов, а выводы ФАС о нарушении 
антимонопольного законодательства 
не могут считаться законными и обо-
снованными, резюмировал суд.

«Мы полностью удовлетворены со-
стоявшимся решением»,— заявляли 
ранее в НМТП. Комментировать пол-
ный текст судебного акта там не ста-
ли. В ФАС не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юристы поддерживают решение 
президиума ВС. «Постановление 
окончательно утвердило преоблада-
ние экономического подхода над 
формальным при определении доми-
нирующего положения лица,— гово-
рит Ирина Акимова из BGP Litiga-
tion.— Это означает, что в любом слу-
чае при определении границ рынка 
учитываются реальные экономиче-
ские отношения и спрос, а не только 
формальный статус субъекта естест-
венной монополии».

Алексей Костоваров из АБ «Линия 
права» подчеркивает, что антимоно-
польное расследование не может 
обойтись без правильного и полного 
экономического анализа. «Если есть 
другие аналогичные рынки, то для 
установления монопольно высокой 
цены ФАС не может их не учиты-
вать»,— говорит он. Господин Костова-
ров уверен, что ведомство теперь «бу-
дет более тщательно подходить к ана-
лизу». Ирина Акимова добавляет, что 
монополиям будет проще оспаривать 
решения ведомства о злоупотребле-
нии доминирующим положением.

В апреле 2018 года ФАС возбудила 
аналогичное дело в отношении 
НМТП, снова подозревая порт в уста-
новлении монопольно высоких цен 
за перевалку, но уже в 2016–2017 го-
дах. Юристы полагают, что во втором 
деле служба учтет позицию ВС и про-
ведет анализ сопоставимых рынков. 
Алексей Костоваров не исключает, 
что по итогам проверки ФАС может 
отказаться от новых претензий.

Анна Занина,  
Анастасия Веденеева

Верховный суд расширил  
границы рынков
Разъяснив правила проверок ФАС

Вашингтон перешел к точеч
ным угрозам немецкому бизне
су за поддержку проекта газо
провода Nord Stream 2 («Север
ный поток2»). Посол США в 
Берлине Ричард Гренелл разо
слал письма местным компа
ниям, предложив им оценить 
связанные с проектом риски. 
О санкциях в США говорят все 
чаще, поскольку Германия про
должает считать Nord Stream 
2 коммерческим проектом. 
По мнению экспертов, наибо
лее болезненным мог бы стать 
удар по подрядчикам строи
тельства.

Посол США в Германии Ричард 
Гренелл разослал местным компани-
ям письма с предупреждением о воз-
можных санкциях США в случае под-
держки бизнесом газопровода «Газ-
прома» Nord Stream 2. В письме, ко-
торое цитирует Bild, указано, что ряд 
стран ЕС и Канада против проекта и 
«разделяют озабоченность нарастаю-
ще агрессивным поведением Рос-
сии, особенно использованием 
энергоресурсов как политических и 
экономических рычагов». Посол от-
метил, что если из-за Nord Stream 2 и 
«Турецкого потока» поставки газа че-
рез Украину станут избыточными, 
«Киев потеряет свое значение в по-
литике безопасности, из-за чего воз-
растет риск интервенций России». 

Он просит рассмотреть также «репу-
тационные издержки и риск санк-
ций, ассоциируемый с этим», хотя и 
предлагает не трактовать письмо 
«как угрозу».

В ответ зампред фракции Левой 
партии в Бундестаге Фабио де Мази 
призвал правительство вызвать по-
сла за угрозы: экстерриториальные 
санкции США в отношении компа-
ний ФРГ противозаконны. В «Газпро-
ме» ситуацию не комментируют. На 
прошлой неделе глава МИД ФРГ Хай-
ко Маас отмечал, что Берлин всерьез 
воспринимает критику Nord Stream 
2 партнерами в Центральной и Вос-
точной Европе, но «вопросы евро-
пейской энергополитики должны 
решаться в Европе, а не в США».

США давно выступают против 
Nord Stream 2, который должен за-
брать основные идущие через Укра-
ину объемы транзита газа. Запу-
стить трубу мощностью 55 млрд ку-
бометров газа в год «Газпром» пла-
нирует к началу 2020 года. В отли-
чие от первого Nord Stream единст-
венным акционером оператора 
проекта Nord Stream 2 AG является 
«Газпром» (финансирует половину 
строительства), остальное должны 
были вложить европейские Winter-
shall, Uniper, OMV, Engie и Shell. 
Берлин не раз заявлял, что Nord 
Stream 2 является для Германии 
коммерческим проектом.

В Вашингтоне все чаще говорят и 
о санкциях: в декабре 2018 года око-
ло 40 сенаторов внесли резолюцию 
против Nord Stream 2, потребовав и 
действий против «российской аг-
рессии» в Черном море (захват укра-
инских кораблей, нарушивших гра-
ницу РФ). До этого отказаться от 
проекта предлагала Палата предста-
вителей: ее резолюция (необяза-
тельна) предполагала санкции в от-
ношении Nord Stream 2 в рамках за-
кона CAATSA.

Независимый эксперт Вячеслав 
Мищенко отмечает, что вряд ли ев-
ропейские компании откажутся от 
Nord Stream 2 под давлением США: 
для стран ЕС газопровод укладыва-
ется в экономическую логику, Рос-
сия и «Газпром» — проверенный 
источник поставок, а «в случае отка-
за придется вкладывать средства в 
СПГ-терминалы и зависеть от поста-
вок из США по более высоким це-
нам». Если Вашингтон примет меры 
против иностранных участников 
Nord Stream 2, то «Газпром» сможет 
закончить его на свои деньги, счи-
тает господин Мищенко. По его 
мнению, единственный вариант 
притормозить проект — санкции 
против уникальных подрядчиков 
по укладке труб Allseas и Saipem, но 
и это также лишь отсрочит заверше-
ние строительства.

Ольга Мордюшенко

Риски поставили на поток
Немецким бизнесменам пригрозили санкциями  
за Nord Stream 2

Минтранс предлагал штраф в де-
сять раз выше указанного в уставе 
железнодорожного транспорта, или 
374 тыс. руб. за вагон в сутки, но 
источники 

”
Ъ“ считали, что столь вы-

сокая цифра лишь «инструмент дав-
ления в переговорах». В-третьи, ввес-
ти механизм принудительного при-
влечения к перевозкам простаиваю-
щих более недели вагонов через 
электронную торговую площадку 
ОАО РЖД (ЭТП ГП). Чтобы ввести та-
кую меру, уточнил источник 

”
Ъ“, ее 

нужно закрепить законодательно.
Обсудить все эти идеи в ОАО РЖД 

хотят уже до конца января. «Мы на-
правили в СОЖТ предложения для 
обсуждения и выработки совместно-
го решения, до этого не видим смы-
сла комментировать»,— поясняют в 
монополии. В СОЖТ 

”
Ъ“ лишь под-

твердили получение обращения и 
сообщили, что направили запрос 
участникам ассоциации.

Скорость оборота вагонов росла 
до 2018 года, но потом начала падать 
(см. 

”
Ъ“ от 11 декабря 2018 года). Од-

ной из причин в отрасли называли 
дефицит запчастей в связи с загради-
тельными пошлинами и вытеснени-
ем с рынка украинского «Интерпай-

па» при нехватке поставок со сторо-
ны российских ОМК и Evraz. В июле 
2018 года глава ОАО РЖД Олег Бело-
зеров писал о риске дефицита ваго-
нов из-за простоя в ремонтах в ожи-
дании крупного литья и цельноката-
ных колес (см. 

”
Ъ“ от 3 августа 2018 

года). В СОЖТ простои из-за проблем 
с запчастями оценивали в 60 тыс. ва-
гонов. Изучалась и возможность за-
каза колес в Китае (см. 

”
Ъ“ от 16 ноя-

бря 2018 года).
Но источник 

”
Ъ“ говорит, что на 

сети простаивают более 300 составов 
вполне исправных полувагонов. Со-
беседники 

”
Ъ“ в числе причин, за-

медливших движение в 2018 году, 
отмечали увеличение парка и по-
грузки, рост ремонтов инфраструк-
туры, проблемы с движением во вре-
мя ЧМ по футболу и отпусков. По-
пытка закрыть дефицит закупками 
новых вагонов приводит лишь к 
дальнейшему снижению скорости 
на сети, утверждали источники 

”
Ъ“.

Несмотря на объективность про-
блем, эксперты считают идеи ОАО 
РЖД жесткими и асимметричными. 
Предложения монополии усилива-
ют финансовое давление на участни-
ков рынка, тогда как сама она стара-
ется ограничить свою финансовую 
ответственность за сроки перевозок, 

поясняет глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. При увеличе-
нии числа «брошенных» поездов (в 
декабре 2018 года их было более чем 
вдвое больше, чем в конце 2016 года) 
и дефиците тяги идея принудитель-
ного вывода на ЭТП ГП порожних ва-
гонов «звучит странно», считает он, 
это может разрушить механизм дол-
госрочных сервисных контрактов.

Глава экспертного совета Инсти-
тута исследования проблем железно-
дорожного транспорта Павел Иван-
кин подтверждает, что в четвертом 
квартале из-за снижения темпов ро-
ста погрузки выросло число отстав-
ленных вагонов, но предложенные 
меры увеличат затраты грузовла-
дельцев. Размер парка близок к кри-
тической отметке, возможностей 
для массового списания уже нет, го-
ворит он. «Использовать вагоны, сто-
ящие дольше семи суток, необходи-
мо,— полагает господин Иванкин.— 
Но загонять всех на ЭТП ГП непра-
вильно, необходимы правила об-
менных парков, когда операторы 
могут обмениваться вагонами». На 
решение проблемы осталось макси-
мум полгода, считает эксперт, «по-
том риск перегруженности сети воз-
растет в несколько раз».

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
берут вагоны в оборот
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В принципе это (НМТП.— 
”
Ъ“) 

очень экономически 
привлекательный объект, 

и было бы неправильно 
распродать его 

и превратить, я извиняюсь, 
в «черкизон» какой-то

— Николай Токарев,
глава «Транснефти», 14 декабря 2018 года 

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

9,4  процента
составил рост рознич-
ных цен на бензин  
в 2018 году

ИПОТЕКА

Регуляторы  защитят  
рынок жилья
Виток роста ипотечных ставок вызвал беспокой
ство регуляторов. Так, в ЦБ хоть и считают тен
денцию «почти исчерпанной», допускают паде
ние спроса на ипотеку. Минстрой уже готовит 
 меры по поддержанию спроса на жилье.

В случае дальнейшего роста ставок по ипотечным 
кредитам спрос на них может снизиться, признали в ЦБ. 
Но он «будет в том числе зависеть от динамики цен на не-
движимость, доходов населения, уровня инфляции и 
срока кредитования», добавили в Банке России, напом-
нив, что средневзвешенная ставка по ипотеке в рублях в 
ноябре составила 9,52%, тогда как в октябре — 9,41%.

ЦБ отреагировал на объявленный 11 января рядом 
крупных банков пересмотр ставок по ипотеке. В частно-

сти, Сбербанк поднимает ставки на 1–1,2 процентного 
пункта (п. п.) с 15 января, ВТБ с 1 января повысил ставки 
на 0,6 п. п. Банк «Открытие» заявил об увеличении ста-
вок на 0,25 п. п., о предстоящем росте сообщили и в Газ-
промбанке. Это отложенный ответ на повышение ЦБ 
ключевой ставки дважды в декабре — до 7,75%. Банки 
брали паузу до конца года, чтобы не упустить клиентов 
в сезонный пик кредитования.

В интервью «Российской газете» директор департа-
мента денежно-кредитной политики ЦБ Алексей Забот-
кин заявил, что, по его мнению, «реакция в ставках ипо-
теки уже в основном состоялась». То есть серьезного 
дальнейшего роста в ЦБ не ждут. Однако министр строи-
тельства и ЖКХ России Владимир Якушев уже объявил, 
что министерство готово поддержать спрос на жилье в 
случае негативного влияния на рынок роста ипотечных 
ставок, не уточнив конкретных механизмов.

Отдел финансов
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Показатель Shopping Index (отра
жает, в частности, посещаемость 
торговых центров), который де
монстрировал кратковремен
ный рост в декабре, в начале го
да снова упал. В Москве сниже
ние достигло почти 4%. Значи
тельного роста продаж не заме
тили и ритейлеры: в предново
годний период и в сами праздни
ки увеличение трафика и средне
го чека оказалось невелико.

В первую неделю 2019 года (с 31 
декабря по 6 января) показатель 
Shopping Index в Москве сократил-
ся на 3,92% к аналогичному перио-
ду 2018 года. В Санкт-Петербурге па-
дение составило 1,54%. Такие дан-
ные приводит Watcom Group. Из 
расчетов компании следует, что в 
предпраздничную неделю (24–30 
декабря) в Москве Shopping Index, 
напротив, увеличился на 3,3%, в 
Санкт-Петербурге — на 5,9%. Это 
произошло на фоне общего паде-
ния индекса в 2018 году, которое со-
ставило в среднем 5,2%.

Президент Watcom Роман Скоро-
ходов объясняет декабрьскую крат-
ковременную позитивную динами-
ку пролонгированным эффектом 
«черной пятницы»: «На фоне актив-
ных маркетинговых кампаний лю-
ди искали для себя скидки и более 
выгодные предложения». Еще в на-
чале декабря в Watcom связывали 
рост интереса покупателей к скид-
кам и распродажам с общим сниже-
нием доходов, отмечая, что в регио-
нах тренд более заметен, чем в Мо-
скве (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2018 года). 

Между тем крупные торговые цен-
тры, напротив, говорят о росте тра-
фика на праздничных каникулах. По 
словам представителя «Авиапарка» 
Максима Лапчука, за неделю до Но-
вого года объект суммарно посетили 
650 тыс. человек, что на 20% больше, 
чем годом ранее. В период с 1 по 8 ян-
варя в торгцентр пришли 590 тыс. по-

сетителей — на 23% лучше показате-
ля 2018 года. Как говорит господин 
Лапчук, если в период праздников 
был заметен рост потока в развлека-
тельных зонах, то перед Новым го-
дом большинство посетителей при-
ходили за покупками. «Люди покупа-

ли подарки и обновляли гардероб, 
особенно это было заметно в магази-
нах спортивных товаров, где выстра-
ивались очереди»,— рассказывает 
он. Посещаемость «Афимолла», как 
пояснили в пресс-службе, в декабре 
увеличилась на 22%, в первую неде-
лю января — на 17%. В ТЦ «Ривьера» 
также отмечают рост посещаемости 
как в предновогодний период, так и 
в сами праздничные дни. 

Зато для ритейлеров динамика не 
выглядит однозначной. Так, по сло-
вам гендиректора Lush Russia Дмит-
рия Азарова, в целом по сети в декаб-
ре 2018 года наблюдался лишь невы-
сокий рост посещаемости — 4%, тог-
да как по регионам картина сильно 
различалась: в Москве рост трафика 
составил 7%, в регионах — 1%, а в 
Санкт-Петербурге показатель сни-
зился на 4%. Рост среднего чека в де-

кабре господин Азаров оценивает в 
3%: «не произошло никаких проры-
вов ни в росте доходов покупатель-
ской аудитории, ни в работе торго-
вых центров».

Представитель сети «Дочки-сы-
ночки» Алексей Кудрявцев не заме-
тил роста посещаемости магазинов 
ни за две недели до Нового года, ни в 
период праздников: «Значительный 
рост трафика и увеличение объема 
активных продаж в сравнении с 
прошлым годом наблюдались в по-
следние три дня 2018-го, ставшие 
также последними выходными». По 
мнению господина Кудрявцева, ска-
чок был связан с тем, что 29 декабря 
запустились новые предложения в 
рамках акций на самые высоколик-
видные товары — игрушки. Сумма 
среднего чека в «Дочках-сыночках» в 
период новогодних праздников вы-
росла на 10% к прошлому году, что 
произошло на фоне среднегодового 
снижения показателя.

О несколько более положитель-
ной динамике говорят в магазинах 
техники. Директор департамента не-
движимости объединенной компа-
нии «Связной-Евросеть» Игорь Ду-
бин указывает, что в период с 17 де-
кабря по 8 января в магазинах сетей 
было продано на 10% смартфонов 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года, в деньгах рост соста-
вил 16% при увеличении среднего 
чека на 14% — до 16,1 тыс. руб. Рост 
спроса на смартфоны господин Ду-
бин связывает с наличием в магази-
нах специальных выгодных предло-
жений. Представитель группы 
«М.Видео-Эльдорадо» Валерия Анд-
реева сообщила, что в праздничный 
период рост трафика сопоставимых 
магазинов был стабильным «на уров-
не нескольких процентов» по срав-
нению с аналогичными периодами 
прошлых лет.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Новый шопинг  
начался по-старому
В первую неделю января  
оживления торговли не произошло

«Вымпелком» отключил от сво
ей сети платного ТВ телекана
лы семейств Discovery и Turner, 
которые в России распростра
няет совместное предприятие 
«Национальной Медиа Группы» 
(НМГ) и Discovery, Inc. Партне
ры не договорились о коммер
ческих условиях: каналы 
Discovery считаются одними 
из наиболее дорогостоящих 
и ранее пропадали и из «Три
колор ТВ». Вместо них с 1 янва
ря «Вымпелком» вернул кана
лы группы Fox Networks, вклю
чая National Geographic.

С 1 января «Вымпелком» (бренд 
«Билайн») прекратил вещание теле-
каналов Discovery, Inc. и Turner 
Broadcasting System из-за оконча-
ния срока действия контракта, со-
общил оператор абонентам. Как 
объяснила пресс-секретарь компа-
нии Анна Айбашева, трансляция 
прекращена, потому что стороны 
не пришли к соглашению по ком-
мерческим условиям.

• В группу Discovery входят 
Discovery Channel, Animal Planet, 
TLC, Eurosport и др. В Turner — 
CNN, Cartoon Network и Boomerang. 
Их распространением в России зани-
мается «Медиа Альянс» — совмест-
ное предприятие НМГ банка «Рос-
сия» Юрия Ковальчука и его партне-
ров и Discovery, Inc. На рынке плат-
ного ТВ России НМГ занимает бо-
лее 25%, говорила в декабре в интер-
вью «Спорт-Экспрессу» председа-
тель совета директоров группы 
Алина Кабаева. У «Вымпелкома» 
по итогам 2018 года было 3% або-
нентской базы и выручки рынка 
платного ТВ, следует из данных 
«ТМТ Консалтинг».
Контракт истекал 31 декабря, а 

новые условия оказались «непри-
емлемы», но группа продолжает пе-
реговоры, говорится на официаль-
ной странице Discovery в Facebook. 
Discovery также советует подписчи-
кам звонить в службу поддержки 

«Билайна» и оставлять отзывы в со-
циальных сетях оператора. В «Ме-
диа Альянсе» подтвердили, что про-
должают вести переговоры. «В этом 
году мы представим еще больше 
знаковых премьер и эксклюзивных 
спортивных трансляций. Надеем-
ся, что удастся прийти к взаимовы-
годному соглашению в интересах 
зрителей, чтобы подписчики 

”
Би-

лайн ТВ“ не пропустили этот уни-
кальный контент»,— заявили в 
компании, подчеркнув, что каналы 
«Медиа Альянса» присутствуют в па-

кетах «подавляющего большинства 
национальных и региональных 
операторов России».

Каналы Discovery продолжают 
распространяться в сетях «Ростеле-
кома», МТС, «МегаФон ТВ» и др. При 
этом с декабря 2016 года их прекра-
тил транслировать крупнейший 
оператор «Триколор ТВ»: партнеры 
не сумели договориться, как делить 
выручку от абонентской платы. В 
2018 году оператор вернул Euros-
port 4К, Cartoon Network и CNN, но 
трансляцию Discovery Channel так 
и не возобновил.

Операторы платного ТВ считают 
Discovery системообразующим иг-
роком на рынке, но и одним из са-
мых дорогих. Его каналы зарабаты-
вают на плате от операторов и на ре-
кламе. «Вымпелком» отключил ка-
налы Discovery и Turner, поскольку 
плата за их трансляцию поднялась 

и компания сочла это необоснован-
ным, говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к одной из сторон. Другие 
источники настаивают, что «Медиа 
Альянс» не повышал цены, а «Вым-
пелком» запросил скидку, основа-
ний для которой вещатель не ви-
дит, так как с каждым годом все 
больше инвестирует в контент.

Тариф за каналы Discovery инди-
видуально устанавливается для 
каждого оператора, причем плата, 
как правило, номинирована в дол-
ларах и евро и пересчитывается в 
рублях ежемесячно на момент 
оплаты. Споры между операторами 
и распространителями каналов не-
редки и обостряются при колебани-
ях курса валюты. Тот же «Медиа 
Альянс» регулярно судится с регио-
нальными провайдерами. Напри-
мер, работающий в Черноземье 
«Связьинформ» заключил договор 
на трансляцию каналов Discovery с 
февраля 2014 года по январь 2019-
го, обязавшись ежемесячно пла-
тить $0,9 за абонента в базовом па-
кете и $1,6 — в HD-пакете. «Медиа 
Альянс» взыскивал долг, прошлым 
летом стороны утвердили мировое 
соглашение. А в судебных материа-
лах провайдера «ТВК-Плюс» тот жа-
ловался, что сделка заключалась в 
2016 году в долларах «на крайне не-
выгодных условиях», но расторг-
нуть договор он не мог.

В самом «Вымпелкоме» подчерки-
вают, что, несмотря на отключение 
Discovery и Turner, продолжают рас-
ширять число каналов: так, с 1 янва-
ря в «Билайн ТВ» снова доступны ка-
налы Fox Networks — National 
Geographic, Fox и Fox Life, которые 
оператор отключил в феврале 2018 
года. Их с 2019 года распространяет 
«Медиа-Телеком» — совместное 
предприятие той же НМГ и «Ростеле-
кома». Также в «Билайн ТВ» появи-
лись каналы VIP Serial и Hollywood, в 
ближайшее время будет еще около 
десяти новых, обещает оператор.

Анна Афанасьева

«Вымпелком» сменил картинку
Оператор отключил Discovery Channel и CNN

«Яндекс» впервые раскрыл 
 число заказов через сервис 
 доставки «Яндекс.Еда». За де
кабрь 2018 года оно составило 
около 1 млн, увеличившись 
в десять раз по сравнению 
с  результатами, которые го
дом ранее показали интегри
рованные в «Яндекс» FoodFox 
и UberEats. Сервис  остается 
 вторым на российском рын
ке доставки еды, уступая при
надлежащему Mail.ru Group 
 Delivery Club, доля которого 
на рынке по итогам 2018 года 
достигла 44%.

За декабрь 2018 года число зака-
зов в сервисе «Яндекс.Еда» достигло 
1 млн, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Это десятикратный рост по сравне-
нию с результатами сервисов Food-
Fox (приобретен «Яндексом» в де-
кабре 2017 года за 595 млн руб.) и 
UberEats (перешел к «Яндекс.Такси» 
после создания совместного пред-
приятия с Uber в феврале и закрыт в 
мае 2018 года) за декабрь 2017 года, 
указывают в «Яндекс.Еде». Сама «Ян-
декс.Еда» запустилась в феврале 
2018 года и ранее не раскрывала чи-
сло заказов. В компании также уточ-
няют, что сейчас к «Яндекс.Еде» под-
ключено 8 тыс. партнеров среди ре-
сторанов, сервис представлен в 24 
городах России. Финансовые ре-
зультаты сервиса в компании по-
прежнему не раскрывают.

Лидером среди онлайн-агрегато-
ров заказа доставки готовой еды в 
России остается Mail.ru Group, кото-
рой принадлежит сервис Delivery 
Club и интегрированный с ним Za-
kaZaka. В Delivery Club не дают соб-
ственных оценок доли рынка, но 
ссылаются на данные Morgan Stan-

ley, согласно которым доля Delivery 
Club по итогам 2018 года могла до-
стичь 44%. По результатам опроса, 
которые приводятся в декабрьском 
отчете HSBC о бизнесе Mail.ru 
Group, в сервисах компании зака-
зывали еду 23% опрошенных росси-
ян, на «Яндекс.Еду» пришлось 14%, 
24% делали заказы в других прило-
жениях, а 39% напрямую звонили в 
рестораны. 

В Delivery Club не раскрывают 
число заказов за декабрь, но указы-
вают, что в ноябре оно превысило 
80 тыс. в день. Ранее сервис сооб-
щал, что за март 2017 года число за-
казов достигло 700 тыс. Число ре-
сторанов—партнеров сервиса пре-
вышает 7,5 тыс., указывалось в от-
чете Mail.ru Group за третий квар-
тал 2018 года. Там же говорилось, 
что сервис доступен в 63 россий-
ских городах.

Бизнес-модели сервисов «Яндек-
са» и Mail.ru Group существенно от-
личаются, следует из материалов 
HSBC: примерно 80% заказов в 
Delivery Club обслуживают сами ре-
стораны, тогда как остальные 20% 
— собственные курьеры сервиса. В 
«Яндекс.Еде» распределение долей 

обратное. Delivery Club зарабатыва-
ет на комиссии с ресторанов, кото-
рая, по оценке старшего аналитика 
«Атона» Виктора Димы, составляет 
около 10%, что на 5–7 процентных 
пунктов меньше, чем у других 
участников рынка.

Согласно отчетности Mail.ru 
Group, в третьем квартале 2018 года 
выручка Delivery Club составила 
427 млн руб. Основываясь на этих 
данных, господин Дима полагает, 
что объем рынка доставки готовой 
еды при заказе онлайн по итогам 
2018 года составил в России 40–
50 млрд руб., рост год к году соста-
вил около 30%. Гендиректор «Ян-
декс.Еды» Максим Фирсов оценива-
ет рост рынка в 15–20%, но подчер-
кивает, что сервис «Яндекса» рос 
«значительно быстрее».

Пока онлайн-агрегаторы зани-
мают лишь 20% от всего рынка до-
ставки еды, подсчитывает эксперт 
рынка фудсервиса NPD Group Ма-
рина Лапенкова: «На протяжении 
последних двух лет доля агрегато-
ров активно росла, поскольку сами 
агрегаторы увеличивали географи-
ческую представленность, заключа-
ли договоры с новыми ресторана-
ми и операторами, а также наращи-
вали трафик за счет промоакций». 
Впрочем, в дальнейшем взрывного 
роста сегмента ожидать уже не сто-
ит, он будет умеренным, считает 
эксперт. «Хотя мы думаем, что кон-
куренция между Delivery Club и 

”
Яндекс.Едой“ активизируется в 

ближайшие два года, в конечном 
итоге, как мы полагаем, рынок до-
ставки готовой еды достаточно 
крупный, чтобы уместить двух иг-
роков»,— указывают в HSBC.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» поработал на заказ
Компания раскрыла число доставок еды

Производитель и поставщик 
 лекарств «Фармстандарт» Вик
тора Харитонина начал судить
ся с компанией «Фармстандар
ты» изза использования фир
менного наименования. По
следняя занимается поставкой 
медицинских изделий подве
домственному Минздраву РФ 
Центру акушерства и гинеколо
гии имени Кулакова. У господи
на Харитонина есть все шансы 
заставить ответчика изменить 
название, считают эксперты.

«Фармстандарт» подала иск в Ар-
битражный суд Московской области 
к почти одноименной компании 
«Фармстандарты» из-за схожего на-
звания. Истец требует прекратить 
использование фирменного наиме-
нования. Заявление было принято к 
производству 10 января, следует из 
материалов суда. В «Фармстандарте» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

ООО «Фармстандарты» зареги-
стрировано в подмосковном Пушки-
но в 2016 году, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Компания при-
надлежит Дмитрию Клавдееву, а воз-
главляет ее Фарид Асланов. «Фарм-
стандарты» — микропредприятие, 
среднесписочная численность его 
сотрудников составляет два челове-
ка. Несмотря на это, в 2017–2018 го-
дах компании удалось заключить де-
вять госконтрактов на общую сумму 

71,9 млн руб. с Национальным меди-
цинским исследовательским цент-
ром акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии имени академика Ку-
лакова, находящимся в ведении 
Минздрава РФ. «Фармстандарты» по-
ставляли расходные, шовные мате-
риалы, а также реактивы для реани-
маций, дезинфицирующие средства 
и медицинские изделия.

Выручка компании в 2017 году со-
ставила 26,2 млн руб., чистая при-
быль — 7,3 млн руб. Более поздние 
финансовые показатели «Фармстан-
дартов» не раскрываются. В числе 
контрагентов компании — банк «Ев-
рокапитал-Альянс» и К2-банк, заре-
гистрированные в Ярославской об-
ласти и Карачаево-Черкесской Респу-
блике соответственно.

По словам советника Bryan Cave 
Leighton Paisner (Russia) Евгения 
Орешина, чтобы добиться решения 
в свою пользу, «Фармстандарту» не-
обходимо доказать в суде, что ответ-
чик зарегистрирован позже, чем са-
ма компания, а также что обе сторо-
ны занимаются одним и тем же или 
схожим видом деятельности. Компа-
ния «Фармстандарты» соответствует 
обоим требованиям, поэтому у ист-
ца есть хорошие шансы добиться ре-
шения в свою пользу, считает госпо-
дин Орешин.

Основанный в 2006 году «Фарм-
стандарт» Виктора Харитонина зани-

мается производством лекарств на 
пяти собственных заводах, выступая 
одним из крупнейших операторов 
госзаказа. Объем госконтрактов ком-
пании в 2018 году составил 40 млрд 
руб.— почти на 10 млрд руб. больше, 
чем годом ранее. Выручка «Фарм-
стандарта» в 2017 году составила 
37,2 млрд руб., чистая прибыль — 
12,3 млрд руб. Одна из структур ком-
пании — «Фармстандарт-медтехни-
ка» — занимается поставками меди-
цинских изделий и оборудования. 
Этот дистрибутор в 2018 году заклю-
чил госконтрактов на 77,9 млн руб., 
тогда как в 2017 году эта сумма со-
ставляла 445,8 млн руб.

По словам Евгения Орешина, в 
фармацевтической отрасли подоб-
ные споры встречаются не слишком 
часто. Так, в октябре 2017 года суд 
удовлетворил требование петербург-
ской аптечной сети «Фармакор» к од-
ноименному фармритейлеру из Ка-
зани прекратить использование 
фирменного наименования. Причем 
суд тогда не смутил ни тот факт, что 
компании зарегистрированы в раз-
ных городах, ни довод ответчика, что 
он занимается торговлей лекарств 
для ветеринарного применения, 
подчеркивает Евгений Орешин. Впо-
следствии ответчик безуспешно пы-
тался оспорить решение в апелляци-
онной и кассационной инстанциях.

Мария Котова

Двойные «Фармстандарты»
Производитель лекарств судится за единственное число

Торгцентры становятся 
уже не просто местом 
торговли, но и местом 

размещения социальных 
и культурных объектов

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

в декабре 2018 года

Ц И Т А Т А

Заказ еды через онлайн-сервисы
Страна Доля заказов (%)
Великобритания 58

США 50

Дания 50

Франция 42

Китай 30

Индия 30

Испания 20

Россия 20

Германия 19

Источники: данные Euromonitor, Statista  
и HSBC за 2017 год. 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р О С Т Е Л Е К О М »  П О С М О Т Р И Т  В  Н Е Б О

В список аффилированных лиц «Росте
лекома» на 31 декабря 2018 года вошло 
ООО «Авиателекоминвест», следует из 
материалов оператора. Компания заре
гистрирована 19 декабря 2018 года, ос
новным направлением ее деятельности 
в «СПАРКИнтерфакс» указано произ
водство коммуникационного оборудо
вания. Ее соучредителями стали «доч
ка» «Ростелекома» АО «Вестелком» и АО 

«Горизонт», которые получили 51% 
и 49% долей соответственно. «Горизон
ту» также принадлежит научнопроиз
водственное предприятие «Цифровые 
радиотехнические системы», которое 
разрабатывает решения для оптимиза
ции и модернизации системы организа
ции воздушного движения.

«”Ростелеком“ — активный участ
ник программы ”Цифровая экономика 

РФ“, которая предполагает цифрови
зацию всех отраслей народного хозяй
ства, в том числе транспортнологисти
ческой системы. Создание СП нацеле
но на изучение возможностей развития 
этой сферы»,— сообщил ”Ъ“ предста
витель «Ростелекома», не уточнив, 
 какие инвестиции оператор направит 
в «Авиателекоминвест». Владислав 
Новый

43,7 миллиона
абонентов платного ТВ 
было в России  
по итогам третьего 
квартала 2018 года 
(данные 
«ТМТ Консалтинг»)
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Режиссер и хореограф Алла  Сигалова 
в соавторстве с Константином Эрнстом 
создала историю без слов по мотивам 
ушедшего столетия. В спектакле, кото-
рый заявлен как «отражения памяти», 
коллективная память победила лич-
ную,  считает Ольга Федянина.

 У спектакля хореографа и режиссера Ал-
лы Сигаловой, созданного ею в соавторстве 
с генеральным директором «Первого кана-
ла» Константином Эрнстом, есть определе-
ние жанра: «отражения памяти». Первое от-
ражение, которое приходит на ум,— фильм 
Этторе Сколы «Бал», панорама проходяще-
го времени, вмещенного в стены танцзала. 
Эту франко-итальянско-алжирскую копро-
дукцию номинировали на «Оскар», и ма-
ло кто помнит, что номинировали как раз 
от Алжира, потому что от Италии на номи-
нацию в тот год претендовал (так в нее и не 
попав) феллиниевский «И корабль плы-
вет». Оба фильма 1983 года со спектаклем 
Аллы Сигаловой объединяет образ вре-
мени как пространства: у Сколы эпоха — 
это танцзал, у Феллини — корабль, в МХТ — 
вокзал.

Место выбрано безукоризненно: ажурная 
монументальность вокзала (сценограф — 
Николай Симонов) позволяет соединить 
движение и ожидание, ход истории и ее 
остановки. Проекционные экраны добав-
ляют к этому образу гиперреалистические 
картины гигантского поезда, в промежутке 

между эпизодами красиво и устрашающе не-
сущегося на публику.

Здесь вообще про многое нужно сказать 
«безукоризненно». Про работу, проделанную 
стилистом и историком моды Александром 
Васильевым в соавторстве с Марией Дани-

ловой: их костюмы позволяют актерам за се-
кунды превращать одну эпоху в другую. Про 
то, как сама Сигалова находит пластический 
рисунок для каждой эпохи. Про молодых ак-
теров МХТ, которые азартно осваивают дви-
жение, хореографию как средство вырази-
тельности драматического театра.

Чем больше вы готовы оценить все досто-
инства спектакля, тем настойчивее звучит 
и вопрос к его авторам.

И словосочетание «отражения памяти», 
и слова Аллы Сигаловой в интервью: «Это 
мои воспоминания, Константина Львовича 
Эрнста, поскольку мы вместе писали, вме-
сте вспоминали, вместе фантазировали» — 
заявляют внятную личную ноту. В стремле-
нии подчеркнуть индивидуальность ракур-
са можно даже расслышать своего рода пре-
досторожность, заочный ответ тем, кому на 
этом балу ХХ века будет недоставать того 
или другого. К памяти действительно неле-
по предъявлять претензии: она помнит, что 
хочет и как хочет. Но спектакль МХТ если 
чем-то и удивляет, то именно отсутствием 
лирического своеволия индивидуального 
воспоминания. Сигалова и Эрнст — почти 
ровесники, их личная память охватывает 
один и тот же отрезок времени, но в спек-
такле нет разницы между временем, о кото-
ром у них есть собственные воспоминания, 
и тем, о котором они знают из книг и филь-
мов. Их версия века состоит из эпизодов не 
просто понятных, но расхожих и растира-
жированных. Эпизоды спектакля отсылают 
зрителя не к реальным историческим эпо-
хам, а к образам и сюжетам, существующим 
в культуре и общественном сознании. К те-
атру, кинематографу, музею, газете и теле-
визору. Перед нами не отражение памяти, 
а отражение культуры в памяти, отражение 
отражения. Начало века — чеховские пер-
сонажи, зонтики, кружева, дама с собачкой 
вышла прогуляться по перрону. Револю-
ция — матросское «Яблочко» в зажигатель-
ном исполнении массовки и Ирины Пего-
вой — парафраз самой известной сцены из 

«Оптимистической трагедии» Вишневско-
го: «Кто еще хочет попробовать комиссар-
ского тела?». Война — симоновское «Жди 
меня» и девушки, кидающиеся на шею ухо-
дящим на фронт. Влюбленные, вышедшие 
из оттепельного кинематографа, задорные 
а ну-ка девушки, танец Майкла Джексона на 
переломе эпох — все это к тому же еще и не 
очень складывается в драматургию столе-
тия: персонажей одного эпизода ничего не 
связывает с персонажами соседних, кроме, 
собственно, вокзала. Это не движение для-
щегося времени в частных взаимоотноше-
ниях, как было у Сколы, а нанизывание от-
дельных бусин-историй, принадлежащих 
разным временам и разным авторам. Ко-
нечно, девочка, отплясывающая под группу 
«Сплин», в каком-то смысле праправнучка 
чеховской дамы с собачкой, но это мы зна-
ем как бы отдельно от спектакля, в котором 
система рифм и отсылок не предусмотрена.

Если, приняв слова авторов совсем уж 
всерьез, попытаться по воспоминаниям со-
ставить портрет вспоминающих, то об авто-
рах «Бала» нужно было бы сказать, что Ал-
ла Сигалова и Константин Эрнст — два че-
ловека, чья жизнь прошла не столько в Рос-
сии ХХ века, сколько в кино, театрах, му-
зеях, газетах и журналах России ХХ века. 
Те, про кого когда-то говорили «книжные 
дети». Выбирая из своих воспоминаний, 
они осторожно ограничились теми, кото-
рые с ними разделяет большая часть публи-
ки, и «отражения памяти» стали красивым 
сложным шоу. Впрочем, с памятью это слу-
чается часто.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Век на перроне
«XX век. Бал» в МХТ имени Чехова

В российский прокат вышел триллер  
«Черная полоса» с Венсаном Касселем  
и Роменом Дюрисом в главных ролях

В третью годовщину смерти Дэвида 
 Боуи и спустя всего два дня после  того, 
как ему могло бы исполниться 72 года, 
в Центре фотографии имени братьев Лю-
мьер открылась выставка работ амери-
канского фотографа Стива Шапиро. Экс-
позиция посвящена его сотрудничеству 
с великим рок-музыкантом и лицеде-
ем. Борис Барабанов считает, что сама 
возможность собраться вместе и нако-
нец поговорить о Дэвиде Боуи оказалась 
для московских меломанов и любителей 
современного искусства даже важнее 
работ Стива Шапиро.

 Сама по себе экспозиция, озаглав-
ленная, как и фильм Николаса Роуга с Дэви-
дом Боуи в главной роли, «Человек, который 
упал на Землю», не является чем-то особен-
ным. В прошлом году на джазовом фестивале 
в Монтрё показывали посвященную певцу вы-
ставку работ Мика Рока, ведущего рок-фотогра-
фа 1970-х, заснявшего самые важные эпизоды 
в биографии Боуи того периода. Не стоит за-
бывать и об уникальной высокотехнологич-
ной выставке «David Bowie is...», которая была 
впервые показана в Лондоне в 2013 году и за-
тем пять лет ездила по миру, пока не переме-
стилась целиком в виртуальное пространст-
во. В прошлом году в Санкт-Петербурге прош-
ла выставка работ Джеффа Маккормака, бэк-во-
калиста, танцора и перкуссиониста из аккомпа-
нирующего состава Дэвида Боуи начала 1970-х. 
Маккормак запечатлел очень важные для исто-
рии взаимоотношений Боуи и России момен-
ты. Он сопровождал Боуи в его первом путеше-
ствии на транссибирском экспрессе в 1973 го-
ду. И выставка в Питере наводила на размыш-

ления о том, почему Дэвид Боуи так и не стал 
для наших соотечественников такой же фигу-
рой, как, скажем, Джон Леннон, Deep Purple 
или Depeche Mode.

Большинство снимков Стива Шапиро, ко-
торые показывают в Центре фотографии име-
ни братьев Люмьер,— результат единствен-
ной 12-часовой фотосессии 1974 года, уникаль-
ность которой состоит в том, что заказал ее сам 
Дэвид Боуи. Это не была съемка для реклам-
ных постеров или оформления лонгплеев по 
заказу рекорд-лейбла или кинокомпании. Ар-
тист обратился к знаменитому фотографу, что-
бы поработать над собственным образом и по-
искать вдохновение, по-разному гримируясь 
и снимаясь в разных нарядах. Многое из то-
го, что было сделано в тот день, потом попа-
ло на конверты альбомов и на обложки жур-
налов. Но заказчиком был сам Боуи. Возмож-
но, он стал первым из поп-звезд, кто осознал, 
что публика любит не только ушами, но и гла-
зами, и планомерно развивал свою собствен-
ную мифологию в визуальном измерении. Тем 
самым он предвосхитил и прорыв MTV 1980-х, 
и Instagram-бум 2010-х.

Дэвид Боуи мог позволить себе лучших фо-
тографов планеты и выбрал человека, талан-
тливого во всем. Стив Шапиро к 1974 году был 
признанным мастером репортажной съемки, 
в объектив его камеры попали самые извест-
ные марши борцов за гражданские права. В ка-
честве портретиста он успел поработать с боль-
шими, как сейчас бы сказали, медийными фи-
гурами — Мартином Лютером Кингом, Жаклин 
Кеннеди-Онассис, Мухаммедом Али, Энди Уор-
холом, Мартином Скорсезе и Вуди Алленом. 
Шапиро часто работал и на съемочных площад-
ках. Среди прочего он запечатлел процесс рабо-
ты над «Крестным отцом» и «Полуночным ков-
боем». Он же фотографировал Боуи в роли То-
маса Ньютона, «человека, который упал на Зем-
лю». Третьей площадкой, где Шапиро снимал 

Боуи, стала студия телевизионного «Шоу Шер», 
гостем которого был английский певец.

Стиву Шапиро 85 лет, на свою выставку 
в Москву он приехать не смог. Зарубежной зве-
здой вернисажа в Центре братьев Люмьер стал 
Джордж Андервуд, друг юности и однокласс-
ник Дэвида Боуи, тот самый человек, в дра-
ке с которым пострадал левый глаз будуще-
го артиста. Именно Андервуду Боуи был обя-
зан странным взглядом, ставшим его визит-
ной карточкой, а также дизайном нескольких 
пластинок. Именно приезд Андервуда в Мо-
скву был кстати. Все-таки Шапиро виделся с Бо-
уи считаные дни, а Андервуд дружил с ним всю 
жизнь, и многое происходило на его глазах.

Выставка «Человек, который упал на Землю», 
по сути, стала первым собранием поклонников 
музыканта с 1996 года, то есть первым после его 
единственного концерта в России. Тогда Боуи 
выступал в Государственном Кремлевском двор-
це и был раздосадован тем, что в зале запреще-
но танцевать, а люди в партере сидят с каменны-
ми лицами. Говорят, даже плакал за кулисами. 
И возвращаться в Россию больше не хотел. Но 
с 1996 года здесь выросло несколько поколений 
меломанов, для которых имя Дэвида Боуи зна-
чит гораздо больше, чем для «малиновых пид-
жаков», пришедших в Кремль много лет назад.

Московская выставка продлится больше 
двух месяцев. Ее будут сопровождать лекции 
музыкальных экспертов и тематические DJ-се-
ты. А там, глядишь, когда-нибудь до России дое-
дут и новая симфония Филипа Гласса, основан-
ная на музыке берлинского периода Дэвида Бо-
уи, и тур «A Bowie Celebration» с участием ак-
компаниаторов Боуи, и мюзикл «Lazarus» — его 
последняя работа.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Фото для аккомпанемента
Дэвид Боуи в работах Стива Шапиро

«Отражения памяти» о российской 
истории ХХ века объединены  
общим местом действия —  
ажурным вокзалом  

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Д Ж О Р Д Ж  А Н Д Е Р В У Д :  Ч Е Л О В Е К ,  
О Д Е Т Ы Й  К А К  Э Л В И С  П Р Е С Л И ,  
М О Г  П А Р А Л И З О В А Т Ь  Д В И Ж Е Н И Е  Н А  У Л И Ц Е

На открытии выставки  
«Человек,  который 
упал на Землю» Борис 
 Барабанов поговорил 
с  дизайнером и другом 
Дэвида Боуи Джорджем 
Андервудом об их увле-
чениях юности, о путеше-
ствиях певца по России 
и байопике Боуи.

— Вы были свидетелем 
восхождения Дэвида Боуи 
к славе и знали людей, 
которые были рядом с ним 
до его прорыва с Зигги 
Стардастом в 1971–1972 
годах. Давайте погово-
рим о некоторых из них. 
Насколько я помню, вашим 
с Дэвидом школьным 
товарищем был великий 
музыкант Питер Фрэмптон.
— Он был моложе нас на четыре 
года. Для этой поры большая 
разница в возрасте. Но нас дей-
ствительно кое-что связывало. 
Отец Питера Оуэн Фрэмптон 
был влиятельной фигурой в на-
шей школе, и во многом благо-
даря ему у учеников были самые 
широкие возможности в области 
изучения искусств. К тому же 
все мы были увлечены музыкой. 
Если на улице был дождь, мы 
не представляли себе другого 
времяпрепровождения, кроме 
как сидеть дома и бренчать на 
гитарах. Мы с Дэвидом играли 
и пели все на свете, все, что 
было модно, от Бадди Холли 
и далее по списку. И вот одна-
жды отец Питера попросил меня 
дать сыну несколько уроков 
игры на гитаре. Бесплатно, 
конечно. В качестве дружеского 
одолжения. Я показал Питеру 
несколько аккордов, может 
быть, это была «Peggy Sue» 
или что-то такое. И через две 
недели Питер играл лучше меня. 
А сейчас он один из лучших 
гитаристов в мире. Но по-преж-
нему отличный парень, очень 
дружелюбный. Если уж говорить 
о таком далеком прошлом, 
то я могу рассказать, как мы 
с Дэвидом познакомились.
— Я буду счастлив.
— Вот представьте себе 1956 
год, хотя это и сложно сейчас. 
Черно-белое телевидение. 
Не слишком-то интересная музы-
ка по радио. И вдруг появляются 
скиффл-группы, и это похоже 
на настоящий взрыв. Вы, конеч-
но, знаете, что такое скиффл.
— Ну да, когда играют 
на гитарах и стиральных 
досках.
— Конечно. И вот в 1956 году 
скиффл-группы были самым 
модным в нашем с Дэвидом 
мире, как и все американ-
ское — Элвис Пресли, джинсы 
и так далее. На этой почве мы 
и сошлись. Я любил Бадди Хол-
ли, а Дэвид был фанатом Литтл 
Ричарда. Мне повезло, я даже 
был однажды на концерте Бадди 
Холли. Мне тогда было одиннад-
цать. Дэвид мне дико завидо-
вал. А потом в один прекрасный 
день мы с ним вместе попали 
на концерт Литтл Ричарда. И вот 
представьте: Литтл Ричард поет, 
стоя на рояле, и вдруг падает на 

сцену. Дэвид схватился за сер-
дце, он думал, что Литтл Ричард 
и правда умер на его глазах. 
На сцене засуетились люди, 
погас свет. Конечно, все это 
было подстроено. Через минуту 
Литтл Ричард был уже в седле 
и заорал первые строчки «Tutti 
Frutti». Думаю, для Дэвида это 
было одним из первых уроков 
управления эмоциями публики. 
Он был очень впечатлен. 
И вскоре мы оба уже мечтали 
о всемирной славе.
— Правда ли, что Дэвид 
Боуи тесно общался 
с основателем Pink Floyd 
Сидом Барреттом?
— Не думаю, что они много 
общались целенаправленно. 
Просто Сид некоторое время 
тусовался на Денмарк-стрит 
в Лондоне. У Дэвида там было 
любимое кафе La Gioconda. 
Во времена модов там вывеши-
вались объявления о концертах 
и можно было попробовать най-
ти работу в группе. Дэвид часто 
встречался там, например, 
с Марком Боланом, который 
позже создал T. Rex. Сид там 
тоже бывал. И он был первым, 
кто заявился туда накрашен-
ным. На Дэвида это произвело 
сильное впечатление. Тогда 
это было достаточно рискован-
но — выйти из дома в мейкапе. 
Понятно, что многие краси-
лись, выходя на сцену, тот же 
Литтл Ричард например. Но Сид 
Барретт просто накрасил глаза 
и пошел в кафе, и это уже было 
достаточно смело для той поры. 
Человек, одетый как Элвис Пре-
сли, мог парализовать движение 
машин на улице.
— В прошлом году умер 
еще один человек, кото-
рый оказал на Дэвида Боуи 
большое влияние, мим 
и преподаватель актер-
ского мастерства Линдси 
Кемп. Дэвид считал его 
своим учителем?
— Не будем забывать и о том, 
что Линдси был первой любо-
вью Дэвида. Он был не просто 
его учителем, у них был роман. 
Дэвид увлекся пантомимой еще 
до знакомства с Линдси Кем-
пом, несколько раз выходил на 
сцену в образе эдакого Пьеро. 
Но именно Линдси обучил его 
очень важным вещам в этом 
ремесле. «Лунная походка» 
(задолго до Майкла Джексона), 
«летящая птица», движения 
внутри прозрачной стены — 
все это он взял у Линдси. 
Есть очень интересные видео 

в интернете, где музыка звучит 
только фоном, а Дэвид исклю-
чительно жестикулирует, не 
издавая ни звука.
— Дэвид рассказывал вам 
о путешествиях по России?
— В 1972 году мы три месяца 
работали вместе в США над 
альбомом «The Rise And Fall Of 
Ziggy Stardust...», а когда работа 
была завершена, он спросил, 
не хочу ли я отправиться с ним 
в Японию, а потом в Россию. 
Он сказал, что я могу поехать 
как бэк-вокалист. Но я был же-
нат всего год и хотел наконец-то 
сполна насладиться семейной 
жизнью. Нельзя жениться 
и сразу двинуть в рок-н-ролль-
ный тур. Я сказал ему, что наш 
друг Джефф Маккормак может 
отлично справиться. И в итоге 
поехал Джефф. Он не был про-
фессиональным фотографом, 
он и камеру-то купил незадолго 
до этой поездки и сделал 
всего 25 снимков во время 
путешествия по Транссибирской 
магистрали. Но это тот случай, 
когда человек оказался в нужное 
время в нужном месте. Кстати, 
вы знаете, что в песне Kraftwerk 
«Trans-Europe Express» упомяну-
та поездка Боуи по Транссибир-
ской магистрали?
— Никогда не обращал 
внимания.
— Да. Но там речь о другой 
поездке, которая была позже, 
с Игги Попом.
— А про гастроли 1996 
года он рассказывал?
— По-моему, они вышли 
не очень успешными.
— Мягко говоря. Люди 
сидели, как истуканы. 
И он сказал, что никогда 
не вернется. Так что оста-
ется надеяться, что на на-
шем веку будет какой-ни-
будь хороший байопик.
— Вам понравилась «Богемская 
рапсодия»? По-моему, вели-
колепно получилось. Но я не 
могу представить себе такой 
фильм о Дэвиде. Существует 
так много версий его жизни. 
Если бы кто-то взялся за его 
байопик, это был бы очень ме-
ланхоличный фильм. Несмотря 
на то что сам он был очень 
веселым. Пожалуй, лучше всего 
сконцентрироваться на каком-то 
отдельном эпизоде. Например, 
на путешествии по России!
— Напоследок не могу 
не спросить: это хороший 
бизнес сейчас быть другом 
Боуи?
— Я не могу сказать, что 
сделал это своей профессией. 
Это не то, чем я зарабатываю 
на жизнь. И Стив Шапиро 
тоже, поверьте. Просто меня 
попросили люди, которым я не 
мог отказать. И я очень хотел 
наконец-то приехать в Россию. 
Но в целом вы правы. Пляски 
на костях Боуи… есть такое 
дело. Посмотрите, сколько про 
него книг написали. Он ненави-
дел их все еще при жизни. Там 
столько неточностей, и они ко-
чуют из одного тома в другой. 
Ну а бесконечные переиздания 
его записей — это просто 
машина по печатанию денег.

Посмотреть на Дэвида Боуи  
на снимках Стива Шапиро захотели 
не столько любители фотографии, 
сколько поклонники музыканта   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В первом круге Открытого чемпионата Австралии 
Мария Шарапова встретится с Хэрриет Дарт  
из Великобритании
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Золото с большим запасом
Российские биатлонисты выиграли обе оберхофские эстафеты

Замечательно — с выигрыша 
Александром Логиновым сприн-
терской гонки — начавшийся для 
сборной России первый после 
Нового года этап биатлонного 
Кубка мира в немецком Оберхо-
фе завершился просто триум-
фально. Вчера она одержала по-
беды в обеих эстафетных гонках. 
В женской сенсацией стал сам 
факт успеха российской коман-
ды, не обладавшей ни богатым 
послужным списком, ни боль-
шим опытом, в мужской — ко-
лоссальное преимущество оте-
чественной четверки перед 
конкурентами.

тобы по-настоящему 
оценить значение, вкус вчерашне-
го оберхофского триумфа Евгении 
Павловой, Маргариты Васильевой, 
Ларисы Куклиной и Екатерины Юр-
ловой-Перхт, нужно знать несколь-
ко фактов. Например, знать о том, 
что состояние российского жен-
ского биатлона во второй полови-
не нынешнего десятилетия идеаль-
но описывалось термином «кризис-
ное»: редкие успехи в личных гон-
ках, фактически никаких — в ко-
мандных. В предыдущий раз золото 
в эстафетном жанре россиянкам на 
этапе Кубка мира удалось взять дав-
ным-давно — в том же Оберхофе в 
2012 году, до подиума — бронзы — 
они доехали в 2016-м в итальянском 
Антхольце, с тех пор лишь несколь-
ко раз подбираясь более или менее 
близко к нему.

Нужно знать о том, что свежие 
результаты отнюдь не кричали о 
возможности прорыва. Прошлый, 
олимпийский сезон — беспросвет-
но провальный, в текущем, в кото-
ром сборная пережила серьезное об-
новление,— одна бронза Юрловой-
Перхт (в спринте в Хохфильцене) за 
три предновогодних этапа на всех.

Нужно знать о том, кто бежал за 
Россию в этой эстафете. Екатерина 
Юрлова-Перхт, победительница чем-
пионата мира 2015 года в индивиду-
алке, была единственной в составе 
биатлонисткой с ярким послужным 
списком, с большим опытом борьбы 
на элитном уровне. Евгения Павлова 
и Маргарита Васильева закрепились 
в основе именно в нынешнем сезо-
не и еще не успели показать ниче-
го выдающегося в личных гонках. А 

Лариса Куклина, вызванная в Обер-
хоф с Кубка IBU, из «второй лиги», в 
основу, строго говоря, пока вообще 
не входит. Этот состав совершенно 
не походил на тот, которым выигры-
вают эстафеты. Тем более эстафеты, 
проходящие в таких жутких услови-
ях — в снегопад, при сильном ветре. 
В этих условиях, как считается, как 
раз опыт — козырь бесценный.

Между тем стилистика победы 
сборной России абсолютно не соот-
ветствовала представлениям о ее 
возможностях, особенностях, что 
ли. Это была прежде всего победа 
крепости духа, характера.

Погода подкосила многих. Пада-
ли на спусках, зарываясь в сугробах, 
безбожно мазали на стрельбище ита-
льянки, француженки, чешки. А рос-
сийские дебютантки как-то справ-
лялись со всеми невзгодами. Павло-
ва, которой пришлось соперничать 
с целой группой звезд, выставлен-
ных «забойщицами» у конкурентов, 

удержалась неподалеку от них. Васи-
льева, пережив падение, тоже не от-
пустила соперниц. Куклина — «джо-
кер», представлявшийся тем самым 
слабым звеном, которое обязано 
треснуть,— не треснула, а в какой-то 
момент даже вышла вперед.

А решающий удар выпало нане-
сти завершавшей эстафету опытной 
Екатерине Юрловой-Перхт. Она на 
свой этап уходила рядом со стреми-
тельной немкой Дениз Херрман. К 
стойке — заключительному огне-
вому рубежу — Херрман подъехала 
чуть впереди, а трибуны, конечно, 
уже собирались праздновать выиг-
рыш своей команды. Но немка даже 
после использования дополнитель-
ных патронов оставила незакрыты-
ми две мишени, поехав на штраф-
ные круги, а удивительно хладно-
кровная Юрлова обошлась без них.

Еще недавно эта картина казалась 
фантастической: российская биат-
лонистка катит к финишу эстафеты 

с колоссальным запасом, имея воз-
можность взять в руки флаг. Ну не мо-
жет такого быть, учитывая расклады. 
В Оберхофе она стала реальностью.

Результаты мужской части сбор-
ной России, конечно, куда более яв-
но намекали на возможность выиг-
рыша этой эстафеты. В конце кон-
цов, она в этом сезоне даже без за-
кончившего карьеру прежнего 
фронтмена Антона Шипулина бры-
калась и взлетала. А в пятницу взле-
тела высоко-высоко усилиями Алек-
сандра Логинова, опередившего 
всех в спринте.

Фантастика не в том, что сборная 
России выиграла оберхофскую эста-
фету, а в том, как она эта сделала. Во-
ображение рисовало наиболее ве-
роятный сценарий этой победы — 
похожий на сценарий победы жен-
ской, с разборками на заключитель-
ном этапе между Логиновым и ве-
ликим французом Мартеном Фурка-
дом. Но никаких разборок не было.

Теперь Оберхоф накрыл туман, и 
он выкашивал одного фаворита за 
другим, отцепляя от борьбы за золо-
то немцев, норвежцев, итальянцев. 
Но россияне — Максим Цветков, Ев-
гений Гараничев, Дмитрий Малыш-
ко — бежали и работали на рубежах 
без сбоев. И Фуркад уносился за Ло-
гиновым с отставанием, прилично 
зашкаливавшим за минуту.

Никакой схватки между ними, 
никакой погони не было. Алек-
сандр Логинов не был идеален в 
стрельбе, допустив по два прома-
ха на каждом из рубежей. Но быть 
идеальным с таким заделом от не-
го и не требовалось. Фуркад палил 
безупречно, мчал изо всех сил, од-
нако этого было недостаточно, что-
бы не то что достать Логинова, а хо-
тя бы не позволить ему задержать-
ся на стадионе для того, чтобы вслед 
за Юрловой-Перхт взять в руки рос-
сийский флаг.

Алексей Доспехов

От Екатерины Юрловой-Перхт, чтобы принести победу своей команде, требовалось разобраться на заключительном этапе с немецкой конкуренткой,  
а от Александра Логинова — просто удержать добытый партнерами гигантский отрыв  ФОТО AP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес 
и Геннадий Головкин 
пошли на третий бой
Два выдающихся средневеса  
в мае могут встретиться еще раз

Третий подряд бой между дву-
мя выдающимися средневеса-
ми — мексиканцем Саулем Альва-
ресом и казахстанцем Геннадием 
Головкиным,— который должен 
стать одним из главных собы-
тий нынешнего года в професси-
ональном боксе, похоже, все-та-
ки состоится. Факт переговоров 
по организации поединка, суля-
щего грандиозные доходы, уже 
подтвердили представители Аль-
вареса, подписавшего после пре-
дыдущего матча с Головкиным 
рекордный по сумме контракт 
со стриминговым сервисом DAZN. 
Ожидается, что подобное согла-
шение в ближайшее время заклю-
чит и казахстанский боксер.

скар Де Ла Хойя, глава про-
моутерской компании Golden Boy 
Promotions, в интервью ESPN сооб-
щил, что в данный момент ведутся 
переговоры по организации поедин-
ка между Саулем Альваресом и Генна-
дием Головкиным. Де Ла Хойя, чьим 
основным активом является как раз 
Альварес, даже назвал предполагае-
мые дату и место проведения матча 
— 4 мая, T-Mobile Arena в Лас-Вегасе.

Если этот бой действительно состо-
ится, он точно войдет в число наибо-
лее значимых событий в профессио-
нальном боксе. Сауль Альварес и Ген-
надий Головкин, два представителя 
среднего веса (до 72,6 кг), находящие-
ся на верхушке всех неофициальных 
рейтингов лучших бойцов вне зависи-
мости от весовой категории, уже дра-
лись дважды. Первый поединок, в сен-
тябре 2017 года, закончился ничьей, 
второй, ровно через год,— выигры-
шем Альвареса по очкам с минималь-
ным перевесом. Финансовые показа-
тели матчей были великолепными. 
В обоих случаях билетные сборы пе-
ревалили за $20 млн. Но еще важнее, 
что за боями наблюдало огромное ко-
личество телезрителей, смотревших 
прямую платную трансляцию на ка-

нале HBO,— более 1 млн абонентов. 
Благодаря в первую очередь им об-
щие поступления, сгенерированные 
матчами Альвареса и Головкина, полу-
чились грандиозными. У позапрошло-
годнего боя они, по неофициальным 
данным, перевалили за $100 млн, у по-
вторного, уже по данным официаль-
ным, немножко не дотянули до этого 
рубежа, составив $94 млн.

Собственно, именно коммерче-
ские успехи этих двух матчей прине-
сли Саулю Альваресу, который после 
победы над Геннадием Головкиным 
успел еще один раз выйти на ринг, 
одолев британца Роки Филдинга в 
поединке в рамках суперсреднего ве-
са (до 76,2 кг), рекордный для спорта 
контракт. Речь о соглашении со стри-
минговым сервисом DAZN. Он пред-
усматривает приобретение эксклю-
зивных прав на показ одиннадцати 
боев Сауля Альвареса на ближайшие 
пять лет. По договору DAZN выплатит 
мексиканцу $365 млн.

При этом еще в конце 2018 года 
различные источники рассказыва-
ли, что сервис предполагает прио-
брести права и на трансляции боев 
Геннадия Головкина. Такое соглаше-
ние значительно облегчило бы про-
цесс организации третьего поедин-
ка двух гениев бокса, который мог бы 
превратиться в прекрасный тест по-
тенциала сервиса, решившего вторг-
нуться в нишу, занятую прежде плат-
ными телеканалами. Правда, ресурс 
Boxingscene уточнил, что существует 
еще несколько претендентов на по-
лучение эксклюзивных прав на по-
каз поединков Геннадия Головкина. 
В список входит крупнейший амери-
канский телеканал ESPN, а также ком-
пания Premier Boxing Champions — 
телевизионный боксерский проект, 
запущенный известным промоуте-
ром Элом Хеймоном. Причем, если 
верить Boxingscene, именно послед-
ний готов предложить Головкину наи-
более выгодные условия и заплатить 
даже за «разминочный» поединок с не 
очень сильным оппонентом $10 млн.

Алексей Доспехов

АВТОСПОРТ

Половинка на серединку
Два «КамАЗа» из четырех, добравшихся до экватора «Дакара-2019»,  
уверенно лидируют в гонке

Команда «КамАЗ-Мас-
тер» подошла ко второй 
половине «Дакара-2019» 
с большими потерями. 
Из-за инцидента с неосто-
рожным зрителем с ди-
станции был снят экипаж 
Андрея Каргинова. Кро-
ме того, из-за техниче-
ских проблем вынужден 
был сойти с дистанции 
экипаж Айрата Мардее-
ва. Обидные потери с лих-
вой компенсируются тем, 
что гонку возглавляют два 
оставшихся камазовских 
экипажа — Эдуарда Ни-
колаева и Дмитрия Сот-
никова. Причем их отрыв 
от ближайшего преследо-
вателя, голландца Герар-
да де Роя, достиг уже па-
ры часов. Учитывая, что 
финиширует ралли-рейд 
уже 17 января, только 
крайне неблагоприятное 
стечение обстоятельств 
может помешать россий-
ской команде добить-
ся 16-й в истории победы 
на «Дакаре». В классе ми-
ни-баги борьбу за побе-
ду продолжает Сергей Ка-
рякин — его отставание 
от лидера составляет чуть 
более четверти часа.

акар-2019» 
значительно

короче гонки прошлогодне-
го образца — почти вдвое по 
общей протяженности ди-
станции (5,5 тыс. км вместо 
9 тыс. км) и на треть по коли-
честву этапов (10 против 15). 
Так что неудивительно, что к 
середине дистанции, когда 
обычно участники уже бес-
поворотно делятся на тех, 
кто едет за победой, и тех, 
кто просто пытается доехать 
до финиша, в большинстве 
классов сохраняется серьез-
ная интрига. Так, в класси-
фикации внедорожников 
(экипаж Владимира Василь-
ева, от которого можно бы-

ло ждать неплохого высту-
пления, из-за поломки за-
вершил гонку еще на треть-
ем этапе) лидера Насера аль-
Атыйю на Toyota отделяет от 
обосновавшегося на втором 
месте Стефана Петеранселя 
(Mini) менее 25 минут (впол-
не отыгрываемый дефицит). 
А в пределах 40 минут от ка-
тарца расположились еще 
три гонщика. Похожая си-
туация и в классе мини-ба-
ги (SxS), где сразу четыре 
гонщика «уместились» в 16 
минут. Отрадно, что среди 
них и Сергей Карякин, на 
счету которого, напомним, 
уже есть победа в Дакаре — 
в 2017 году в зачете квадро-
циклов. Наконец, у мотоци-
клистов на титул могут пре-
тендовать сразу с десяток 
участников.

В соревнованиях грузови-
ков ситуация иная — тут пра-
ктически вне конкуренции 
экипажи команды «КамАЗ-
Мастер». А ведь перед стар-
том гонки было довольно 
много волнений относитель-
но того, как они выступят на 

перестроенных под новые 
требования регламента ма-
шинах. Напомним, что орга-
низаторы запретили исполь-
зовать на грузовиках двига-
тели объемом более 13 ли-
тров, что многими было рас-
ценено как своего рода по-
пытка притормозить имен-
но «КамАЗы», в последние го-
ды традиционно гонявшие-
ся на более объемных мото-
рах. И пусть об изменениях в 
правилах было известно за-
долго до «Дакара-2019», вре-
мени на перестройку и те-
стирование машин было не 
так уж и много.

Но надо признать, что ка-
мазовские специалисты с за-
дачей в целом справились. 
Хотя совсем уж без осечек 
не обошлось — с гонки по-
сле пятого этапа снялся эки-
паж Айрата Мардеева, и как 
раз из-за проблем с мотором 
(регламент не допускает его 
замену по ходу гонки), в бло-
ке цилиндров которого еще 
с конца прошлой недели ста-
ли появляться трещины. Де-
фект прогрессировал, и ру-

ководство команды посчи-
тало, что продолжать гонку 
в таких условиях нельзя.

Еще одной потерей ста-
ла дисквалификация экипа-
жа Андрея Каргинова. Но тут 
имело место просто неудач-
ное стечение обстоятельств. 
На пятом этапе группа зрите-
лей разместилась на верши-
не подъема, который штур-
мовал Каргинов. Гонщик пы-
тался их объехать, но зрите-
ли бросились врассыпную, 
и один из болельщиков — 
60-летний Дерек Хадсон из 
ЮАР — угодил под заднее ко-
лесо «КамАЗа».

К счастью, обошлось без 
непоправимых последст-
вий: Хадсона доставили в го-
спиталь, где диагностирова-
ли перелом ноги. При этом 
пострадавший позже, когда 
его навестили и Андрей Кар-
гинов, и руководитель ко-
манды «КамАЗ-Мастер» Вла-
димир Чагин, дал понять, 
что претензий не имеет. Но 
вот у организаторов гонки 
они нашлись. Они напомни-
ли, что согласно правилам 

гонщики обязаны останав-
ливаться для оказания помо-
щи тем, кто в ней нуждается, 
на трассе. Неважно, идет ли 
речь о, скажем, сломавшей-
ся гоночной машине или бо-
лельщике, попавшем в беду. 
Несмотря на то что Каргинов 
просто не понял, что совер-
шил наезд, и узнал о случив-
шемся только по заверше-
нии этапа, оргкомитет счел, 
что регламент он нарушил, и 
снял россиянина с гонки.

Но даже потеря двух из че-
тырех стартовавших в гон-
ке «КамАЗов» не должна по-
мешать российской коман-
де в очередной, уже 16-й, 
раз в истории отпраздно-
вать успех. Ведь зачет грузо-
виков с очень внушитель-
ным отрывом возглавляют 
именно российские маши-
ны. Первым с самого нача-
ла гонки идет Эдуард Нико-
лаев. Вторым, с отставанием 
в 12 минут,— Дмитрий Сот-
ников. А занимающий тре-
тье место голландец Герард 
де Рой, от которого ждали на-
вязывания «КамАЗам» насто-
ящей битвы, отстал уже без 
малого на два часа. Отыграть 
такое отставание за пять эта-
пов, оставшихся до финиша, 
будет крайне сложно. Можно 
даже сказать, что помочь де 
Рою может только чудо.

Александр Петров

Четвертый этап  
Кубка мира в Оберхофе 
(Германия)
Женщины. Эстафета (4х6 км). 1. Россия 
(Евгения Павлова, Маргарита Васильева, Лариса 
Куклина, Екатерина Юрлова-Перхт) — 1:18.46,3 (0 
штрафных кругов + 8 доп. патронов). 2. Германия — 
отставание 33,5 (2+10). 3. Чехия — 36,7 (1+6).

Мужчины. Эстафета (4х7,5 км). 1. Россия (Мак-
сим Цветков, Евгений Гараничев, Дмитрий Малышко, 
Александр Логинов) — 1:20.54,3 (0 штрафных кругов 
+ 6 дополнительных патронов). 2. Франция — отста-
вание 1.01,1 (1+8). 3. Австрия — 2.18,6 (1+7).

«Дакар-2019»
Общий зачет после пяти этапов
Внедорожники. 1. Насер аль-Атыйя 
(Катар, Toyota) 17:19.53. 2. Стефан 
Петерансель (Франция) — отставание 
24.42. 3. Нани Рома (Испания, Mini) — 
34.33.

Грузовики. 1. Эдуард Николаев (Рос-
сия, «КамАЗ») — 19:45.37. 2. Дмитрий 
Сотников (Россия, «КамАЗ») — 11.54. 
3. Герард де Рой (Голландия, Iveco) — 
1:58.49.

SxS. 1. Родриго Хавьер Морено Пьяццо-
ли (Чили) — 21:36.25. 2. Рейналду Варела 
(Бразилия) — 01.42. 3. Жерар Фаррес 
Гуэль (Испания) — 07.49. 4. Сергей 
Карякин (Россия) — 16.20.

Мотоциклы. Рики Брабек (США, 
Honda) — 16:51.34. 2. Сэм Сандерленд 
(Великобритания, KTM) — 00.59. 3. Пабло 
Куинтанилья (Чили, Husqvarna) — 02.52.
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Экипажи Эдуарда Николаева и Дмитрия Сотникова (на фото) так далеко  
оторвались от преследователей, что только чудо может помешать гонщикам 
команды «КамАЗ-Мастер» вновь выиграть «Дакар»  ФОТО REUTERS
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